
КОММУНАЛКА 
НАНОСИТ 

ДВОЙНОЙ УДАР
К тому, что коммунальные платежи все время 

растут, мы давно уже привыкли: так происходит год 
за годом. И в следующем, 2019-м, это произойдет 
опять. Новость в том, что жировки перепишут в 
большую сторону не один раз в середине года, 
как это было в течение последних лет, а дважды. 
Плановое повышение тарифов на услуги ЖКХ 
правительство запланировало с 1 января и с 1 
июля 2019 года. Соответствующее постановление 
подписал премьер Дмитрий Медведев. 

Первый вопрос, который в связи с этим воз-
никает: на сколько повысят? Ответ правительства: 
на 1,7% в январе, плюс на 2,4% — в июле. Второй 
вопрос: почему два раза? Ответ: потому что с 1 
января повышаются ставки налога на добавлен-
ную стоимость — с 18% до 20%. НДС входит в цену 
всех товаров и услуг (кроме льготных категорий), 
включая коммунальные, поэтому исполнительная 
власть вынуждена пойти на такой шаг. 

При этом в правительстве представляют 
данное решение едва ли не как благодеяние для 
населения со стороны властей. Пресс-служба 
кабмина подчеркивает, что «принятые решения 
направлены на то, чтобы индексация платы за 
коммунальные услуги в 2019 году, несмотря на 
повышение ставки НДС с 1 января 2019 года, не 
превышала обычный уровень». Имеется в виду, 
что суммарное повышение тарифов составит 
4,1%, и это примерно соответствует инфляции 
на следующий год, которую 
правительство прогнозирует 
на уровне 4%. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 НИНА ШАЦКАЯ мечтала стать певицей с юно-
сти, однако путь к сцене оказался для исполни-
тельницы романсов долгим и непростым. В беседе 
с «МК-Бульваром» певица вспомнила истории из 
прошлого и поделилась планами на будущее.

 ПОЛИНА СИДИХИНА пышно отметила трид-
цатилетие, а примерно через месяц впервые го-
товится стать мамой. «МК-Бульвар» встретился 
с актрисой и обсудил фиктивную свадьбу, бере-
менные съемки и воспитание девочек.

 А ТАКЖЕ: Федор Добронравов познакомил 
поклонников с внучкой, Александр Яценко снова 
муж и снова отец, Валерий Тодоровский вывел в 
свет взрослую дочь, Екатерина Стриженова худеет 
на глазах и многое другое.
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«ЖИЗНЬ МЕНЯ 
НАУЧИЛА 
СРАЖАТЬСЯ 
ДО КОНЦА 
ЗА КАЖДОГО 
БОЛЬНОГО...»
Выдающемуся 
детскому 
кардиохирургу 
Владимиру Подзолкову 
исполняется 80 лет.

Читайте 4-ю стр.

15 ноября 1988 года, 30 лет назад, ракета-
носитель «Энергия» вывела на околоземную 
орбиту космический корабль многоразового 
использования «Буран». Советский челнок 
стал самой сложной машиной, когда-либо 
созданной человечеством. Полет «Бурана» 
происходил в беспилотном режиме с исполь-
зованием бортового компьютера и бортового 
программного обеспечения. 

Через 205 минут, совершив два витка 
вокруг Земли, челнок впервые в мире в ав-
томатическом режиме приземлился на по-
лосе аэродрома «Юбилейный» космодрома 
Байконур. (Американские шаттлы садились 
только в ручном режиме.)

Читайте 4-ю стр.

НАМ НУЖЕН  
И БЕРЕГ ЛИВИЙСКИЙ? 
Зачем Москва погружается в еще 
один ближневосточный военный 

конфликт 
Нам нужен и берег ливийский, и Африка вся нам нуж-

на? На фоне «строго ограниченной по времени» операции 
России в Сирии, которая упорно отказывается оконча-
тельно ограничиваться, пристальный интерес первых лиц 
нашей страны к еще одной раздираемой внутренними 
конфликтами стране Ближнего Востока сначала вызы-
вает оторопь. Мол, может быть, мы с Асадом сначала 
разберемся, прежде чем влезать в дела бывшей вотчины 
покойного полковника Каддафи? Впадать в мессианский 
раж и посылать в Ливию еще один «ограниченный контин-
гент» действительно было бы верхом неразумности. Но 
то же самое можно сказать и об отказе Москвы играть в 
Ливии политическую роль. «Берег ливийский» нам все-
таки нужен — но только в разумных пределах.

Читайте 3-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

ОСОБЕННОСТИ 
«ЗАСЛУЖЕННОГО»  

ДИМЫ

Президент России 
Путин присвоил звание 
заслуженного артиста 
РФ Диме Николаевичу 
Билану. Да, в указе 
так и написано: «Диме 
Николаевичу». Почему? 
Об этом артист 
рассказал «МК». Читайте 8-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

ТАМ, ЗА «БУРАНАМИ»...
Почему космический 

корабль многоразового 
использования оказался 

одноразовым?

Космический 
орбитальный 

корабль 
многоразового 
использования 

«Буран» на старте. 
15 ноября 1988 года. 

Единственный находившийся под 
подпиской о невыезде Сергей 
Ульихин (на первом плане) пришел 
в суд с сумкой  
и в удобном спортивном костюме. 

Московский городской суд 14 
ноября вынес довольно суровый 
приговор  по резонансному делу о 
массовой драке на одном из самых 
крупных кладбищ Европы, которая 
заставила с содроганием вспомнить 
90-е годы. 

Самый большой срок (а всего 
по делу проходили 16 подсудимых) 
— 11 лет и 6 месяцев —  получил  
Эльбек Вадуев, насмерть сбивший 
двух человек во время конфликта. 
На полгода меньше суд дал главному 
фигуранту дела — экс-начальнику 
отделения ритуального обслужи-
вания №3 столичного ГБУ «Ритуал» 
Юрию Чабуеву, неоднократно заяв-
лявшему, что фактически он спасал 
кладбище от нашествия нелегалов. 
Соучредитель общественной орга-
низации «Здоровая нация», силами 
которой пытались выгнать с кладби-
ща непрошеных гостей, Александр 
Бочарников получил 9 лет «строгача». 
Большинству участников побоища 

суд назначил по 4 года и 9 месяцев 
колонии. Меньше всех досталось 
сотрудничавшему со следствием 
Сергею Ульихину — 3 года и 6 меся-
цев колонии общего режима. 

«МК» еще раз вспомнил, с 
чего начался конфликт и побе-
дой чьих сил в итоге закончилось 
противостояние. 

Читайте 5-ю стр.

ФИНАЛ «ХОВАНЩИНЫ» 
ОКАЗАЛСЯ СУРОВЫМ

Приговор по 
делу о массовых 
беспорядках 
на столичном 
кладбище 
многие сочли 
очень жестким

НЕФТЬ НАЧАЛА СЛИВАТЬСЯ
Стоимость «черного золота» падает рекордными 

темпами
Котировки барреля нефти, которые 

еще сутки назад зашкаливали за $70, 
резко опустились до $65. Последний раз 
такая низкая цена наблюдалась год на-
зад. Стоимость «черного золота» снижа-
ется на фоне прогнозов ОПЕК о падении 

спроса и растущего предложения на 
мировом рынке. Если тенденция сохра-
нится, то в 2019 году россиянам стоит 
приготовиться к доллару за 70 рублей 
и разгону инфляции выше 6%.

Читайте 2-ю стр.

В назначенный день участники 
драки небольшими группами 

стали собираться  
у ворот кладбища.

ПОВЫШЕНИЕ ТАРИФОВ ЖКХ ВЫЗОВЕТ ВЗЛЕТ ЦЕН 
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ЖЕРТВА ТАБЛЕТОК ДЛЯ ПОХУДЕНИЯ ЛИШИЛАСЬ 
ГОРЛА ВМЕСТО ЛИШНИХ КИЛОГРАММОВ

В буквальном смысле без 
горла осталась жительница 
Челябинска, увлекшаяся по-
еданием китайских таблеток 
для похудения. Новую гортань 
девушке хирургам пришлось 
делать из ее же собственного 
ребра. Так что постройнеть 
пациентке отчасти все же 
удалось.  

Как рассказали «МК» в сто-
личном медицинском центре, 
специализирующемся на ото-
риноларингологии, 25-летняя 
челябинка поступила к ним 
уже после двух неудачных 
операций, которые были сде-
ланы в других клиниках Мо-
сквы. Горе-хирурги полностью 
вырезали женщине трахею, 
в результате чего горла у нее 
практически не осталось.

...А началось все с табле-
ток для похудения. Девушка 

заказала неизвестные ле-
карства на китайском сайте. 
Разумеется, инструкция по 
их приему была тоже только 
на китайском. Однако дамоч-
ку это не смутило. По словам 
самой пострадавшей, спустя 
несколько месяцев ей пока-
залось, что она совсем не по-
худела, поэтому дозу решено 
было увеличить вдвое. Через 
несколько дней у несчастной 
началась интоксикация, про-
изошел спазм гортани и отек 
легких, и дыхательные пути 
оказались перекрыты. 

Женщину удалось спасти. 
Местные врачи оперативно 
провели операцию — рас-
секли ей гортань и вставили 
дыхательную трубку. Позже 
любительнице опасных БАДов 
потребовалась новая опера-
ция уже по восстановлению 

горла. По рекомендации 
знакомых она поехала в ком-
мерческую клинику в Москве, 
где ей, вместо того чтобы вос-
становить гортань, вырезали 
отверстие еще больше – от 
ключицы до подбородка! Па-
циентка обратилась в другую 
больницу, и там «хирург» уда-
лил ей трахею. 

— Когда женщина к нам по-
ступила, трахея и гортань у 
нее уже практически отсут-
ствовали. Не было даже сте-
нок горла, на которые можно 
было бы нарастить хрящи, — 
пояснили врачи  центра.

Не так давно хирурги  про-
вели  первую операцию — ча-
стично восстановили девушке 
гортань и трахею из хряща ее 
же ребра. Как сопутствующий 
результат — талия пациентки 
стала уже. 

ПТИЦЫ ОСТАЛИСЬ НА ЗИМОВКУ  
В МОСКВЕ ПО ВИНЕ ПРОВОДНИКА

Целый птичник обнаружила 
полиция у проводника поез-
да, прибывшего на Киевский 
вокзал Москвы из Улан-Удэ. 
Мужчина вез таежных перна-
тых тайком. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
природопользования столи-
цы, 36 особей транспортная 
полиция изъяла 13 ноября. 
Заметив в купе четыре не-
б ол ьш и е са м о д е л ьн ы е 
клетки с крылатыми, поли-
цейские попросили у про-
водника предъявить сопро-
водительные документы, но 
необходимых бумаг у него 
не оказалось. По всей ви-
димости, мужчина за воз-
награждение согласился 
переправить живой груз. 
Птиц изъяли и передали в 
Центр передержки животных 

департамента. 
После осмотра орнитологи 

выяснили, что 16 птиц отно-
сятся к семейству вьюрко-
вых, вид — щур обыкновен-
ный. Внешне щур очень похож 
на скворца, это певчая птица, 
обитает в основном в таеж-
ных лесах и горах Сибири. 
Еще 20 птиц — сибирская 
чечевица, которая также от-
носится к семейству вьюрко-
вых и обитает в тайге. Данные 
виды не занесены в Красную 
книгу России. 

Сейчас животные нахо-
дятся в удовлетворительном 
состоянии, их поместили в 
карантин. Скорее всего, не-
легальные путешественники 
пока не смогут вернуться в 
дикую природу — специали-
сты приютят их до наступле-
ния тепла.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ, ЗАРЕЗАВШИЙ 
ЖЕНУ ИЗ РЕВНОСТИ,  

ОПЛАКИВАЛ СЕБЯ В СУДЕ
Бывший полицейский по-

лучил 9 лет колонии за звер-
ское убийство своей жены в 
Подмосковье. Спецназовец 
МВД приревновал женщину 
к несуществующему любов-
нику и клинком нанес ей 48 
ножевых ранений.

Алена познакомилась со 
своим будущим мужем Серге-
ем Гусятниковым в 2010 году. 
Влюбленные некоторое время 
присматривались друг к дру-
гу, а потом расписались. Жить 
стали в деревне Голубое. В 
браке у них родился сын. Сер-
гей служил в спецподразделе-
нии МВД по борьбе с незакон-
ным оборотом наркотиков в 
звании старшего лейтенанта. 
Алена одно время трудилась 
мастером-приемщиком авто-
мобилей. Но работа для жен-
щины была не из приятных, 
и они с мужем на семейном 
совете решили, что женщина 
откроет свое дело. Так у су-
пругов появился косметиче-
ский салон, в котором делали 
эпиляцию. В 2015 году они 
взяли ипотечный кредит на 
двухкомнатную квартиру. Но 
спустя пару лет Сергей вдруг 
превратился в одержимого 
ревностью человека. Снача-
ла Алена терпела, а потом ее 
нервы не выдержали, и она 
попросила развод. Но поли-
цейский был категорически 
против. Однажды дошло до 
того, что Сергей приревновал 
жену к своему крестнику, вер-
нувшемуся из армии. Произо-
шло это на даче в Тверской 
области. Полицейский вывез 
супругу в лес и приставил к 
горлу нож. Бедняге удалось 
вырваться, но безумец по-
резал ей колено. Поврежде-
ние Алена зафиксировала 
в травмпункте и написала 
заявление участковому. Но 
потом она решила не давать 
хода делу — Сергею остава-
лось всего полтора года до 
пенсии, и он смог вымолить 
у нее прощение.

Новый, 2018 год Алена захо-
тела отпраздновать в деревне 
с сыном и близкими родствен-
никами, но без мужа. Сергей 
пытался объясниться по этому 
поводу с тещей. Пожилая жен-
щина успокоила зятя: в доме 
не будет посторонних.

Домой супруга старлея 
приехала 4 января и вышла 
на работу. Вечером она по-
звонила маме и сказала, что 
простудилась и пьет чай с 
лимоном. Развязка наступи-
ла около 5 утра следующего 
дня. Сергей лежал и долго не 
мог заснуть. Картинки, как 
и с кем изменяет ему жена, 
проносились перед глазами. 
Наконец он не выдержал, раз-
будил благоверную и устроил 
ей допрос с пристрастием. В 
ходе ссоры ревнивец потерял 
контроль, схватил нож и стал 
полосовать тело любимой. 
Когда изувер понял, что Але-
на не дышит, он для верности 
перерезал женщине горло. 
Затем он взял телефон жены, 
нож и выбросил их в речку Го-
ретовку. Свою окровавлен-
ную одежду полицейский 
сжег и со спокойной душой 
отправился на работу. Окро-
вавленный труп мамы нашел 
проснувшийся малолетний 
сын. Он нашел в себе силы и 
позвонил отцу, а тот сообщил 
о происшествии в службу 112 
и как ни в чем не бывало на 
служебной машине приехал 
домой. Правоохранители по 
данному факту возбудили 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Убийство». Убийцу задер-
жали в тот же вечер. Он сразу 
признал свою вину.

Недавно Солнечногорский 
городской суд приговорил 39-
летнего Сергея Гусятникова 
к 9 годам колонии строгого 
режима. На суде обвиняемый 
отказался от дачи показаний и 
вел себя довольно спокойно. 
Лишь на последнем слове у 
него из глаз полились сле-
зы.

БЫТЬ ВОСПИТАТЕЛЕМ ДЕТСАДА 
РАЗРЕШИЛИ ЛЮБОМУ 

МАТЕМАТИКУ
Работать воспитателями в 

детских садах смогут люди 
без педагогического образо-
вания. Такую позицию выска-
зал Конституционный суд.

Как стало известно «МК», в 
высшую инстанцию обрати-
лась жительница Волгоград-
ской области. Женщина 30 
лет работала воспитателем 
детского сада. Правда, тру-
дилась она без диплома. 
Из-за этого в 2017 году ее 
уволили. Дама сочла это не-
справедливым и подала жа-
лобу в КС. Истица требовала 
признать противоречащей 
Конституции РФ статью зако-
на «Об образовании», которая 
требует от педагога наличия 
диплома профильного вуза 
или колледжа. В силу жиз-
ненных обстоятельств дама 
не смогла окончить педин-
ститут, где получала профес-
сию учителя математики. Ей 
не удалось сдать выпускные 
госэкзамены, и учебное за-
ведение выдало ей только 
справку. Тем не менее за 
годы работы с детьми вос-
питательница неоднократно 
проходила курсы повышения 
квалификации, несколько 
раз получала награды и ди-
пломы, а также благодарно-
сти от начальства. Попытки 

восстановиться на работе 
через суд успехом не увенча-
лись. Местные судьи сочли, 
что трудовой договор пре-
кращен законно по обстоя-
тельствам, не зависящим от 
воли сторон. Но Конституци-
онный суд решил, что такое 
увольнение действительно 
нарушает принцип свобо-
ды труда. Более того, из-за 
прописанного в законе об 
образовании ограничения 
работники не могут по сво-
ему усмотрению выбирать 
профессию и род деятель-
ности. При этом коллегия КС 
отметила, что требование к 
наличию диплома разумно 
только на этапе приема на ра-
боту, чтобы начальство могло 
оценить квалификацию и на-
выки кандидата на должность 
учителя или воспитателя. Но 
раз уж человек много лет ис-
правно трудился и без такого 
диплома, увольнять его за 
отсутствие корочки никто не 
имеет права. Как говорится в 
постановлении, педагогиче-
ские работники должны регу-
лярно проходить аттестацию. 
И если сотрудник садика или 
школы ее успешно прошел, то 
его никто не имеет права уво-
лить из-за того, что в юности 
он не окончил пединститут. 

ЗА ОДНО СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП ЭКС-СЛЕДОВАТЕЛЯ 
НАКАЗАЛА ФЕМИДА, ЗА ДРУГОЕ — ЗЛОЙ РОК

Бывший высокопоставлен-
ный сотрудник Генпрокурату-
ры Денис Исаков разбился в 
страшном ДТП на юго-западе 
Москвы. Десять дней медики 
боролись за его жизнь, но в 
ночь на 14 ноября он умер, 
не приходя в сознание. По 
злой иронии несколько лет 
назад он и сам был признан 
виновником смертельной 
аварии. 

Как стало известно «МК», 4 
ноября около 3.00 39-летний 
Исаков (в свое время он вхо-
дил в следственную брига-
ду по делу ЮКОСа) вместе с 
приятелем двигался по Се-
вастопольскому проспекту. 
Бывший прокурор Управле-
ния по надзору за рассле-
дованием особо важных дел 
Генеральной прокуратуры 
лишь недавно освободился 
из мест не столь от-
даленных, где с 2014 
года отбывал трех-
летний срок за дру-
гое смертельное ДТП, 
случившееся в 2011 
году. Тогда Исаков 
за рулем «Ниссана» с 
коллегой-пассажиром 
Алексеем Бухтояро-
вым на набережной 
Академика Туполева 
вылетел с дороги, 
задел бордюр и вре-
зался в дерево. Бух-
тояров погиб на месте, 
а Исаков оказался на 

скамье подсудимых. Он пы-
тался свалить вину на погиб-
шего товарища, мол, тот был 
за рулем, а сам Исаков якобы 
спал на заднем сиденье, но 
следствие пришло к другим 
выводам — виноват именно 
Исаков, нарушивший ПДД, к 
тому же в пьяном состоянии. 
Незадолго до аварии прияте-
ли проводили время в увесе-
лительном заведении.

На этот раз обстоятельства 
ДТП повторились один в один. 
Исаков был за рулем BMW Х6 
(эту машину 2016 года выпу-
ска он приобрел в прошлом 
году). По словам очевидцев, 
иномарка двигалась с су-
щественным превышением 
скорости. Плюс дорога в ту 
ночь была влажной. Некото-
рые очевидцы говорят, что 
коммунальщики обработали 

трассу реагентами от наледи, 
поэтому машины скользили. 
И на том участке было аж три 
аварии примерно в одно и то 
же время. Но свидетели не 
подтверждают эти слова и 
склоняются к огромной ско-
рости машины.

На пересечении с Бала-
клавским проспектом кру-
говое движение. Исаков не 
вписался в круг, задел бор-
дюр и врезался в столб. Вся 
передняя и боковая части 
машины разбились всмятку, 
тем не менее пассажир с пе-
реднего сиденья умудрился 
как-то выскочить (возможно, 
в состоянии шока) и скрылся. 
А Исакова (он был без созна-
ния) зажало в покореженной 
машине (мужчину извлекали 
сотрудники МЧС). Медики 
зафиксировали: водитель 

пребывал в состоя-
нии к линической 
смерти.

В р еа н и м а ц и и 
больницы №7 Иса-
ков находился 10 
дней. Все это время 
родные занимались 
его розыском и даже 
подали заявление о 
пропаже человека. 
Телефон Исакова 
молчал. А личность 
пациента без созна-
ния, поступившего в 
больницу, определи-
ли не сразу.СМИРИТЬСЯ С АРЕСТОМ ПАВЛУ МАМАЕВУ ПОМОГАЮТ ИКОНЫ

Футболисты Павел Мама-
ев и Александр Кокорин, аре-
стованные за хулиганство, в 
Бутырке увлеклись чтением 
православной литературы. 
А в камере Мамаева даже 
появился большой само-
дельный иконостас. 

Как сообщили «МК» в 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, 
за время, проведенное за 
решеткой, друзья успели 
приспособиться к быту и 
смириться с правилами вну-
треннего распорядка. Тем 
не менее Кокорин, судя по 
всему, переносит заклю-
чение хуже — он мрачен, 
неразговорчив. На попыт-
ки сотрудников и правоза-
щитников пошутить, чтобы 
разрядить обстановку, от-
вечает едва ли не агрессией. 
Дескать, тюрьма не место 
для юмора.

Мамаев в отличие от 

Кокорина настроен ко всем 
доброжелательно. К момен-
ту прихода правозащитников 
выдраил камеру до блеска. 
В углу камеры появился ико-
ностас. 

— Костя (сокамерник. — 
«МК») сделал его из боль-
шого листа картона. Иконки 
в храме Бутырки нам дали. 
Нас выводили туда несколь-
ко раз, мы даже смогли при-
частиться, — рассказал Ма-
маев. 

В камере Павла полно 
православной литературы. 
Из классиков — том Достоев-
ского «Идиот». Но именно за 
чтением религиозных книг 
и проводят заключенные 
время. В спортзал их сей-
час выводят дважды в не-
делю. Звездные арестанты 
говорят, что этого вполне 
достаточно, показывают 
коврик, на котором пря-
мо в камере занимаются 

спортом — отжимаются, 
качают пресс, приседают 
и т.д.

— Солнышка только не хва-
тает, — заметил напоследок 
Мамаев. — И хочется на небо 
любоваться — 
в прогулоч-
ном дворике 
к рыша, так 
что только с 
краю голубая 
полоска вид-
на… На воле 
спешишь, 
времени за-
думаться, по-
быть наедине 
с собой, себя 
послушать нет 
совсем. А тут 
этого хвата-
ет с лихвой. 
Многое понял. 
Что именно? 
Э т о ,  с к о -
рее, личные 

глубокие переживания, о 
них не хочется говорить. Еще 
идет процесс осознания. На 
воле мы своего счастья не 
понимаем и многого не це-
ним. 

telegram:@mk_srochno
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Госдума ожидаемо приняла во втором 
чтении проект федерального бюджета 
на 2019 год и плановый период 2020–
2021 годов. «За» проголосовали 357 че-
ловек, «против» — 62, воздержавшихся 
не оказалось. Согласно документу все 
три года бюджет должен быть профи-
цитным. Именно этот факт взбудоражил 
депутатов перед пленарным заседа-
нием. Они буквально фонтанировали 
идеями, куда пустить дополнитель-
ные доходы. Однако их пыл поубавил 
Минфин, отвечающий за наполнение 
казны, и профильный комитет Госдумы. 
Слишком рано народные избранники на-
чали делить шкуру неубитого медведя. 
Третье чтение назначено на 21 ноября.

«Ваша цифра высока, ну а наша выше, ваша 
взята с потолка, ну а наша — с крыши» — эта 
фраза от главы комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрея Макарова стала своеобразным 
девизом второго чтения. Именно на Макарова 
пришелся главный удар парламентариев, заин-
тересованных в продвижении своих поправок. 
До него от нападок законодателей отбивался 
первый вице-премьер, министр финансов Антон 
Силуанов. Впрочем, он на этот раз по большей 
части лишь пассивно выслушивал предложения 
народных избранников. Макаров же охотно взял 
на себя роль хранителя средств казны. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин даже предложил 
Андрею Макарову пересесть в президиум, так 
как сразу было ясно, что обсуждение займет 
несколько часов. «Спасибо, но, если я сейчас 
пересяду, завтра все СМИ напишут, что Макаров 
сел поближе к Силуанову, чтобы тот ему подска-
зывал», — ответил глава профильного комитета и 
остался стоять на трибуне. Оно и понятно: за ним 
бюджет, отступать некуда. А тем временем его 
коллеги лоббировали свои поправки в документ 
и сыпали цифрами. По данным Макарова, ко вто-
рому чтению проекта поступило 462 поправки от 
правительства и более 200 — от депутатов. 

Но далеко не все из них прошли жесткий от-
бор профильного комитета. В результате большая 
часть дискуссии была посвящена разбору 187 по-
правок, которые забраковали. Парламентарии по-
пытались снова протолкнуть свои предложения. 
Например, глава комитета по жилищной политике 
и ЖКХ «эсер» Галина Хованская предложила уве-
личить сумму на расселение аварийного фонда. 
В ответ Макаров заметил: она предлагает найти 
средства, которых сегодня нет в национальном 
проекте по расселению аварийного жилья. «Коми-
тет предлагает отклонить», — отрезал Макаров. 

Отстоять Хованская также попыталась финан-
сирование найма жилья для детей-сирот. Но и 
здесь ее оппонент был непреклонен.

Впрочем, были среди поправок и те, которые 
слуги народа все же приняли. Повезло как раз тем, 
которые рекомендовал профильный комитет. В 
частности, в 2019 году регионы дополнительно 
получат 100 млрд рублей на компенсацию рас-
ходов, связанных с повышением оплаты труда 
бюджетников. Еще 36,1 млрд рублей направят в 
детские сады. Дополнительные 3 млрд рублей 
регионы получат на учебные места в сельских и 
поселковых школах. «В целом сумма средств на 
создание современных школ составит 49 млрд 
рублей», — сообщил Володин. По его словам, 
также 25,6 млрд рублей пойдет на оснащение 

медицинских организаций, оказывающих по-
мощь онкобольным. 

Вообще же, по словам Володина, главными 
целями изменений ко второму чтению стали по-
вышение качества жизни и социальной защиты 
людей, а также поддержка регионов. 

Однако, по словам директора Института 
актуальной экономики Никиты Исаева, «принятие 
бюджета в Госдуме — это фарс и изрядно надо-
евшая всем формальность». «Депутаты вообще 
не вникают в суть документа. Они голосуют на 
том основании, что профильный комитет реко-
мендовал поправки к одобрению. Точно так же все 
прочие предложения депутатов автоматически 
отклоняются», — считает эксперт. 

По его словам, сейчас власти начинают осо-
знавать, что нефть — главный источник бюджет-
ных доходов — больше не будет дорогой, как 
прежде. Если согласно первой версии документа 
в Фонде национального благосостояния пла-
нировали накопить 14,3 трлн рублей, то теперь 
рассчитывают только на 11,5 трлн. «Нефть, цена 
которой обрушилась 13 ноября, вынудит к третье-
му чтению пересмотреть прогноз по курсу рубля 
и параметры профицита на 2019 год. В противном 
случае мы увидим рост фактического дефицита 
бюджета и выбивание недостающих денег из 
карманов населения и предпринимателей», — 
полагает Исаев. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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Формально поводом для 

резкого обрушения нефтяных ко-
тировок послужил ежемесячный 
доклад ОПЕК, вышедший после 

завершения заседания мониторингового коми-
тета стран картеля и независимых производите-
лей «черного золота», который состоялся 10–11 
ноября. Конкретных решений по итогам встречи 
сделано не было — добывающие государства, 
входящие в ОПЕК+, сохранили темпы производ-
ства углеводородов на нынешнем уровне.

Однако аналитики картеля уверяют, что 
страны, не участвующие в соглашении о со-
кращении производственных мощностей, скоро 
увеличат добычу на 210 тысяч баррелей в сутки 
сверх предыдущего прогноза (большая часть 
этого увеличения придется на США, Казахстан и 
Канаду). В то же время прогноз по росту спроса 
сократился на 110 тыс. баррелей в день. Иными 
словами, в будущем году мировой рынок угле-
водородов ожидает перепроизводство «черного 
золота», тогда как спрос, даже в условиях раз-
вивающихся рынков Азии, в частности Китая 
и Индии, не сможет нарастить потребление, 
сравнимое с темпами увеличения добычи.

Представителей российского правитель-
ства пока не беспокоит падение сырьевых цен. 
По словам главы Минэкономразвития Максима 
Орешкина, несмотря на то что «цены на нефть 
упали на 25%, ситуация остается устойчивой». 
Резко реагировать на колебания рынка, уверяет 
министр, неправильно. Он полагает, что по-
ложение отечественной экономики остается 
более устойчивым по сравнению с 2014 годом, 
когда котировки барреля стремительно сни-
зились с $115 до $40. С Орешкиным согласен 
министр энергетики Александр Новак. «Нужно 
смотреть на средние за год цены, которые со-
ставляют около $70 за баррель», — отмечает 
глава Минэнерго.

Мнение российских министров отчасти 
справедливо. Биржевые котировки россий-
ской валюты в день «падения нефти», напротив, 
выросли — евро подешевел на 50 копеек, а 
доллар — почти на 40 копеек. Ранее курс рубля 
довольно болезненно реагировал на подъемы и 
падения нефтяных котировок. Когда стоимость 
барреля в 2014 году рухнула почти в три раза, 

курс российской валюты также снизился более 
чем вдвое — с 34 до 70 рублей за доллар. «В на-
стоящее время обрушение сырьевых котировок 
не отразилось на валютном рынке. Биржевые 
игроки поверили в рублевый сектор и пере-
строили оперативные вложения из долларовых 
инвестиций в альтернативные инструменты», 
— отмечает старший аналитик «БКС-Капитал» 
Сергей Суверов.

«Правда, на аналогичную ситуацию в на-
чале следующего года рассчитывать не стоит», 
— предупреждает доктор экономических наук 
Игорь Николаев. Прогнозируемая правитель-
ством России средняя стоимость барреля на 
предстоящие 12 месяцев составляет $63,5. Вме-
сте с тем увеличение добычи в США и Канаде, 
а также снижение спроса в азиатском регионе 
способны спровоцировать еще большее паде-
ние мировых котировок на «черное золото».

Если цена барреля упадет ниже отметки 
$60, это может привести к переориентации 
международных инвесторов на американские и 
европейские инструменты вложения капиталов. 
Другими словами, участники биржевых гонок 
предпочтут вкладывать средства в ценные бу-
маги иностранных инвестиционных компаний. 

Как отмечают аналитики Райффайзенбанка, 
в такой ситуации на рынке может возникнуть 
дефицит валютной ликвидности. Ну а валютный 
курс составит 70 рублей еще до конца текущего 
года. 

«Минфин в ноябре увеличил закупку валюты 
на свободном рынке до рекордных отметок — за 
месяц на эти цели будет потрачено более 525 
млрд рублей. Падение нефтяных котировок 
подчеркнет этот фактор», — отмечает Суверов. 
Грубо говоря, Минфин будет занимать валю-
ту на рынке, чтобы предоставить ее частным 
банкам. В этой связи, несмотря на прогнозы 
российского правительства о бюджетных до-
стижениях в 2018–2019 годах (профицит казны, 
как полагают чиновники, вырастет в 4,5 раза), 
существует уверенность, что доходы России 
продолжают в значительной мере зависеть от 
нефтяных котировок. Поэтому если цены на 
«черное золото» рухнут, то страну ждет либо 
существенное повышение потребительских цен 
(инфляция превысит 6%), либо значительное 
повышение фискальной базы, которое и так 
запланировано на начало будущего года», — 
полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ НАЧАЛА СЛИВАТЬСЯ

c 1-й стр.

Депутаты приняли во втором 
чтении федеральный бюджет 
на ближайшие три года

ЦИФРА 
С КРЫШИ

Значит, все логично и ничего 
страшного новые жировки нам не 
сулят? К сожалению, это не так. 
Страшно не само по себе повыше-

ние коммунальных тарифов, а то, что оно гаран-
тирует нам новый инфляционный удар — причем 
двойной в течение одного года. И ощутим мы его 
с первого же дня 2019-го. Пусть никого не вводит 
в заблуждение тот факт, что первая, январская, 
индексация тарифов ЖКХ меньше второй и по 
цифрам выглядит вроде бы скромно — всего-
то на 1,7%. Для средней российской семьи это 
от нескольких десятков до пары сотен рублей в 
месяц — наверное, пережить можно. Но не надо 
забывать, что именно с 1 января включатся и 
другие факторы опустошения наших кошельков, о 
которых заранее «позаботилось» правительство. 
Это и вышеупомянутое повышение НДС, которое 
автоматически подбросит вверх все ценники, и 
повышение акцизов — в частности, на бензин.

Все это в совокупности резко подстегнет 
потребительские цены в стране. Что, собственно, 
признает и само правительство: недаром его 
экономические ведомства планируют на пер-
вый квартал будущего года инфляцию вовсе 
не в целевые 4%, а в 5–5,5%. О том, что будет 
с инфляцией дальше, они в своих прогнозах 
умалчивают, видимо, уповая на то, что она как-то 
сама собой рассосется и вернется к искомым 4 
процентам. Не рассосется и не вернется! Хотя 
бы потому, что коммунальные услуги входят в 
себестоимость практически всех товаров и их 
январское повышение будет заложено в эту са-
мую себестоимость раз и навсегда. 

То есть, дав отмашку на повышение ком-
мунальных тарифов с первого дня нового года, 
правительство запускает маховик инфляции на 
все последующие 12 месяцев. И если даже пред-
положить, что к концу весны — началу лета по-
требительский рынок каким-то чудом «переварит» 
этот коммунальный удар, то тут же последует его 
«добивание» с 1 июля: новое повышение тарифов 
ЖКХ, еще круче прежнего. 

Инфляция, и без того раскрутившаяся, по-
лучит очередной мощный импульс. И при таких 
раскладах, хоть тресни, не просматриваются 
пресловутые 4 процента по итогам 2019-го. И 
даже те самые 5,5%, которые сейчас осторожно 
озвучивают ведомства, могут оказаться несбы-
точно оптимистической оценкой надвигающейся 
инфляции. 

А ведь обуздание высоких цен — одно из 
немногих реальных достижений наших денежных 
властей за последнее время. Напомним, что в 
кризисные 2014–2015 годы инфляция в стране за-
шкаливала за 11–12%, но к концу 2017-го — упала 
до едва заметных 2,5% в годовом исчислении. 
Мы уже начали привыкать жить при более-менее 
спокойной ценовой ситуации. Как оказалось, 
недолго музыка играла. В следующем году нам 
предстоит вернуться к скачущим вверх ценам 
буквально на все. И никаких иных вариантов раз-
вития событий, к сожалению, из сегодняшнего 
дня не видно. Постановление правительства 
по двукратной индексации тарифов Дмитрием 
Медведевым уже подписано: спусковой крючок 
инфляционного механизма взведен. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОММУНАЛКА 
НАНОСИТ 
ДВОЙНОЙ УДАР

РЕПЛИКА
Николай 

ВАРДУЛЬ,
экономический 

обозреватель

Премьер-министр Дмитрий Медведев при-
грозил организаторам Всемирного экономического 
форума: если те не отзовут отказ от приглашения 
в Давос российских бизнесменов, попавших под 
американские санкции, то Россия будет вынуждена 
бойкотировать форум. Что дальше? И вообще, что 
мы Давосу, что нам Давос?

Коллизия вокруг очередного Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ), который состоится в 
конце января 2019 года, многослойна. Казалось 
бы, где американские санкции и где альпийский 
Давос со своим форумом! Но с дядей Сэмом яко-
бы всемирная форумократия предпочитает не 
ссориться. Впрочем, после уже обрушившихся 
на видных российских предпринимателей санк-
ционных проблем стоп-листом в Давос их вряд 
ли напугаешь. 

Главный вопрос: адекватна ли бойкотная ре-
акция со стороны официальной Москвы в лице 
премьера Медведева? С одной стороны, это под-
держка своих крупных бизнесменов и попытка 
надавить на организаторов ВЭФ. С другой — это 
новая стадия в политике по отношению к санкциям. 
До сих пор российские власти в своих действиях на 
международной арене предпочитали их «не заме-
чать». Санкции, опять же по официальной версии, 
не были предметом переговоров, война санкций 
и контрсанкций развивалась сама по себе, без 
дипломатического сопровождения (если не считать 
упражнений в острословии) и надежды на пере-
мирие. Теперь санкции замечены. Но это вовсе не 
шаг к перемирию. Россия призывает отделить ВЭФ 
от санкций. Если же этого не произойдет… тогда 
последует бойкот всемирного форума, который 
на самом деле будет не чем иным, как распро-
странением санкций с отдельных лиц и компаний 
на всю Россию. И сделает это не Вашингтон и не 
Давос, а Москва.

Многие скажут: на войне как на войне! Но эта 
«война» оборачивается все большей изоляцией 
России, а в случае бойкота ВЭФ — уже и самоизо-
ляцией. Любые политические цели всегда стоит 
взвешивать на весах средств. Изоляция с неиз-
бежным ускоренным отставанием и архаизаци-
ей — неприемлемая цена.

Бойкотировать Давос — слишком легкое ре-
шение. Стоящие перед страной задачи гораздо 

сложнее. Всемирный форум именно в нынешних 
условиях больше нужен России, чем она ему. Как 
площадка, где надо показать, что наша страна — 
полноправный член мирового сообщества, где 
надо искать новые возможности для развития 
отношений как на политическом уровне, так и на 
уровне отдельных компаний. Где надо работать, а 
не хлопать дверью.

Форум в Давосе — это смотр не столько «по-
гон» прибывших чиновников и бизнесменов, сколь-
ко новых вызовов и идей. Этими идеями форум без 
России обеднеет меньше, чем Россия без него. 
Именно в Давосе Запад впервые оценил не только 
экономический, но и социально-политический 
вклад Китая в мировое развитие. Именно в Давосе 
была сформулирована идея об уже разворачиваю-
щейся четвертой промышленной революции, под-
разумевающей развитие, в частности, «интернета 
вещей». Список можно продолжать. 

И для политической истории России Давос 
совсем не пустой звук. Это не только «закулисье», 
где в январе 1996 года российские олигархи ре-
шили совместно поддержать Бориса Ельцина, что, 
собственно, предопределило исход президентских 
выборов того же года. Здесь выступали и Владимир 
Путин (в 2009 году он, например, открывал форум и 
говорил об ответственности США за мировой эко-
номический кризис 2008–2009 годов), и Дмитрий 
Медведев (в 2011 году модернизация в России была 
отдельной темой форума). Но, пожалуй, самым 
примечательным было выступление на форуме 
Евгения Примакова в ранге премьер-министра в 
январе 1999 года. Его никак не заподозрить в про-
западных настроениях, тем более что он выступил 
на заседании ВЭФ всего за два месяца до своего 
исторического разворота над Атлантикой и отказа 
от переговоров с Вашингтоном, начавшим бомбар-
дировки Белграда. В Давосе же он подчеркивал не 
только минусы однополярного мира, но и тот факт, 
что Россия — органичная часть мировой экономики 
и столбовой дорогой для нашей страны является 
продолжение рыночных реформ при внесении в 
прежний курс существенных изменений. 

Искусство политического баланса — вот чего 
решительно недостает сегодня России. И угроза 
бойкота Всемирного экономического форума — 
лишнее тому подтверждение.

РОССИЯ ЗАНЯЛАСЬ 
САМОИЗОЛЯЦИЕЙ

Что означает бойкот Всемирного экономического форума?

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кажется, что это 
здание одним 

своим существованием по-
пирает законы физики и ло-
гики. Первая мысль: перед 
нами не фото, а нарисован-
ная на компьютере картинка.  
Однако «антигравитацион-
ный» дом, как его прозвали 
архитекторы, существует на 
самом деле. Переделанное 
из амбара «чудо света», го-
товое поспорить с Пизанской 
башней, находится в англий-
ском Саффолке. Здание 
включает несколько комнат, 
кухню и гостиную с камином. 
В нем могут жить до 8 чело-
век. К нижней части построй-
ки, нависающей над склоном 
холма, прикреплены вере-
вочные качели.

КАДР

ЖИЛЬЕ

ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ ПОДМОСКОВЬЯ МОЖЕТ 
ВОЗГЛАВИТЬ ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРКОМ

ЧАСТНыЕ ДОМА НА ПОБЕРЕЖЬЕ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ОКУПАЮТСЯ 
ЗА ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

Центральная избиратель-
ная комиссия России на-
значила членом избиркома 
Московской области с 
правом решающего голоса 
заместителя руководите-
ля администрации главы 
региона Илью Березкина. 
Это фактически гарантиру-
ет, что в скором будущем 
он возглавит избиратель-
ную комиссию Московской 
области. Вакантное место 
образовалось после ухода 
председателя Эльмиры Хай-
мурзиной. В конце октября 
губернатор Андрей Воробьев 
предложил ее кандидатуру 
на пост главы Красногорска. 
Совет депутатов городского 
округа утвердил Хаймурзину 

временно исполняющей обя-
занности главы. Новый член 
подмосковного избиркома 
был депутатом Ивановской 
областной думы, в 2016 году 
стал директором департамен-
та внутренней политики Ива-
новской области. Проработав 
в этой должности меньше 
года, он ушел в команду гу-
бернатора Подмосковья. Илья 
Березкин является членом 
партии «Единая Россия». Член 
Центризбиркома Николай 
Левичев отметил, что после 
утверждения Ильи Березкина 
в составе подмосковной ко-
миссии вопрос о его будущем 
руководстве региональным 
ведомством является «секре-
том Полишинеля». Березкин 

намерен работать на новой 
должности минимум до 2021 
года, когда состоятся выборы 
в Государственную думу.

В среднем на побере-
жье Северного Кавказа 
индивидуальный домик 
окупится за 25 лет. А 
самую высокую доходность 
жилье принесет своему 
владельцу в Туапсе. «Мы 
рассчитали доход исходя 
из того, что четыре месяца 
в году жилье сдается по 
расценкам высокого сезона 
и восемь месяцев — по 
расценкам сезона низкого. 
Простои недвижимости мы 
не учитывали, равно как и 
дополнительные затраты, 
которые несет собственник: 
на ремонт, замену техни-
ки, уплату налогов, другие 

расходы, — комментирует 
генеральный директор фе-
дерального портала «Мир 
квартир» Павел ЛУЦЕНКО. 
— Если хозяин не может 
сдать свой дом в течение 
какого-то периода, понес 
ущерб от арендатора, решил 
купить новую мебель, не 
включил оплату коммуналки 
в аренду и платит ее сам, это 
увеличивает его затраты, 
снижает доходность и удли-
няет период окупаемости». 
Расчеты полезно проводить 
перед покупкой дома, пред-
назначенного на роль «дой-
ной коровы». Особенно важ-
но выбирать расположение 

объекта и понимать, сколько 
месяцев в году его реально 
сдавать и за какую сумму. 
Если вы выбираете курорт-
ное место, снимать этот дом 
будут только туристы и толь-
ко летом. Но если он стоит, 
например, в центре Сочи, 
его реально сдать и зимой. 
Нужно только не жадничать и 
выставить адекватную став-
ку. Интересно, что дома в 
Краснодарском крае в целом 
имеют бóльшую доходность, 
чем в Крыму. В недавнем ис-
следовании указывалось, что 
крымские индивидуальные 
дома в среднем окупаются 
за 31 год.

Коллектив «МК» выражает глубокие соболезнования заведующей сектором науки 
газеты журналисту Наталье Веденеевой в связи со смертью отца. 

Город Средняя 
цена 
дома, 
руб.

Летняя 
аренда, 
руб./мес.

Зимняя 
аренда, 
руб./
мес.

Годовой 
доход, 
руб.

Доход-
ность

Окупае-
мость

Туапсе 4,6 млн 34 тыс. 20 тыс. 296 тыс. 6,3% 16 лет

Новороссийск 6,6 млн 32 тыс. 20 тыс. 288 тыс. 4,4% 23 года

Анапа 8,6 млн 37 тыс. 23 тыс. 332 тыс. 3,9% 26 лет

Сочи 22,2 млн 77 тыс. 58 тыс. 770 тыс. 3,5% 29 лет

Геленджик 17,7 млн 61 тыс. 40 тыс. 564 тыс. 3,2% 31 год
Источник: «Мир квартир».

НАЗНАЧЕНИЕ

Илья Березкин.

Вес драгоценного камня составляет чуть 
менее 19 карат, его купил американский 
ювелирный дом Harry Winston. По словам 
главы европейского отдела аукционного 
дома Christie’s, $2,6 млн за карат — миро-
вой рекорд цены для розовых бриллиантов. 
Прямоугольной формы камень был найден в 
Южной Африке около ста лет назад, огранен 
в 1920 году. Предыдущий рекорд розовые 
бриллианты поставили в 2017 году, когда 
камень в 8,41 карата был продан почти за 
$18 млн.

— за такую сумму продан на аукционе 
Christie’s редчайший бриллиант 
«Розовое наследие».$50 млн

ЦИФРА

ДРУЖБА

ВОЕННыЙ МИНИСТР КУБы ПОЛУЧИЛ ОТ РОССИИ НАГРАДУ
Глава российского Минобороны Сергей 
Шойгу вручил орден Дружбы министру 
Революционных вооруженных сил Кубы 
генералу армейского корпуса Леопольдо 
Синтре Фриасу. Высокой награды военачаль-
ник Острова свободы удостоен за развитие 
конструктивных отношений между Россией и 
Кубой. Министры отметили пользу союзниче-
ского противостояния растущему международ-
ному прессингу на страны. «Кубинская сторона 
понимает нас и в вопросах противодействия 
нелегитимному, беспринципному санкцион-
ному давлению», — сказал коллеге Сергей 
Шойгу. По мнению российского министра 
обороны, между Кубой и Россией всегда был 
конструктивный диалог в политических вопро-
сах и в вопросах военного сотрудничества. 
Кубинцев, к примеру, интересует российский 
опыт в борьбе с международным терроризмом 
в Сирии.

ЗА БУГРОМ

МИНИСТР ОБОРОНы ИЗРАИЛЯ ПОДАЛ В ОТСТАВКУ
О своем уходе с поста 
объявил министр обо-
роны Израиля Авигдор 
Либерман — в знак про-
теста против соглашения 
о прекращении огня с 
палестинской группи-
ровкой «Хамас». Политик, 
возглавляющий партию «Наш 
дом Израиль», назвал это 
соглашение «капитуляцией 
перед террором» и призвал 
к проведению досрочных 
парламентских выборов. 
Напомним, что в районе сек-

тора Газы «Хамас» и Израиль 
обменялись обстрелами, в 
ходе которых погибли 7 па-
лестинцев и 1 израильтянин. 
Это было самым сильным 
обострением конфликта 
с 2014 года. Израильский 
премьер-министр Нета-
ньяху подвергся в стране 
критике за то, что не нанес 
более мощного удара по 
«Хамасу». На это он заявил, 
что руководство принимает 
«непростое, но правильное 
решение».
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На торжественном собрании в Театре 
Российской армии звучат поздравле-
ния, выступления известных артистов, 
разыгрываются представления, посвя-
щенные вехам истории журналистики. 
Организация была основана 13 ноября 
1918 года, сегодня в ее рядах порядка 
100 тысяч человек. 

«Сегодня утром мы подписали соглашения 
о сотрудничестве с союзами журналистов Поль-
ши, Абхазии, Кипра, Узбекистана, Монголии 
и Южной Кореи. Мы видим, что наша рабо-
та заметна сообществу. Она дает понимание 
даже молодым журналистам, что союз важен 
и интересен. Союз становится модным для мо-
лодежи. Союз журналистов становится важной 
частью гражданского общества страны», — 
сказал в беседе с коллегами председатель 
организации-юбиляра Владимир Соловьев, 
который сегодня празднует собственный день 
рождения. Он совпадает с юбилеем Союза 
журналистов России с небольшой разницей 
в 46 лет. Выступая перед коллегами, Соловьев 
отметил, что развитие блогосферы не должно 
восприниматься как вызов, поскольку журна-
листы, в отличие от блогеров, «отвечают за 
свои слова», и это известно читателям. Однако 
с талантливыми и популярными блогерами 
пресса должна сотрудничать, считает глава 
Союза журналистов.

В Театре Российской армии собралась 
элита российской и международной журнали-
стики, руководители мировых журналистских 
организаций. 

Поздравление президента страны Влади-
мира Путина гостям зачитал первый замести-
тель руководителя Администрации Президента 
Сергей Кириенко. В письме Путина говорилось 
о том, что журналисты, помимо прочего, форми-
руют нравственные и политические ориентиры 
общества. От себя Сергей Кириенко добавил, 
что при этом журналистика остается одной из 
самых опасных профессий.

На торжественном вечере в Театре Рос-
сийской армии некоторым заслуженным жур-
налистам были вручены награды, что теперь, 
по словам Владимира Соловьева, станет по-
стоянной практикой.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

Первый столетний юбилей Союза журналистов России 
отпраздновали в армейском театре

ВЕК РОССИЙСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКИ

Вручение благодарности от 
президента председателю СЖ 
России Владимиру Соловьеву.
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Коррупция — беда России. С этим никто 
не спорит — от обычных граждан до руководи-
телей страны. Другой вопрос: как ее обуздать? 
В поисках ответа часто кивают на соседний 
Китай: мол, надо, как там, коррупционеров 
расстреливать — и все наладится. Но это 
взгляд явно дилетантский: не все так просто 
в Поднебесной.

В середине минувшего лета весь Китай 
всколыхнуло известие: пропала красавица Фань 
Бинбин! Самая знаменитая актриса КНР, герои-
ня десятков фильмов и телесериалов, звезда 
телешоу и парадных концертов перестала яв-
ляться на съемочные площадки двух картин 
и нескольких сериалов. Популярные издания 
из номера в номер обсуждали самые разные 
версии — от роковой любви до неизлечимой 
болезни. Но в начале октября всенародная лю-
бимица объявилась, жива и невредима. Правда, 
ее несметное состояние уменьшилось сразу 
на 884 млн юаней (129 млн долларов). Именно 
столько ей пришлось выложить за неуплачен-
ные налоги нескольких лет. Проведя несколько 
месяцев в распоряжении ведающей борьбой с 
коррупцией надзорной комиссии, Фань Бинбин 
еще дешево отделалась. Менее известные 
чиновники и предприниматели после «заду-
шевных бесед» со следователями центральной 
комиссии по проверке партийной дисциплины 
и народной прокуратуры (их в марте нынешнего 
года слили в единую надзорную комиссию) 
частенько получали приговор «расстрел с от-
срочкой на два года», который на практике 
означает пожизненное с конфискацией. 

Знаменитые расстрелы казнокрадов на 
стадионах начались в Китае в 1985 году после 
студенческих антикоррупционных выступлений 
сразу в нескольких провинциях. Введенное Дэн 
Сяопином наказание не остановило лихоимцев и 
не успокоило возмущенные массы. Трагические 
события на площади Тяньаньмэнь в 1989 году 
стали ответом на захлестнувшее страну цунами 
коррупции, в которой участвовали партийные 
и административные кадры. Оказавшись в те 
дни в Пекине, я видел плакаты с нападками на 
сына «архитектора реформ», на родственников 
членов политбюро, министров и других хозяев 
страны. После расправы с демонстрантами 
пришлось притормозить рыночные реформы 
и контакты с Западом, ставшие основным ис-
точником обогащения чиновничьего сословия. 
Однако затем все вернулось на круги своя: 
взятки — расстрелы — взятки — расстрелы. 
Коррупция стала системной, а борьба с ней 
оставалась ограниченной и выборочной. Почти 
как у нас в России — то губернатора снимут, то 
министра посадят, но остальные продолжают 
красть «в поте лица». 

Такая ситуация сохранялась до 2012 года, 
когда во главе Компартии и всего Китая встал 
Си Цзиньпин. Уже через несколько месяцев 
он заявил: «Или партия победит коррупцию, 
или коррупция победит партию» — и начал 
свой крестовый поход против лихоимства. Он 
подошел к этой борьбе системно и в 2014 году 
посвятил искоренению коррупции ежегодный 
пленум ЦК КПК. Верхушка 90-миллионной 
партии, правящей 1,4 млрд китайцев, приняла 
звучащий для нас вполне тривиально лозунг: 
«Управлять страной при помощи законов». Для 
Китая же решение установить верховенство 
Конституции и вытекающих из нее законов было 
эпохальным. Конечно, ни у кого и в мыслях не 
было пересматривать роль партии — в Китае 
хорошо выучили урок КПСС, которая подписала 
себе смертный приговор, упразднив соответ-
ствующую статью Основного закона. Китайцы 
подчеркнули: «Лидерство КПК согласуется с 
социалистическим верховенством закона». 
В то же время именно Компартия приступила 
к созданию системы, при которой местные 
партийные и административные кадры привле-
каются к ответственности за вмешательство в 
судебные дела. Разрушить сложившиеся схемы 
преступного взаимодействия судебных органов 
с местными властями призваны межрегиональ-
ные суды и прокуратуры, чья юрисдикция стала 
выходить за пределы административных еди-
ниц. Органы прокуратуры теперь возбуждают 
дела по заявлениям граждан и общественных 
организаций. Более того, Верховный суд КНР 
создал выездные суды, которые занимаются 
делами по искам, не получившим удовлет-
ворения местным правосудием. Появилось 
также совсем революционное решение — воз-
ложить на судей и прокуроров пожизненную 
ответственность за исход дел, в которых они 
принимали участие.

Пожалуй, главным элементом новой си-
стемы стало небывалое повышение уровня 
мишеней антикоррупционной борьбы. Ими 
сразу же стали ранее «неприкасаемые» выс-
шие партийные и военные кадры. Ускорилось 
расследование деятельности Чжоу Юнкана, до 
ноября 2012 года бывшего членом постоянного 
комитета политбюро ЦК КПК, то есть одного из 

9 человек, которые реально правили страной. 
Его дело сначала вела «партийная контрраз-
ведка» — центральная комиссия по проверке 
партийной дисциплины (ЦКПД). После исклю-
чения Чжоу Юнкана из партии дело передали 
в прокуратуру, а затем в общегражданский 
суд, который дал еще недавно всемогущему 
деятелю пожизненный срок. Почти одновре-
менно в получении взяток был обвинен еще 
один «неприкасаемый» — заместитель пред-
седателя центрального военного совета КНР 
(зам. главнокомандующего Вооруженными 
силами) генерал Сюй Цайхоу. При обыске в 
его доме было обнаружено более тонны на-
личности (87 млн юаней), центнер изделий из 
нефрита, множество бесценных старинных 
произведений искусства. Конфискованные 
ценности вывозили 12 грузовиков! Он тоже 
получил пожизненный срок. 

При Си Цзиньпине расстрелы стали при-
менять только в исключительных случаях — к 
убийцам, насильникам, бандитам. Коррупцио-
нерам же определяют сроки заключения в зави-
симости от объема уворованного, причем мак-
симальное наказание — расстрел с отсрочкой 
на два года. В реальности это означает пожиз-
ненное заключение. Тем не менее начатая в 2014 
году системная борьба с коррупцией принесла 
за минувшие пять лет ощутимые результаты. 
Более 1,3 млн чиновников понесли дисципли-
нарные и административные наказания. Против 
35,5 тыс.  были возбуждены уголовные дела. 
Антикоррупционные расследования затронули 
280 чиновников ранга министра, 8600 — в ран-
ге  замминистра или главы департамента. За 
пять лет из-за границы удалось доставить 3317 
беглых коррупционеров, прозванных в народе 
«лисами». Но главное — сильно оздоровилась 
обстановка в обществе. Украденными «в поте 
лица» богатствами перестают кичиться, их 
стараются спрятать подальше. 

Однако проблема все еще далека от ре-
шения. Этот вывод подтверждается словами 
из доклада Си Цзиньпина на XIX съезде КПК 
(октябрь 2017-го): «коррупция представляет 
для партии наибольшую угрозу», «борьба с 
коррупцией по-прежнему остается суровой и 
сложной». Вот почему действовавшую двух-
звенную антикоррупционную систему было ре-
шено усовершенствовать. С марта 2018 года на 
всех уровнях управления действует надзорная 
комиссия — сверхмощное ведомство, объеди-
няющее ЦКПД и прокуратуру. Новая структура 
повысила статус и авторитет ее работников, 
избавила их от влияния местных властей, сде-
лала «бредень для отлова добычи» еще мельче. 
Расширяется участие общественности за счет 
«создания площадок изобличения участников 
правонарушающих действий и сбора соответ-
ствующих донесений». «Стучать» можно даже 
через сеть «Вэйбо», китайский Интернет. Все 
это соответствует призывам главы КПК: «Следу-
ет заключить власть в «клетку порядка», чтобы 
народ контролировал власть, а сама власть 
функционировала прозрачно...»

Само собой разумеется, «крестовый поход 
на коррупцию» порождает недовольство среди 
миллионов китайцев, в той или степени участву-
ющих в коррупционных цепочках. Мздоимцев 
делят на несколько категорий: «мухи», «тигры», 
«лисы» и «голые» чиновники (остающиеся на 
своих постах в Китае, но уже спрятавшие деньги 
и семьи за границей). Любые открытые прояв-
ления недовольства в условиях всепроникаю-
щей системы государственной безопасности 
практически исключены. Зато распростране-
ны пассивные формы — чиновники избегают 
принимать простейшие решения, затягивают 
бумагооборот. Большие трудности возникают 
на «взяткоемких» площадках соприкосновения 
с иностранными компаниями и банками. Об 
этом могут много рассказать российские пар-
тнеры китайцев. Негативный эффект борьбы с 
коррупцией оценивается в 0,5% ВВП ежегодно, 
позитивный оценить труднее, хотя эксперты 
признают, что заметно снижаются издержки, 
упрощается внешняя торговля. 

Несмотря ни на что, Си Цзиньпин не соби-
рается сокращать фронт и натиск наступления. 
Ведь на каждого недовольного коррупционера 
приходятся сотни, тысячи обиженных ими про-
стых людей. Эта борьба активно поддерживается 
большинством партийцев, интеллигенцией, во-
енными и сотрудниками органов безопасности. 
Она укрепляет авторитет Председателя Си, по-
зволяет ему твердой рукой продолжать эконо-
мические реформы и вести все более активную 
внешнюю политику. Изучение и применение 
опыта «управления страной при помощи законов» 
пригодилось бы и в наших условиях. Отсутствие 
системной и массовой борьбы с коррупцией в 
России мешает развитию экономики, подрывает 
стабильность общества и обнажает уязвимые 
места в противостоянии с недругами.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 
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РАССТРЕЛ С ОТСРОЧКОЙ — 
УДЕЛ КОРРУПЦИОНЕРА
Применим ли в России китайский опыт обуздания 
взяточников и мздоимцев?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В США открылся громкий судебный 
процесс над одним из крупнейших нар-
кобаронов Мексики Хоакином Гусма-
ном, более известным по прозвищу Эль 
Чапо (Коротышка). Суд сопровождает-
ся максимальными мерами безопас-
ности. Что неудивительно, учитывая 
то, что подсудимый умудрился дважды 
бежать из суперохраняемых мекси-
канских тюрем, притом что он имел 
репутацию самого разыскиваемого в 
мире преступника.

Вход в помещение федерального суда в 
Нью-Йорке оснастили двойным заслоном метал-
лодетекторов: на входе и на этаже, где проходят 
слушания. За пределами здания стоят до зубов 
вооруженные полицейские с собаками, обучен-
ными выискивать взрывчатку, и бронированные 
машины. Имена присяжных держатся в тайне, и 
члены жюри находятся под охраной.

Хоакин Гусман прославился летом 2015 
года своим дерзким побегом из мексиканской 
тюрьмы «Альтиплано», куда он попал после того, 
как был арестован в ходе совместной операции 
американских и мексиканских правоохрани-
телей в феврале 2014 г. Скрыться ему удалось 
через прорытый его сообщниками тоннель 
длиною более километра — и это несмотря на 
круглосуточное наблюдение за ним и наличие 
постоянно носимого электронного браслета. 
Этот побег (второй на его счету, ранее он су-
мел, спрятавшись в корзине с грязным бельем, 

вырваться на волю из особо охраняемой тюрьмы 
«Пуэнте-Гранде» в 2001-м) стал сильнейшей 
пощечиной для властей Мексики. Тем не менее 
после того, как Эль Чапо провел в бегах полгода, 
его все-таки удалось поймать в начале 2016 
года. Говорят, что Гусмана подвело тщеславие 
— он хотел, чтобы о нем сняли фильм. И за пару 
месяцев до своего задержания он встречался с 
голливудским актером Шоном Пенном. Похоже, 
что за Пенном следили, что и вывело силовиков 
на след Эль Чапо. Ну а мечта главы картеля, 
кажется, воплотилась в жизнь — в Соединен-
ных Штатах уже вышло два сезона снятого о 
нем сериала.

Коротышка был экстрадирован в США мек-
сиканскими властями в январе 2017 года. Мек-
сика согласилась выдать наркобарона только 
после того, как прокуратура США пообещала, 
что к Гусману не будет применена смертная 
казнь.

Обращаясь к коллегии присяжных, про-
курор заявил, что это дело о наркотиках, день-
гах, насилии, побегах из тюрьмы и миллиар-
дах долларов, вращающихся в криминальном 

предприятии.
Одетый в темный костюм, накрахмаленную 

рубашку и полосатый галстук 61-летний Гусман 
на суде появился в окружении своих адвокатов 
и в компании переводчика.

Помощник федерального прокурора США 
Адам Фелс рассказал присяжным, что Гусман 
как босс наркокартеля Синалоа заработал 
около $14 млрд, используя самолеты, поезда, 
автотранспорт и даже подводные лодки для 
перевозки сотен тонн колумбийского кокаина 
в Мексику, прежде чем отправить наркотики в 
США для распространения. По словам Фелса, 
Эль Чапо отправил в Соединенные Штаты такое 
количество кокаина, что «дорожка» досталась 
бы каждому американскому гражданину. Об-
винение утверждает, что Гусман, носивший 
инкрустированный бриллиантами пистолет и 
золотой АК-47, располагал собственной на-
считывающей сотни бойцов армией и группой 
киллеров. 

Защита мексиканца, само собой, отри-
цает то, что Гусман является наркобароном. 
Адвокат Джеффри Лихтман заявил, что его 
подзащитный был «скорее мифом», «лидером 
ничего»: «Утверждают, что он крупнейший нар-
кодилер в мировой истории. Это фальшивка. 
Неправда».

По словам юриста, Гусман провел значи-
тельное время в мексиканских тюрьмах, но во 
время его отсидок поток наркотиков, текущий 
из Мексики в США, не замедлялся.

Между тем Хоакину Гусману предъявлены 
различные обвинения, включающие междуна-
родную наркоторговлю, заговор с целью убий-
ства (прокуратура утверждает, что он прича-
стен как минимум к 30 убийствам), обвинения 
в хранении оружия и отмывании денег. Если эти 
обвинения будут доказаны в суде, мексиканцу 
грозит пожизненное заключение в США. Ожи-
дается, что процесс по делу Эль Чапо продлится 
четыре месяца.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В США начался процесс 
над крупнейшим 
наркобароном из Мексики

ДЛЯ ЭЛЬ ЧАПО НАСТАЛ СУДНЫЙ ДЕНЬ

Экстрадиция 
Эль Чапо в США.

За сорок с лишним лет пребывания у руля 
местной государственной машины развеселого 
полковника Муаммара Каддафи все в мире при-
выкли к тому, что понятия «Ливия» и «Муаммара 
Каддафи экстравагантность» стали синонима-
ми. Каддафи окружил себя охраной из юных 
девушек-амазонок, официально отказавшихся 
от отношений с мужчинами. Даже путешествуя 
за рубежом, Каддафи предпочитал ночевать 
в традиционной бедуинской палатке, которую 
устанавливали в самых неподходящих для это-
го местах (в России это было сделано прямо в 
Кремле). Сохраняя реальную власть в Ливии до 
своей страшной насильственной смерти в 2011 
году, Каддафи еще в 1979 году официально ушел 
в отставку со всех государственных постов, но 
оставил за собой титул «брата-лидера и прово-
дника революции». Еще полковник обязательно 
переодевался по нескольку раз в день в самые 
неожиданные наряды, пытался совместить зако-
ны шариата с социализмом советского образца, а 
иногда отдавал приказы заложить бомбу на борт 
иностранного пассажирского авиалайнера или 

вмешаться в чужую гражданскую войну.
На фоне такого «яркого лидера» нынешние 

правители Ливии выглядят скучно, серо и буднич-
но. Но если судить не по меркам Каддафи, а по 
меркам других государств, то и в сегодняшней 
Ливии с экстравагантностью тоже все в порядке. 
Например, в стране есть и парламент и прави-
тельство. Но вот беда. Парламент сидит в городе 
Тобруке и не признает законность правительства. 
А правительство сидит в городе Триполи и не 
признает законность парламента. При этом пра-
вительство в Триполи создало свой «карманный» 
парламент, а парламент в Тобруке создал свое 
«карманное» правительство. Запутывает ситуа-
цию еще и то, что срок полномочий международно 
признанного парламента в Тобруке уже истек, но 
он продолжает работать. 

И это еще далеко не конец «ливийских стран-
ностей». Как вам, скажем, такой «неожиданный 
поворот сюжета». Человек, которого на Западе 
считают «фаворитом России в Ливии», — об-
ладатель титула командующего ливийской ар-
мией фельдмаршал Хафтар — является еще и 

владельцем паспорта гражданина США и, по 
слухам, в прошлом тесно сотрудничал с аме-
риканскими спецслужбами. Вы запутались? Не 
переживайте, сами ливийцы запутались еще 
больше. Когда реальная власть на местах при-
надлежит соперничающим вооруженным груп-
пировками, разобраться, «кто есть ху», обычно 
бывает довольно затруднительно. 

Возникает вопрос: зачем России во все это 
влезать? Причин несколько. Ливия — страна с 
очень большими запасами полезных ископаемых. 
Здесь есть нефть, газ, уран и золото. В эпоху 
Каддафи российский бизнес заключил несколько 
важных контрактов на их разработку. Граждан-
ская война в стране сделала выполнение этих 
контрактов невозможным. Но совсем отказы-
ваться от них Москве не хотелось бы. Еще Ливия 
— это государство, которое очень важно для 
таких наших европейских партнеров, как Италия 
и Франция. Париж и Рим кровно заинтересованы 
в перекрытии миграционного потока из Ливии 
через Средиземное море, что возможно только 
при прекращении политического хаоса в бывших 
владениях Каддафи. Получается, что если Россия 
станет в Ливии важным политическим игроком, 
то Москва получит в свои руки дополнитель-
ный рычаг воздействия на Италию и Францию. 
То же самое относится и к близлежащим араб-
ским странам: играя роль в ливийских делах, 
Россия повышает свою «внешнеполитическую 
капитализацию». 

Главное — не увлечься этим процессом, не 
начать играть в игру ради самой игры, не закачать 
в Ливию чрезмерное количество политических 
или тем более военных ресурсов и не превра-
титься в силу, которая, не получая никакой выгоды 
для себя, обслуживает интересы конкурирующих 
местных политических «проводников революций». 
А еще важно не ждать на ливийском направле-
нии скорых прорывов. Как показала в том числе 
и международная конференция на Сицилии, в 
которой принял участие премьер Медведев, до-
говариваться друг с другом наследники Каддафи 
не настроены. По оценкам наблюдателей, поли-
тическое «броуновское движение» в Ливии может 
продлиться еще пять-десять лет. 

Не превратится ли Россия за это время в 
заложника еще и ливийского хаоса? Так хочет-
ся ответить на этот вопрос твердым «нет». Но 
мы уже столько раз «обжигались на молоке»... 
Я для себя решил так: за действиями офици-
альной Москвы в Сирии надо очень пристально 
наблюдать — наблюдать и только потом делать 
однозначные выводы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

НАМ НУЖЕН И БЕРЕГ 
ЛИВИЙСКИЙ?c 1-й стр.

Медведев на международной 
конференции на Сицилии: 
удастся ли России «испить 
из чаши» ливийских природных 
богатств? 

В столице продолжают праздновать 
столетие ВЛКСМ: после торжеств феде-
рального и городского уровня настала 
очередь районных. Но в случае Бауман-
ского района Москвы размах почти тот 
же: в комсомольской организации МВТУ 
имени Баумана состояли многие извест-
ные в организации люди. Например, 
Виктор Мишин, первый секретарь ЦК 
комсомола в 1980-х годах. На собрание 
в Московский дом национальностей, 
что на Новой Басманной, он приехал, 
но со сцены не выступил, предоста-
вив трибуну одному из своих предше-
ственников на высоком посту Евгению 
Тяжельникову. 

— Все мы являемся свидетелями историче-
ского пути комсомола, — заметил Тяжельников, 
возглавлявший ВЛКСМ с 1968 по 1977 год. — А 
сегодня мы собрались в честь 115-й годовщи-
ны со дня рождения Александра Васильевича 
Косарева. Сегодня мы с родственниками были 
на его могиле, возложили цветы. Это был вы-
дающийся деятель, генеральный секретарь ЦК 
комсомола с 1929 по 1938 год. Героическая судь-
ба — Косарев один из первых кавалеров ордена 
Ленина — и вместе с тем судьба трагическая, 
по ложному навету он был расстрелян, а позже 
реабилитирован. 

Звучали слова о трудовом и боевом пути: 
мальчик, начавший работать в 9 лет, прошедший 
нищету, ад Гражданской войны, показавший себя 
замечательным организатором, курировавший 
от комсомола все стройки первых пятилеток... 
Конечно, это человек штучный, какие не в каждом 
поколении рождаются.

— Вспомним годы созидания, — продолжил 
Евгений Тяжельников. — Первые ударные ком-
сомольские стройки: Уралмаш, Комсомольск-
на-Амуре, московское метро, Магнитка. Ликви-
дировали неграмотность: за первую пятилетку 
грамотными стали 35 млн человек, хотя первона-
чально предполагалось охватить в несколько раз 
меньше. Рабочие факультеты при вузах, рабфаки, 
созданные тогда при поддержке комсомола, 
дали возможность тысячам и тысячам желающих 
получить образование и стать выдающимися 
специалистами. А призыв «Комсомолец — на 
самолет»? Тысячи советских людей овладели 
этой техникой, чтобы, когда настало время, в 
войне громить фашистские полчища. Культура, 
спорт, международная деятельность... Комсо-
мол при Косареве переживал свой уникальный, 
легендарный расцвет!

В зале не было людей, заставших Косарева 
в сознательном возрасте: тем, кому было хотя 
бы 14 лет (возраст приема в комсомольцы) в 
1938 году, сейчас должно быть 94 года... Зато 
была его внучка Александра. Она приняла из 
рук Тяжельникова юбилейную награду в честь 
столетия комсомола — за деда.

— Он верил в идеи нового мира, был убеж-
денным большевиком, и комсомол значил для 
него больше, чем жизнь, — сказала Косарева. 
— Он ценой своей смерти предотвратил запла-
нированное уже дело против всего комсомола, 
разгром всей организации. Выстоял под пытками, 
никого не оклеветал.

Аплодисменты после таких — простых и 
понятных — слов были очень долгими. Что лиш-
ний раз показывает: несмотря на современные 
стереотипы, ветераны комсомола — люди, це-
нящие превыше всего искренность. Когда после 
посвящения Косареву Евгений Тяжельников и 
его преемник на посту первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ Борис Пастухов вручали памятные на-
грады ветеранам комсомольской организации 
Бауманского района — тут уже были и смех, и 
непременное комсомольское «ты» (с именем-
отчеством, разумеется), и шутки. Жесткая иерар-
хия и в то же время дружеское общение. Официоз 
(с любовью и умением) и человечность. Кон-
сервативность, соответствующая возрасту, — и 
юношеская прыть.

Антон РАЗМАХНИН.

В Москве почтили 
Александра Косарева

«СВОЕЙ ЖИЗНЬЮ 
СПАС КОМСОМОЛ»

Внучка 
Александра 
Косарева 
получила 
награду 
за деда.

Украинская православная церковь Мо-
сковского патриархата осудила реше-
ние Константинополя об установлении 
юрисдикции на территории Украины. 
Собор епископов УПЦ МП, заседавший 
в Киево-Печерской лавре 13 ноября, 
прекратил евхаристическое общение 
со Вселенским патриархатом. Столь 
серьезное решение, точь-в-точь дубли-
рующее известный шаг Священного си-
нода РПЦ в Минске, киевские политоло-
ги сочли очередным подтверждением 
факта «координации действий УПЦ МП 
из центра в Кремле». 

Глава «промосковской» Церкви митрополит 
Онуфрий сознательно начал Собор епископов 
УПЦ МП в 11 утра 13 ноября. Тем самым он сделал 
невозможным участие «колеблющихся» архие-
реев во встрече с президентом Петром Поро-
шенко на Европейской площади Киева. Однако 
те, кто подумал, будто встреча «митрополитов-
отступников» с Петром Порошенко в этот день 
уж точно не состоится, ошиблись.

Дождавшись появления итоговых доку-
ментов Собора епископов УПЦ МП (оператив-
но переданных в администрацию президента 
Украины «своими людьми»), Порошенко провел 
в «Украинском доме» встречу с тремя митропо-
литами этой Церкви, а также с еще несколькими 
высокопоставленными духовными лицами.

Владыки якобы пожаловались президен-
ту на «беспрецедентное давление Москвы», 
которое оказывается на них и на прочих при-
верженцев создания в стране «единой Церкви». 
Разумеется, Порошенко тут же пообещал обе-
спечить всем священнослужителям и мирянам 
государственную защиту, если они попытаются 
реализовать свое право на свободный выбор 
церковной юрисдикции. По его словам, Все-
ленский патриарх тоже гарантирует полную ка-
ноническую защиту сторонникам автокефалии 
в Украине.

В свою очередь митрополит Черкасский и 
Каневский Софроний, участвовавший в Соборе 
епископов, не подтвердил наличия «беспре-
цедентного давления Москвы» на сторонни-
ков идеи автокефалии. Отказ главы УПЦ МП 
митрополита Онуфрия ехать на Европейскую 
площадь Софроний пояснил «соображениями 
каноничности». «Всегда царь и императоры сами 
приходили к церковным иерархам», — напом-
нил митрополит, неоднократно осуждавший 
прежде позицию России по Крыму и Донбассу. 
Софроний, по его словам, был единственным, 
кто проголосовал против отказа встречаться с 
Порошенко вне стен лавры. При этом никаких 
угроз лишить сана тех епископов, кто все же 
поедет к Порошенко, на Соборе не было. Со-
фроний и Симеон — митрополит Винницкий 
и Барский — на вчерашнем собрании были в 
роли немногочисленной «церковной оппозиции» 
митрополиту Онуфрию...

Эксперты «МК» вообще считают, что Украина 
может не увидеть автокефалию:

Всеволод Чаплин, протоиерей РПЦ:
— Епископат православной канонической 

церкви Украины проявил очень мощную волю и 
отверг проект порошенковско-фанарской авто-
кефалии. В частности, президенту Украины было 
предложено приехать в Киево-Печерскую лавру, 
но он побоялся, так как понял, что с ним будут 
говорить без ложной вежливости и дипломатии 
— так, как христиане должны разговаривать 
с любыми властями. На землях Руси Церковь 
стоит больше тысячи лет, а государства при-
ходят и уходят.

При этом Порошенко встретился всего с 
тремя епископами УПЦ МП, чья репутация, мягко 
говоря, не очень хорошая. Сторонников автоке-
фалии в канонической церкви оказалось очень 
мало. Абсолютное большинство монахов и актив-
но верующих людей поддерживают УПЦ МП и не 
хотят идти на поклон к президенту Украины.

Очевидно, в дальнейшем Порошенко 
продолжит попытки собрать так называемый 

объединительный собор. Но даже половины 
епископата УПЦ МП и ее приходских общин там 
представлено не будет. Фактически на Украи-
не появится объединенная раскольническая 
секта. Это станет поражением порошенковско-
фанарского проекта автокефалии.

Возглавить новую структуру может человек, 
который никогда не жил на Украине и до сих 
пор вообще не имевший к ней никакого отно-
шения. В дальнейшем действия такой церкви 
будут открыто идти наперекор тем требованиям, 
которые выдвигались на Майдане: националь-
ной идентичности, независимости и так далее. 
Кроме того, постепенно в богослужениях будет 
вводиться украинский язык и новый календарь. 
При этом количество богослужений сократится, 
как это диктует западная мода.

Что касается УПЦ МП, то украинские власти 
продолжат оказывать на нее давление. В регио-
нах на каноническую церковь будут воздейство-
вать силовым способом, а в Киеве — при помощи 
юридических манипуляций. Судьба православия 
на Украине зависит от того, насколько люди будут 
готовы отстаивать свои святыни, а духовенство 
— оставаться на строго православных позициях. 
Пока священнослужители проявляют высокую 
степень верности.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ,  
Олег БАЗАК.

В Санкт-Петербурге открылась выстав-
ка «Россия и Библия», на которой будет 
представлено более ста экспонатов, от 
древнейших текстов Евангелий (самые 
ранние фрагменты относятся к I веку 
нашей эры) до рукописных материалов, 
воссозданных верующими по памяти в 
Советском Союзе. Выставка организова-
на при содействии благотворительного 
фонда христианской культуры, науки и 
образования, некоммерческой организа-
ции из США Manuscript Research Group и 
Министерства культуры России.

Экспозиция в петербургской галерее весьма 
традиционна: экспонаты будут в витринах под 
стеклом. Вкраплением модной интерактивности 
можно считать копию печатного станка Иоганна Гу-
тенберга. Причем экспонат находится полностью в 
рабочем состоянии. Но манускриптам под стеклом, 
пожалуй, и не нужен другой «аккомпанемент».

Здесь находится сама история. Например, 
древнейшие Евангелия, знаменитые «свитки Мерт-
вого моря» или Кумранские рукописи — манускрип-
ты, найденные в 1947 году в пещерах Кумрана и 
Иудейской пустыни. Последующий анализ находок 
показал, что их происхождение относится к началу 
нашей эры. Примерно на треть «свитки Мертвого 
моря» представляют собой библейские тексты.

Куратор проекта Скотт Кэрролл несколько 
десятилетий занимается исследованием библей-
ского мира и библейских текстов, он даже основал 
Музей Библии в Вашингтоне. Кэрролл — не только 
археолог, но и подлинный эрудит и знаток библей-
ского мира. Он обращает внимание на то, что с 
тех времен до нас дошло порядка пятисот тысяч 
клинописных табличек и столько же папирусов, в 
основном из Египта. Некоторые из его находок 
будут представлены на выставке. Мероприятие 
поможет проследить жизнь библейских текстов: 
тут будут материалы самых разных эпох, даже 
бурного периода Реформации.

Но выставка была бы неполной, если бы не 

рассказала о жизни Библии в России. Зрителей 
ждут документы, связанные именно со славян-
скими изданиями Библии, — материалы, предо-
ставленные российскими собраниями. Особую 
духовную ценность представляют рукописные 
тексты, созданные верующими в Советском Союзе. 
В период, когда религиозность нужно было скры-
вать, библейские тексты пришлось воспроизво-
дить, как и тысячу лет назад, вручную. Сегодня у 
каждого зрителя есть возможность прочитать эти 
«советские Евангелия».

Материалы выставки имеют не только исто-
рическую, но и культурную ценность. Именно от-
ношение к тексту, который сотни поколений людей 
христианского мира считали ключевым, можно 
считать мерилом осознанности общества. Кроме 
того, интернациональный проект впервые предо-
ставляет широкому зрителю возможность увидеть 
материальные носители учения христиан.

После Петербурга экспозиция отправится в 
Москву, где ее представят в январе 2019 года.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Санкт-Петербург принял у себя выставку «Россия и Библия»

РОССИЯНЕ ЗНАКОМЯТСЯ 
С ИСТОРИЕЙ СВЯТОГО ПИСАНИЯ

Конфликт священников 
с президентом Украины 
серьезно обострился

ЦЕРКОВНЫЙ РАСКОЛ ПОРОШЕНКО
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СОБЫТИЕ

ЭВРИКА
Когда-то на юбилее у знаменитого 
кардиохирурга Давида Иоселиани 
я оказался за праздничным столом 
с медицинскими светилами. Мой 
сосед держался в высшей степени 
скромно, поддерживал беседу 
вполголоса, но все ему внимали. 
Я украдкой поинтересовался у 
профессора Андрея Сельцовского: 
кто это? В ответ услышал: 
«Академик Подзолков — детский 
кардиохирург от бога!»

Позже узнал: Владимир Петро-
вич сделал невероятное количество 
операций на сердце впервые в СССР и 
России, а в Америке крупный медицин-
ский холдинг признал его «человеком 
года». Лет двадцать назад у него самого 
возникли проблемы с сердцем, причем 
он сам себе поставил диагноз. После хи-
рургического вмешательства продолжает 
делать сотни операций в год.

Когда мы познакомились, помню, спро-
сил: «Какое нужно иметь психологическое 
состояние, чтобы беседовать с родителями, 
когда стоит вопрос о жизни и смерти ребенка?» 
Владимир Петрович ответил не спеша, привычно 
взвешивая каждое слово: «С родителями важно 
быть предельно честным. Если я иду на тяжелую 
операцию, то всегда объясняю родным пациента 
сложности, с которыми предстоит столкнуться. 
Рассказываю про все большие риски, никогда не 
предсказываю проценты успешного исхода — мы 
их сами не всегда знаем. Но главное, чтобы мы 
с родителями были союзниками — ведь обрат-
ного пути нет. К счастью, в основном операции 
заканчиваются благополучно…»

Родители самого Владимира Петровича 
были врачами, причем отец 34 года возглав-
лял Красноярский медицинский институт, был 
в Сибири легендарной личностью. Будущий 
академик Подзолков попал в московскую орди-
натуру по разнарядке, жил в общаге в Балтий-
ском переулке, штудировал иностранные языки, 
чтобы читать книги в Ленинке или медицинской 
библиотеке. 

Как-то в разговоре я полюбопытствовал: 
«Владимир Петрович, почему в Сибирь не вер-
нулись?» Подзолков подробно объяснил: «Я сдал 
экзамены в аспирантуру в Институте сердечно-
сосудистой хирургии — тогда меня убеждали, 
что это малоперспективное направление. И 

действительно, была огромная смертность: 
операций на сердце делалось мало — это сейчас 
космический скачок в сравнении с теми годами. 
Защитил диссертацию под руководством вели-
чайшего кардиохирурга Владимира Ивановича 
Бураковского, который руководил отделением 
врожденных пороков сердца. В Москве у меня 
не было ни кола ни двора, собирался вернуться 
в Красноярск. Но Бураковский сказал: «Будешь 
большим глупцом, если в Москве не останешь-
ся». Владимир Иванович помог с пропиской 
— так я и задержался в столице больше чем 
на полвека…»

Биография академика Подзолкова, не 
вдаваясь в медицинские термины, в прямом 
смысле — история детской кардиохирургии 
страны. Спрашивал я Владимира Петровича, 
как он относится к тому, что коллеги называют 
его гениальным. Было видно, что я своим во-
просом Владимира Петровича сильно смутил. 
Отвечал академик, как будто оправдывался: 

«Ничего подобного, может быть, я по природе 
своей трудоспособный. Когда играл в волейбол и 
баскетбол, при невысоком-то росте, — дома пры-
гал до умопомрачения… А в профессии жизнь 
меня научила сражаться до конца за каждого 
больного. Иногда из таких немыслимых ситуа-
ций пациента вытаскиваешь! У нас тоже чудеса 
случаются…»

Из случаев, связанных с Владимиром Пе-
тровичем, особо трогательной мне показалась 
история мальчика Алеши, которого он опериро-
вал еще до детского сада. Через десятилетия 
тот сам стал врачом, работал кардиохирургом 
в отделении академика Подзолкова, теперь 
занимается сердечной диагностикой.

Сколько бы мы ни общались с Владимиром 
Петровичем, ни разу не слышал, чтобы он по-
высил голос. Стало интересно: в операционной 
академик Подзолков столь же сдержан, как в 
жизни? «Меня вообще трудно вывести из себя, 
— ответил Владимир Петрович. — Иногда, ко-
нечно, бесит глупость или вранье — тут я могу 
сорваться немножко. Что касается операции 
— это спектакль, где каждый знает свое место 
и роль. Ты приходишь и делаешь, что ты должен 
сделать, — стоит полная тишина». Я задал про-
вокационный вопрос: «Как среагируете, если 
вместо зажима подали другой инструмент?» 

Но он ответил невозмутимо: «Спокойно скажу 
сестре, что просил не это. Хотя моя опера-

ционная бригада со мной работает давно 
— таких ситуаций не возникает». 

Странно могло показаться, если бы 
я с сибиряком, выросшим на Енисее, не 

касался бы в разговорах темы охоты и ры-
балки. Тут академик Подзолков всегда 

оживлялся: «Папа в 12 лет купил бер-
данку, просверленный японский кара-

бин 32-го калибра. Сам катал дробь, собирая 
в тире свинец, заряжал патроны, пыжи делал, 
ходил на утку, тетерева, рябчика, однажды с 
другим оружием на медведя довелось — в Во-
логде… В выходные дни с друзьями и по сей день 
вырываемся на летнюю и зимнюю рыбалку».

Друзей у Владимира Петровича много. И 
истории, связанные с академиком Подзолковым, 
самые разные. 

«Был такой случай на охоте, — вспоминал 
дважды Герой Советского Союза космонавт 
Алексей Леонов. — Я пригласил на охоту акаде-
миков Подзолкова и Бузиашвили, поставил их 
рядом. Вместе с нами были опытные стрелки, 
но я попросил их не стрелять, если зверь выйдет 
на Володю и Юру. И вот, представьте, лось вы-
шел на них, постоял и ушел. Я со своей стороны 
его «добрал». Прибегаю, вижу такую картину: 
академики что-то увлеченно рисуют веткой на 
снегу, какие-то медицинские схемы… 

Если бы они фляжки охотничьи достали и 
зверя пропустили — я бы еще как-то это понял… 
Но схемы чертить! 

Володя с Юрой мне говорят: «Ты уж не рас-
сказывай никому». А я им в ответ: «Непременно 
буду всем рассказывать — это же невероят-
ный случай на охоте!» Вот такая увлеченность 
профессией…»

Друг Владимира Петровича генерал Михаил 
Носачёв в свое время вспоминал, как собрались 

они компанией на даче. И сосед Носачёва в 
какой-то момент застолья, обратив внимание 
на скромность Подзолкова, поинтересовал-
ся: «Почему вы его академиком называете?» 
Считал, видимо, что академик — это нечто 
монументальное. 

Друзья откликнулись шуткой: «Кличка та-
кая — Академик! Как Доцент в «Джентльменах 
удачи». Больше всех смеялся сам Владимир 
Петрович. Дачному соседу так и не стали объяс-
нять, что Подзолков настоящий академик, — все 
равно решил бы, что его разыгрывают. 

«Мне предстояло сделать первую опера-
цию, — рассказывал академик, директор Баку-
левского центра сердечно-сосудистой хирургии 
Лео Бокерия. — По сей день помню фамилию 
и диагноз пациента. Выделили маленькую 
операционную — метров десять. А у меня куча 
оборудования и солнце в окно — развернуться 
негде. Операция долгая, кровило нудно, здесь 
остановишь — в другом месте начинается… 
Дело было уже под вечер. И заходит Володя 
Подзолков, говорит: «Ну что? Я помоюсь? По-
стою вместо тебя?»

Никто не зашел. Никто. Все понимали, что 
это первая такая важная для меня операция, но 
пришел только Володя. И, конечно, я буду всю 
жизнь это помнить». 

Академик Подзолков обычно сму-
щается от излишнего внимания к соб-
ственной персоне, но в юбилейные дни 
здравиц и тостов не избежать. Предвижу, 
от волнения он станет вести разговор еще 
более негромким голосом. 

Не беспокойтесь, Владимир Петро-
вич, как бы тихо вы ни говорили, вас всег-
да все хорошо слышат… 

Петр СПЕКТОР.

Увы, этот полет «Бурана» стал 
первым и единственным. Бурно 
шла перестройка. Отношения 
с США потеплели. Успешный 

инновационный проект, заточенный под военные 
нужды, в 1992 году закрыли. 

О том, как создавался «Буран», рассказал 
«МК» Владимир Казаков, курировавший про-
грамму от Министерства авиационной промыш-
ленности. А заслуженный летчик-испытатель и 
космонавт-испытатель, Герой России генерал-
майор Магомед Толбоев поведал, как сопро-
вождал «Буран» на истребителе-перехватчике 
МиГ-25 при взлете и посадке, а также как испы-
тывался пилотируемый аналог челнока БТС-02 
ОК-ГЛИ. 

Предшественником космического кора-
бля многоразового использования «Буран» был 
воздушно-орбитальный самолет «Спираль». 

— Появились спутники, и тут же возникла 
проблема, как их уничтожать, — в космосе на-
зревала война, — говорит Владимир Григорьевич 
Казаков, возглавлявший в ту пору в Министер-
стве авиационной промышленности управление 
по контролю качества продукции. — Американ-
цы начали строить космический перехватчик-
разведчик-бомбардировщик X-20 Dyna-Soar, 
мы в 1960-х годах в ответ начали разрабатывать 
авиационно-космическую систему «Спираль». 
Система состояла из орбитального самолета, 
который должен был выводиться в космос ги-
перзвуковым самолетом-разгонщиком, а затем 
ракетной ступенью на орбиту.

Проект был фантастичен по конструкторской 
смелости и дальновидности. Но, несмотря на 
достигнутые успехи, его вскоре сочли морально 
устаревшим. В 1973 году проект «Спираль» был 
свернут. В Советском Союзе начались масштаб-
ные работы по созданию более современной и 
казавшейся более перспективной многоразо-
вой авиационно-космической системы «Энергия-
Буран». По своим техническим характеристикам 
она должна была не только сравниться с амери-
канской системой «Спейс Шаттл», но и превзойти 
ее. В процесс были вовлечены 86 министерств и 
ведомств, около 1300 предприятий со всего Со-
ветского Союза. 

— Для разработки «Бурана» было создано 
НПО «Молния», предприятие возглавил опытный 
конструктор Глеб Лозино-Лозинский, который 
работал над проектом «Спираль», — рассказывает 
Владимир Казаков. — У меня с ним сначала сложи-
лись непростые отношения. Проведя инспекцию 
на предприятии, я вручил ему акт проверки, где 
отметил несколько сотен проблемных моментов. 
Получив бумаги, он вскочил со стула, велел созвать 
всех своих заместителей и, когда подчиненные со-
брались, спросил: «Кто у нас главный конструктор 
— Казаков или Лозинский? Он же всю нашу работу 
забраковал». Я вынужден был покинуть кабинет. 
На следующий день в 9 утра Глеб Евгеньевич мне 
позвонил, сказал, что ознакомился с актом, при-
знался, что подняты серьезные проблемы, и по-
просил к нему приехать. В результате было принято 
решение разработать технические требования 
ко всем участникам этого проекта. Уже на этапе 
проектирования в авиационной промышленности 
была налажена широчайшая кооперация.

Многоразовому челноку предстояло во вре-
мя схода с орбиты проходить на гиперзвуковой 
скорости через плотные слои атмосферы. Чтобы 
важные элементы конструкции «Бурана» не про-
жгла плазма, их требовалось защитить надежными 
«доспехами». Была поставлена задача в кратчай-
шие сроки создать принципиально новую тепло-
защиту. Материалы должны были выдерживать 
температуру от -130 градусов до +1600. 

— И такие сверхлегкие плитки из теплозащит-
ного материала из особо чистых тонких пустотелых 
кварцевых волокон с наружным стекловидным по-
крытием были созданы, — рассказывает Владимир 
Казаков. — На «Буране» их было около 38 тысяч 
штук. Плитки точно повторяли контур фюзеляжа 
и крыла. Они приклеивались к корпусу челнока 
через особую фетровую подложку. 

Программное обеспечение создавалось в 
Научно-производственном центре автоматики 
и приборостроения имени академика Пилюгина 
и в Институте прикладной математики имени 
Келдыша. 

— Для космической программы была соз-
дана целая серия управляющих компьютеров. 
Объем программного обеспечения составил 
100 мегабайт. Эта величина в 1988 году казалась 

сумасшедшей, — говорит Владимир Казаков.  
Строили «Бураны» на Тушинском машино-

строительном заводе. 
— Габариты челнока были внушительные. 

С завода до Жуковского его везли на барже, 
тщательно укрыв тентом. А на Байконур от-
правляли на тяжелом транспортном самолете 
ВМ-Т «Атлант» опытного конструкторского бюро 
Мясищева. «Буран» размещался на фюзеляже 
транспортировщика. 

«Мог захватить вражеский 
спутник»
До сих пор муссируются слухи об инциденте 

с американским «Шаттлом». Уходя с орбиты, он 
совершил энергичный маневр. Развернувшись 
на высоте 76 километров, челнок «нырнул» в ат-
мосферу прямо над Москвой, а потом отскочил 
и ушел от системы слежения с орбиты. Челнок 
вполне мог сбросить ядерный заряд, а достать 
его на этой высоте было нечем. 

Сегодня немало тех, кто считает «нырок 
«Шаттла» над Москвой» не более чем байкой. 
Тем не менее сотрудники Института прикладной 
механики АН СССР просчитали тогда, что амери-
канский челнок действительно способен делать 
боковые маневры до двух тысяч километров и 
выполнять «нырки» с последующим возвраще-
нием на орбиту. 

— Удар–отскок — есть такой метод по гаше-
нию скорости при возвращении из дальнего кос-
моса. Этот маневр можно сравнить с камешком, 
прыгающим по воде, — объясняет заслуженный 
летчик-испытатель Магомед Толбоев. — Потом 
входят в баллистический спуск, следует тормо-
жение в атмосфере и посадка.

«Спейс Шаттл» считали реальной угрозой. 
Поэтому на космоплан «Буран» не жалели никаких 
средств. Общие затраты на программу составили 
16,4 миллиарда рублей. 

— Как узнали о программе «Энергия-
Буран»? — интересуемся у Магомеда Толбоева. 

— Когда учился в школе летчиков-испытателей 
ЛИИ имени Громова, слышал, что есть некий от-
ряд, связанный с космосом, и к этому причастен 
Игорь Петрович Волк. Я пошел к нему и прямиком 
спросил: «Возьмете к себе?» Он посмотрел на 
меня, а я был спортсменом, за плечами был уже не-
малый опыт летной работы, и дал «добро». Пройдя 
медкомиссию в Институте медико-биологических 
проблем, в 1983 году я был зачислен в отряд 
космонавтов-испытателей, который негласно 
называли «волчьей стаей». Это был второй на-
бор. Началась усиленная подготовка. День был 
расписан по минутам. Общекосмическую под-
готовку мы проходили в ЦПК. Корабль изучали в 
НПО «Молния», ракету-носитель — в Королеве. 
При этом у каждого была еще и своя программа 
испытательных работ. 

Первый раз увидев «Буран» на стапелях, 
удивился: неужели эта 80-тонная махина, срав-
нимая с железнодорожным составом, полетит 
в космос? 

— В отряде вы испытывали атмосферный 
корабль-аналог БТС-002 ОК-ГЛИ. Чем он от-
личался от «Бурана»? 

— Это был орбитальный корабль для гори-
зонтальных летных испытаний. Аббревиатура 
расшифровывалась как большой транспортный 
самолет-второй. Из-за режима секретности он 
также обозначался как изделие 11Ф35. Это был 

полноразмерный самолет-аналог космическо-
го корабля «Буран». На нем отрабатывалась в 
атмосфере схема захода на посадку и сама по-
садка, включая автоматический режим. Внешне 
он ничем не отличался от «Бурана», размеры были 
один к одному: длина — 36 метров, высота — 16, 
размах крыла — 24. Только на него навешивались 
двигатели от Су-37 и Су-27, которые позволяли 
самолету-аналогу взлетать. Самолеты-аналоги 
мы назвали «Байкалом», «Амуром», «Севаном»… 
Всего было выполнено 24 испытательных поле-
та. Крайние пробежку и рулежку мы выполни-
ли вместе с командиром корабля Римантасом 
Станкявичюсом. 

— Предназначение «Бурана» было сугубо 
военным? 

— Предполагалось, что он мог захватить вра-
жеский спутник. Для этого на борту был установлен 
манипулятор — механическая «рука», которой 
должен был управлять один из членов экипажа. 
И потом в грузовом отсеке планировалось до-
ставлять трофей на Землю. Американцам при-
шлось защищаться. Они придумали самоподрыв. 
При любом прикосновении к кораблю с внешней 
стороны он взрывался. 

«Буран» должен был вести оперативную раз-
ведку, выполнять ремонт собственных аппаратов, 
осуществлять их дозаправку топливом, а также 
испытывать в космосе экспериментальные об-
разцы оружия. 

— Проходя службу в армии с 1977-го по 
1980 год, я был «носителем», как боевой летчик 
допущен к использованию ядерного оружия, — 
рассказывает Магомед Омарович. — В отряде 
космонавтов-испытателей я был единственный, 
у кого был высший уровень допуска «В». Я ездил 
в различные институты, которые разрабатывали 
электромагнитные и лазерные пушки, пучковое 
оружие. Предполагалось, что это оружие будет 
использоваться в космосе. 

«Шел к «Бурану»  
на перехват» 
А в летной среде между тем стали говорить 

о злом роке, который преследует космонавтов-
испытателей, причастных к «Бурану». Так, в 1977 
году во время тренировочного полета на МиГ-25ПУ 
погиб Владимир Букреев. Через месяц на МиГ-23 
сорвался в штопор Александр Лысенко. В 1980 
году при взлете с палубы у Олега Кононенко на 
Як-38 отказали двигатели, летчик не стал катапуль-
тироваться, надеясь спасти самолет, и погиб. В 
1982 году не стало Владимира Туровца, он погиб 
при испытании вертолета Ми-8. В 1987 году после 
космического полета на корабле «Союз-ТМ-4» 
при приземлении капсулу с космонавтами, где 

находился в том числе и Анатолий Левченко из 
«волчьей стаи», ударило о землю. Вскоре врачи 
обнаружили у него прогрессирующую опухоль 
мозга. Спасти летчика не удалось. И буквально 
накануне старта «Бурана», в августе 1988-го, во 
время полета в подмосковном Жуковском раз-
бился Александр Щукин…

Выдвигались даже версии, что за 
космонавтами-испытателями охотятся зарубеж-
ные спецслужбы. Упоминалось и некое проклятие, 
которое довлеет над  «волчьей стаей».

— Никакой мистики в этом нет, — говорит 
категорично Магомед Толбоев. — Это реальная 
жизнь. Работа летчика-испытателя очень опасная. 
Саша Щукин погиб 18 августа 1988-го на Су-29М на 
глазах моих коллег. Шла подготовка к празднику. 
Он вошел в перевернутый штопор, выводил само-
лет, но ему не хватило высоты, буквально метров 
50. Я в это время был уже на Байконуре. 

— Как готовили полосу для посадки 
челнока на аэродроме «Юбилейный» на 
Байконуре? 

— Когда строители сдали усиленную ВПП, 
на ней были такие шероховатости, что, когда мы 
сели туда на Ту-154, колеса у самолета были прак-
тически порваны. И началась шлифовка полосы. 
Благодаря «Бурану» было создано 4 шлифующие 
установки с алмазными дисками. Они шли парал-
лельным курсом по полосе туда и обратно. Полосу 
длиной 4500 километров и шириной почти 100 
метров шлифовали два месяца беспрерывно. Глав-
ный конструктор «Бурана» Глеб Лозино-Лозинский 
лично проверял качество полосы. Разогнавшись 
на ВПП на служебной «Волге» до скорости 100 
километров в час, он смотрел на выставленный 
на приборную панель стакан с водой. В том месте, 
где вода выплескивалась из стакана, бетонные 
плиты вновь подвергались шлифовке. 

— Кроме аэродрома «Юбилейный» были 
подготовлены еще два запасных аэродрома 
для посадки «Бурана»? 

— В Симферополе, в Крыму, и в Хороле, в При-
морском крае. На случай вынужденной посадки 
были также усилены ВПП еще на четырнадцати 
аэродромах, в том числе на Кубе, в Анголе и в 
Ливии. На все эти аэродромы по трассе мы летали 
на самолете Ту-154, который был оборудован под 
летающую лабораторию и имитировал «Буран». На 
нем мы отрабатывали систему автоматического 
управления и посадки челнока. Все служащие 
аэродромов выходили смотреть на посадку, 
которая точно повторяла траекторию снижения 
«Бурана». По сути, это было падение с высоты 12 
тысяч метров. Боковые двигатели мы переводили 
в режим реверса. Самолет шел по крутой глиссаде 
практически вертикально, и только на высоте 450 
метров, перед самым касанием ВПП, мы его вы-
равнивали, переводили в горизонтальный полет, 
и шасси касались бетона. 

— Первый старт был запланирован на 
29 октября, но был отменен на последних 
секундах предстартового отсчета? 

— Отмена пошла не по кораблю, а по назем-
ным системам. Не отошла площадка с приборами 
прицеливания. Все были разочарованы, потому 
что погода стояла просто великолепная, на небе 
не было ни облачка, тишина. Старт был перенесен 
на ноябрь. 

— Вспомните события 15 ноября 1988 
года, когда вам пришлось сопровождать на 
МиГ-25 «Буран». 

— Мы жили в Ленинске, в городке космонав-
тов. 15 ноября нас подняли в два часа ночи, ехать 
до старта надо было 120 километров. В пять утра 
уже были на аэродроме. Там еще ничего не было 
построено. В палатках стояли только солдатские 
койки с матрацами и подушками. Попили чаю с 
галетами из пайка. Все шло по графику. В 5.40 я 
сел с оператором в самолет, запустил двигатели. 
Мне подтвердили, что на шесть часов намечается 
старт. Мне нужно было десять минут, чтобы выйти 
на рубеж, встать и начать разгон по циклограмме. 
Когда увидел зарево, начал разгон. Увидел, как 
«Буран» встал передо мной, развернулся на спину 
и пошел. Я за ним как мог шел на форсаже. У опе-
ратора Сергея Жадовского была хорошая японская 
аппаратура. Он приближал с помощью объектива 
челнок. Наша задача была снять отделение блоков, 
на каждом из которых стояло по 4 двигателя. Реша-
лась задача, как можно было спасти эти дорогие 
двигатели с помощью парашютной системы. Мы 
убедились, что это возможно. Они все отлично 
отделились, встали, парашюты не закрутились в 
воздухе. Методика работала. 

— Сделав два витка вокруг Земли, «Буран» 
при посадке преподнес сюрприз. Получив 
информацию о погоде, он неожиданно для 
всех развернулся на 180 градусов, связь с 
ним прервалась. Звучали даже предложения 
задействовать аварийную систему подрыва 
корабля... 

— Когда я, выполняя циклограмму — при-
держиваясь посекундно рассчитанного графика, 
шел к «Бурану» на перехват, он был еще над Киз-
ляром. Это была контрольная точка. Над Араль-
ским морем он начал притормаживать. Штурман 
корректировал мой полет по телеметрии. Когда 
наши курсы стали параллельными, я заметил 
серую точку. Увидел «Буран» с хвоста. Скорости у 
нас одинаковые, примерно 1100 километров в час. 
С этого момента начал его сопровождение. Со-
общил, что система управления активизирована, 
«Буран» работает рулями, он открыл тормозные 
щитки, все проходит в штатном режиме. Для Земли 
эта была бесценная информация. 

На высоте 6000 метров мы ушли в облака. 
По приборам определил, что идем перпендику-
лярно полосе, осталось развернуться и сесть. В 
это время «Буран» отвернул в сторону. Слышу: 
«Мы потеряли корабль». Я передал: «Он ушел 
от меня» — и, как положено, продолжил свою 
циклограмму. В голове было одно: лишь бы он не 
стукнул меня, лишь бы мы с ним не встретились. 
И вдруг он опять встал передо мной с большей 
скоростью, чем у меня. Потом выяснилось, что 
из-за сильного ветра автоматика «Бурана» при-
няла решение дополнительно погасить скорость 
и выбрала самый безопасный алгоритм посадки. 
«Буран» точно сел на полосу. Я сделал три-четыре 
прохода над ним и ушел в Ленинск. Но успел за-
метить, что к челноку уже подъезжали пожарные 
машины. Космическому кораблю требовалась 
дезактивация от радиации, нужно было также 
удалить остатки топлива. 

Но, нарушая все инструкции, к «Бурану» уже 
мчались десятки машин с теми, кто работал над 
этой программой. По воспоминаниям очевид-
цев, эмоции у всех били через край. Началось 
всеобщее братание. Штормовой ветер срывал с 
голов шапки. Даже спустя несколько дней в степи 
находили генеральские фуражки, полковничьи 
папахи, ушанки. 

— Это был апофеоз. Все поздравляли друг 
друга, невзирая на звания и чины, — говорит Вла-
димир Казаков. — Свалился груз ответственности 
со всех руководителей, которые участвовали в 
реализации этого проекта.

По приезде в Москву начали составлять спи-
ски о награждении. 

— Мне предложили орден Трудового Красно-
го Знамени или машину «Волга», — рассказывает 
Магомед Толбоев. — Я сказал: «Машина заржаве-
ет, а орден детям и внукам останется». Спустя два 
года, в 1990 году, мне вручили награду. 

Звезда Героя была выделена одна. Ее получил 
заместитель главного конструктора НПО «Молния» 
Геннадий Петрович Дементьев. Все помнили его 
отца, министра авиационной промышленности 
Петра Васильевича Дементьева. На Звезду Ге-
роя претендовал также директор Тушинского 
машиностроительного завода Сурен Арутюнов, 
который отвечал за реализацию проекта. Когда 
стало известно, кому досталась высшая награда, 
Сурен Григорьевич поругался с Глебом Лозино-
Лозинским и перестал с ним общаться, считая, 
что главный конструктор «Бурана» должен был 
отстоять его кандидатуру. 

После запуска советского челнока в космос 
все с уверенностью говорили о предстоящих пило-
тируемых полетах. Но «Буран» больше в воздух так 
и не поднялся. Глава государства Михаил Горбачев 
отстаивал политику разрядки в международных 
отношениях. Программа «Энергия-Буран», ори-
ентируемая на военные нужды, была свернута. 
С многоразовым орбитальным кораблем, над 
которым трудились миллионы человек 12 лет, 
было покончено. 

Одни создатели челнока до сих пор считают 
это предательством властей, другие говорят, 
что «Буран» погиб вместе с Советским Союзом. 
После перестройки экономика страны уже не 
могла тянуть столь масштабный и дорогой военно-
космический комплекс. 

Когда спрашиваю у Магомеда Толбоева, что 
ему напоминает стоящий в Жуковском один из 
летных образцов орбитального корабля «Буран», 
слышу: «Могильную плиту». 

Светлана САМОДЕЛОВА

ДЕТСКИИ 
АКАДЕМИК

ВЗРОСЛЫИ

Выдающийся 
кардиохирург 

Владимир Подзолков 
справляет 80-летний 

юбилей 

С богатым 
уловом.

Операция: 
Владимир 

Подзолков 
справа.
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Космонавт-испытатель 
Магомед Толбоев 
сопровождал челнок 
на старте и встречал 
«Буран» из космоса на 
высоте 12 километров. 

Пилотируемый аналог челнока БТС-02, на котором 
отрабатывалась в атмосфере посадка корабля. 

КОСМИЧЕСКИЙ ЛИФТ 
ВЫДЕРЖИТ 160 СЛОНОВ

Сверхпрочный материал для космиче-
ского лифта изобрели китайские со-

трудники университета Цинхуа. Он состоит 
из углеродных нанотрубок цилиндрической 
формы. 

Сопротивление при растяжении нового ма-
териала составляет около 80 гигапаскалей. Для 
сравнения создатели привели пример со слонами: 
космический трос сможет, по их словам, удержать 
массу, равную 160 (!) слонам, то есть 800 тонн. 
По замыслу ученых, в будущем они начнут раз-
рабатывать и сам лифт, который будет соединять 
Землю и геостационарный спутник (аппарат, рас-
положенный в 36 тыс. км от нашей планеты).

Комментарий ведущего научного со-
трудника Института астрономии РАН доктора 
физико-математических наук Александра 
БАГРОВА: «Мы предложили идею создания кос-
мического лифта несколько лет назад, только 
для связи не со спутниками, а с Луной. Спутники 
держатся на равновесии сил притяжения и сил 
центробежного ускорения. Как только нарушится 
ускорение — а с пристыкованной лифтовой систе-
мой это случится неизбежно, — спутник упадет.

Теперь о материале. Действительно, мате-
риал, предложенный китайцами, подходит для 
этой конструкции. Кстати, сейчас уже предла-
гают создавать трос из атомов углерода, где 
его нанотрубки как бы вставлены одна в другую. 
Однако, на наш взгляд, систему надо бы еще до-
работать, пустив между слоями троса пленку 
из высокотемпературного сверхпроводника. Он 
еще не изобретен, но сейчас весь мир работает 
над этим. Зачем нужен сверхпроводник? Само 
по себе углеволокно будет способно перемещать 
грузы со скоростью обычного лифта — от 1 до 
10 метров в секунду. Но при такой скорости путь 
к Луне займет год. Сверхпроводник позволит нам 
использовать для перемещения в космос маг-
нитную левитацию — кабина не касается троса, 
между ними будет действовать магнитное поле. 
Такой способ перемещения, без трения, позволит 
преодолеть то же расстояние до Луны за 3,5 часа. 
Максимальная скорость в середине пути соста-
вит 60 км в секунду. В дальнейшем по такому же 
принципу можно будет освоить перемещение на 
Марс и обратно». 

ЛЕКАРСТВО ДЛЯ 
ПОТЕНЦИИ «ОКРАСИЛО» 
МИР АМЕРИКАНЦА 

Средство для лечения эректильной 
дисфункции нанесло серьезный вред 

зрению 31-летнего американца. Передози-
ровка лекарства вызвала повреждение сет-
чатки, из-за которого окружающий мир боль-
ного окрасился в красный.

Недавно врачи из нью-йоркской больницы 
«Маунт-Синай» сообщили об интересном случае 
из практики: к ним поступил пациент с жалоба-
ми на то, что в последние несколько дней у него 
ухудшилось зрение и что он все видит в красном 
цвете. Накануне появления симптомов мужчина 
выпил средство для улучшения потенции, за-
казав его через Интернет. Хотя к лекарству была 
приложена мерная пипетка, покупатель решил 
не мелочиться и просто сделал пару глотков из 
бутылочки. Как выяснили специалисты, в состав 
лекарства входит действующее вещество сил-
денафил, подавляющее деятельность фермента, 
содержащегося в палочках и колбочках (клетках) 
сетчатки глаза и отвечающего за проведение 
фототрансдукции — процесса преобразования 
света, попавшего на сетчатку, в нервный импульс, 
посылаемый в мозг. Кстати, в ходе опытов дру-
гие пациенты, принимавшие силденафил, также 
рассказывали о побочных эффектах, однако эти 
проблемы проходили сами собой в течение суток. 
Случай 31-летнего пациента, возможно, будет 
куда более серьезным: врачи не исключают, что 
значительная передозировка силденафила могла 
привести к необратимым повреждениям клеток 
сетчатки его глаз.

Комментирует доктор медицинских наук, 
профессор, врач-офтальмолог Вячеслав Ку-
ренков: «Лекарства могут изменять ощущение 
восприятия мира как временно, так и постоянно. 
Все зависит от дозировки, кратности применения 
и других особенностей. При любых подобных 
эффектах и при возникновении нестандартной 
реакции со стороны зрения или других систем 
организма нужно незамедлительно обратиться 
к врачу и узнать, нормальны ли подобные побоч-
ные действия и стоит ли прекратить применение 
препарата, а также пройти дополнительное об-
следование у специалиста. В результате приема 
различных лекарств эффекты могут быть разными: 
допустим, может повыситься внутриглазное дав-
ление или может начаться помутнение хрусталика, 
что ведет к катаракте. В подобных случаях нет 
какого-то одного действия или панацеи, для того 
чтобы исключить любые побочные эффекты».

У КИРПИЧЕЙ ИЗ МОЧИ 
ОБНАРУЖИЛСЯ ОДИН 
НЕДОСТАТОК

Молодые ученые из ЮАР создали не-
обычный способ производства кирпи-

чей. Для этого они использовали песок, а в 
качестве связующего компонента — сложно 
поверить! — человеческую мочу.

Студентам Кейптаунского университета 
пришлось порядком потрудиться. Сначала они 
прошлись по туалетам кампуса и собрали не-
сколько десятков литров мочи. После чего по-
местили «добычу» в специальные прямоугольные 
формочки с рыхлым песком, колонизированным 
специальными бактериями. Эти бактерии пита-
ются мочевиной, поэтому они начали активно 
перерабатывать урину, создавая карбонат каль-
ция. А тот, в свою очередь смешиваясь с песком, 
стал цементироваться и превращать его в твердые 
кирпичи. По словам ученых, на производство 
каждого кирпича уходит от 4 до 6 дней.  Однако 
есть у новой технологии и несколько минусов. 
Во-первых, на производство одного такого кир-
пичика нужно около 25 литров мочи. А во-вторых, 
новая разработка довольно неприятно пахнет. 
Авторы, правда, уверяют, что через сутки запах 
выветривается. 

Комментирует руководитель пресс-
службы химического факультета МГУ им. 
Ломоносова Сергей Ивашко: «Запах действи-
тельно смущает. Мы не думаем, что он так быстро 
выветрится. Урина через микропоры будет вы-
ходить еще достаточно долго, возможно, не один 
год. Опасность же состоит в том, что никто не 
знает, что за мочу использовали ученые, от кого 
она была и какие бактерии в ней жили. Поэтому 
близкий контакт с таким стройматериалом может 
оказаться очень опасным для здоровья. А так 
это больше похоже на шутку ученых, которую в 
реальной жизни применить невозможно». 

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА  
и Наталья БАЖЕНОВА.
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АВТОВЗГЛЯД
Ни для кого не секрет, что при отрица-
тельных температурах воздуха расход 
топлива на автомобилях ощутимо воз-
растает, чему есть несколько разумных 
объяснений. Однако даже в зимнее вре-
мя года — при более сложных условиях 
эксплуатации — на горючке можно эко-
номить. Как именно, выяснил портал 
«АвтоВзгляд». 

Вопрос экономии топлива, активно прибав-
ляющего в цене, беспокоит автовладельцев вне 
зависимости от погоды за окном. Способы со-
кратить расходы на горючку, как известно, есть 
— только в разное время года они тоже разные. 
Если летом «работают» одни советы, то зимой 
— совсем другие. Рассмотрим те, что актуальны 
при отрицательных температурах воздуха, бла-
го что в некоторых регионах нашей необъятной 
родины столбики термометров уже опустились 
ниже нуля.

ПРОГРЕВАЙ ПРАВИЛЬНО
Дабы уберечь кошелек, зимой следует уде-

лить особое внимание прогреву двигателя после 
длительной стоянки. Не нужно запускать мотор за 
месяц до предполагаемой поездки — агрегатам и 
механизмам достаточно всего одной-двух минут, 
чтобы «проснуться» и приготовиться к работе, 
не потребляя при этом «лишнего» топлива. И не 
«кидайте» педаль газа сразу в пол, только плавные 
движения: аккуратные разгоны и торможения.

СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА
Пока двигатель приходит в себя, стряхните с 

кузова снег, если автомобиль за ночь превратился 
в сугроб. Во-первых, так безопаснее, что бы кто 
ни говорил. А во-вторых, это поможет сэкономить 
горючку, хоть и незначительно. Каким образом? 
Хорошенько поработав собственными руками, 
вы избежите необходимости в обогреве зеркал 
и заднего стекла. Да, эти электроприборы по-
требляют немного, но все же потребляют.

МАСЛО МАСЛЯНОЕ
Подготавливая автомобиль к морозам, же-

лательно по возможности заменить и моторное 

масло на «зимнее». Скажем, если летом вы ис-
пользуйте смазку с маркировкой 10W30, то осенью 
залейте менее вязкую жидкость — 0W30 или хотя 
бы 5W30. С «правильным» маслом двигателю 
будет работать проще, а значит, и расход топлива 
несколько снизится.

ВО ВСЕОРУЖИИ 
Да и вообще, при низких температурах за 

состоянием автомобиля необходимо следить 
более тщательно. Время от времени проверяйте 
давление в шинах, уровень охлаждающей жид-
кости в системе и заряд аккумуляторной бата-
реи. Эти нехитрые манипуляции действительно 

способны уберечь кошелек. Пусть и опять же 
незначительно.

ВСЕ СВОЕ ВОЖУ С СОБОЙ
Проведите ревизию грузового отсека: вы-

ложите все те вещи, которые в ближайшие ме-
сяцы точно вам не потребуются. Дело в том, что 
«избыточный» вес неизбежно ведет к снижению 
скорости машины, а значит, делает ее менее энер-
гоэффективной. Пользуетесь багажником на кры-
ше? За ненадобностью снимите и его — подобное 
дополнительное оборудование в зависимости от 
конструкции «поджирает» до 5–10% топлива.

Виктория БАЗЫЛЕВА.

Правительство страны в очередной раз 
решило подкинуть проблем российским авто-
мобилистам. Мало было абсурдного введения 
обязательной оклейки машин на шипованных 
покрышках стикерами с буковкой «Ш». Ведь, 
напомним, практически все эксперты были про-
тив этой новации, да и ГИБДД, признав в конце 
концов ошибку, выступила с заявлением об от-
мене безумного требования. Правда, штраф за 
отсутствие наклейки «Шипы» на корме автомо-
биля так никуда и не делся. 

Теперь же в Технический регламент «О 
безопасности колесных транспортных средств» 
вошли поправки, обязывающие водителей ме-
нять летнюю «резину» на зимнюю. Речь идет об 
автомобилях массой до 3,5 тонны, которые — 
вне зависимости от погоды и региона — долж-
ны быть обуты в зимние покрышки с декабря 
по февраль включительно. Более того, теперь 

нельзя устанавливать на одну ось шины разных 
технических показателей и моделей. Какая же от-
ветственность предусмотрена за езду на машине 
с шинами, не соответствующими сезону?

Во избежание шумихи ГИБДД поспешила 
заявить, что никаких санкций за подобное нару-
шение в КоАП нет, а значит, у ее сотрудников нет 
оснований выписывать какие-либо штрафы. Да и 
Административный кодекс в принципе не содер-
жит ни единой отсылки к Техническому регламен-
ту по этому поводу. Однако подобная практика 
противоречит самой логике законотворчества: 
ведь если не преследовать цели сделать норму 
права изначально мертворожденной, то следует 
сразу же предусмотреть какие-либо санкции за ее 
нарушение. Таким образом, еще на стадии при-
нятия техрегламента правительство должно было 
озаботиться соответствующими поправками в 
КоАП. Но почему-то этого не сделало.

Впрочем, рискнем предположить, что в Гос-
думе уже в самое ближайшее время приступят к 
обсуждению поправок в КоАП, вводящих соответ-
ствующее наказание для нарушителей «шинных 
норм» техрегламента. Тем более что ранее этот 
вопрос в нижней палате парламента уже под-
нимался, и даже озвучивалась сумма подобного 
штрафа — 2000 рублей, но дальше разговоров 
дело не пошло. В том числе и потому, что, как 
объяснил порталу «АвтоВзгляду» председатель 
Комитета Госдумы по труду и социальной по-
литике Ярослав Нилов, подобные инициативы 
были и остаются совершенно бессмысленными, 
ведь в разных регионах России — различные 
климатические условия. В ряде провинций не 
видят не то что снега: температура воздуха — и 
та не опускается ниже нуля.

По словам г-на Нилова, целесообразнее все-
го отдать принятие подобных решений местным 
властям, а не принимать федеральные законы. 
Другое дело, подчеркнул он, что у региональных 
законотворцев (как и у местных правительств) 
нет подобного права, и они могут выносить по 
данному вопросу только решения рекоменда-
тельного характера.

Тем не менее нельзя исключать, что Прави-
тельство РФ, соблюдая нормы международного 
права, не станет превращать Технический регла-
мент Таможенного союза в пустую бумажку и все 
же внесет в Госдуму законопроект, подкрепляю-
щий документ теми или иными санкциями за его 
неисполнение. Однако, как показывает практика, 
одни только процедурные вопросы займут не 
меньше двух-трех месяцев.

Иначе говоря, даже если соответствующий 
законопроект появится в Думе на следующей не-
деле, раньше чем к весне он законом не станет. 
Другими словами, если вы сами не хотите думать 
о собственной безопасности и безопасности 
окружающих — эту зиму можете попытаться 
отъездить на летней резине, не боясь быть на-
казанным. Только вот в гости к Богу не бывает 
опозданий…

Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

ДЕНЬГИ НА ВЫХЛОП

Когда ГИБДД начнет штрафовать за отсутствие 
зимних шин на авто

Пять способов экономить топливо зимой

На днях вступили в силу по-
правки в Технический регламент 
Таможенного союза «О безопас-
ности колесных транспортных 
средств», согласно которому во-
дители обязаны в зимний сезон 
ездить исключительно на зимних 
же шинах. Какие санкции ждут 
нарушителей в случае невыпол-
нения этого требования и когда 
ГИБДД начнет массово выписы-
вать штрафы, выяснил портал 
«АвтоВзгляд».

РЕЗИНОСТРЕЛ

Неспокойное утро  
на кладбище

 Даже с учетом выходного дня 14 мая 2016 
года у центрального входа на Хованское клад-
бище было слишком многолюдно. К 10 часам 
утра к воротам кроме обычных посетителей и 
похоронных процессий стали стекаться подо-
зрительные молодые люди в спортивных ко-
стюмах и с георгиевскими ленточками. Ближе к 
полудню они зашли на территорию и затерялись 
среди могил.

Через некоторое время на кладбище стало 
непривычно шумно: в воздухе летали камни, 
арматура, кирпичи, лопаты… Спортсмены пере-
прыгивали могильные плиты и неслись к выходу. 
Их преследовала целая армия таджиков. В какой-
то момент раздались выстрелы…

В крупнейшей массовой драке, как под-
считали позже, приняли участие около 500 чело-
век. Во время конфликта два человека погибли 
под колесами автомобиля, более 30 получили 
травмы. Было задержано около 100 участников 
побоища.

Так закончилась попытка руководства Хо-
ванского кладбища отбить у таджиков-нелегалов 
крайне прибыльный бизнес, который те прибрали 
к рукам. 

Процесс
На то, чтобы расследовать дело, найти ви-

новатых и определить наиболее верную ква-
лификацию дела, у следователей ушло около 
полутора лет. В конце февраля 2018 года Москов-
ский городской суд приступил к рассмотрению 
резонансного уголовного дела.

Для этого был выбран самый большой зал 
Мосгорсуда в апелляционном корпусе. Всех 
причастных к драке — а это 16 человек — судили 
в трех «аквариумах». В зависимости от их роли 
им были предъявлены обвинения по статьям 
«Организация массовых беспорядков и участие 
в них», «Причинение тяжкого вреда здоровью», 
«Превышение должностных полномочий».

Пожалуй, самыми любопытными фигуран-
тами дела, к которым с самого начала было при-
ковано внимание прессы, оказались бывший 
начальник отделения ритуального обслуживания 
№3 столичного ГБУ «Ритуал» Юрий Чабуев и 
соучредитель общественной организации «Здо-
ровая нация» Александр Бочарников. Отдельного 
упоминания заслуживал Сергей Ульихин — этот 
фигурант дела, в отличие от своих подельников, в 
суд приходил сам и во время процесса находился 
рядом со своим адвокатом, а не в «аквариуме», 
как остальные. Особого отношения и подписки 
о невыезде он заслужил активным сотрудниче-
ством со следствием.

Обвинение в суде представляла прокурор 
Светлана Тарасова, которая до этого успеш-
но завершила в Пресненском суде дело экс-
губернатора Кировской области Никиты Белых. 
Молодому прокурору противостояли около двух 
десятков опытных адвокатов, которые едва уме-
щались за двумя рядами столов. Процесс вела 
коллегия из трех судей.

Нелегальный бизнес 
Главный фигурант дела — Чабуев — 

сразу заявил, что ему нечего скрывать, и 
он готов дать показания в суде первым. В 
итоге судебное следствие началось с его 
выступления.

Оказалось, что «директор кладбища», как 
прозвали его журналисты, из бывших военных. 
После получения второго высшего образования 
с 2006 года занял пост замдиректора по эконо-
мическим вопросам муниципального специали-
зированного предприятия (МСП) «Ритуал». На 
должность начальника отделения ритуального 
обслуживания №3 столичного ГБУ «Ритуал» он 
пришел в октябре 2013 года. Едва ли не в первый 
день бывший военный наткнулся на существенное 
препятствие в работе:

— Когда я пришел на эту должность, то стол-
кнулся с проблемой нелегальных работ, которые 
осуществляли мигранты из Средней Азии. Еже-
дневно на территории кладбища находилось 
200–300 человек. Они приставали к прохожим, 
навязывали услуги по заниженным ценам. Рас-
ценки придумывали «из головы», технику безо-
пасности не соблюдали, стройматериалы порой 
были поломанные… — рассказал Чабуев.

Работали мигранты в основном вахтовым 
методом — в весенне-летний период, когда на 
кладбище открывался сезон установочных ра-
бот. Естественно, что цены на услуги мигрантов 
выгодно отличались от официальных расценок. 
Впрочем, в связи со спросом росла преступ-
ность: нередко приезжие воровали ограды и 
памятники с соседних участков, а потом, перебив 
надгробные надписи, снова пускали их в ход. 
Стоит отметить, что для ремонтных работ нужно 
было получить разрешение, платный пропуск 
на въезд автомобиля со стройматериалами. 
Естественно, большинство мигрантов ничего из 
этого при себе не имели.

В течение трех лет Чабуев безрезультатно 
пытался решить головную боль посетителей 
кладбища: обращался в полицию, миграцион-
ную службу, к городским властям, но результата 
это никакого не дало. В 2016 году произошло 
роковое знакомство с Александром Бочарнико-
вым — одним из организаторов общественной 

организации «Здоровая нация», и у Чабуева со-
зрел план.

— За год до событий Бочарников приехал 
хоронить кого-то из близких. Он мне сказал, что 
на кладбище очень много нелегалов, которые 
навязывают свои услуги. Также он рассказал, что 
есть такая организация — «Здоровая нация», и 
предложил помощь. Но о силовых методах речи 
не велось: мы понимали, что это незаконно, — 
рассказал на суде бывший военный.

Чабуеву понравились спортивные и целеу-
стремленные молодые люди, а также идея па-
трулирования ими кладбища. Первые отряды, по 
его словам, заступили на работу за две недели 
до погрома. Стандартный патруль состоял из 10 
человек. У всех представителей общественного 
патруля была униформа с отличительными над-
писями. Молодые люди совершали пеший обход 
или ездили на трех новых скутерах.

Сами члены «Здоровой нации» рассказали в 
суде, что вели здоровый образ жизни, бесплатно 
тренировались в залах, которые предоставляла 
общественная организация. Патрулировать клад-
бище, на котором нелегально работали мигранты, 
многие шли «из патриотических чувств» и даже за 
проезд и еду платили из своего кармана. Кроме 
того, за само патрулирование они якобы никаких 
денежных вознаграждений не получали. В то же 

время, по данным следствия, за дежурство на 
кладбище организаторы подработок предлагали 
«качкам» около 50 тысяч рублей.

По версии защиты, застигнув за нелегаль-
ной работой таджиков, дружинники сообщали о 
нарушениях руководству кладбища или службе 
безопасности. По другим данным, патрулирова-
ние кладбища было не чем иным, как разведкой: 
сколько на самом деле получают нелегалы. 

По словам Чабуева, драке века предше-
ствовал конфликт: таджики пригрозили патрулю 
расправой. В то же время другие фигуранты дела 
вспоминали, что за день до драки на кладбище 
была сходка: лидеры таджикской диаспоры, ру-
ководство кладбища и «Здоровой нации» что-то 
очень оживленно обсуждали, и мигранты были 
этим явно недовольны. 

Чем были недовольны мигранты, теперь 
можно только догадываться, но, по некоторым 
данным, именно в тот вечер им озвучили крайне 
невыгодные для них условия труда: оставлять 
себе порядка 30% с заработанного (вместо 
прежних 70%). Особенно, по словам некоторых 
свидетелей, после этого буянил «глава таджиков» 
— «мужчина в коричневом пальто и с золотыми 
зубами». Именно он пообещал прекратить дем-
пинг, но своего слова не сдержал. 

Пятьдесят спартанцев
В день драки кроме молодых спортсменов 

из «Здоровой нации» на кладбище приехали 
вооруженные до зубов чеченцы. Всем раздали 
георгиевские ленточки — они должны были стать 
опознавательным знаком: мол, «свой». Но никто 
не ожидал, что на 50 «защитников» кладбища 
выдвинется целая армия таджиков. Саму же 
драку участники и свидетели описывали при-
мерно одинаково.

Например, по словам Чабуева, «толпа тад-
жиков с криками «Аллах акбар!» бежала в сто-
рону кладбища, кидала камни в сторону хра-
ма». По словам другого фигуранта дела, Сергея 
Ульихина, спортсменов атаковали 700 человек, 
вооруженных «палками, топорами, лопатами, 
камнями». По его словам, некоторые пытались 
отстреливаться из травматического оружия, а 
другие — наладить диалог.

— Некоторые ребята повернулись и стали 
показывать руки нелегалам, что нет оружия. 
Но тогда полетели камни, мне в голову камнем 
дали… Это было нападение на нас. Мы никого 
не били… — вспомнились подсудимому допол-
нительные детали бойни.

По словам свидетеля, инспектора ДПС Дми-
трия Надина, на кладбище в какой-то момент 
началась настоящая война: стреляли из боевого 
и травматического оружия.

— Выстрелов было много, стреляли слишком 
часто, — сообщил страж порядка.

При этом, по его словам, азиаты вели себя 
неадекватно и кидались в том числе и на стра-
жей порядка. В итоге полицейским пришлось 
«демонстрировать табельное оружие», чтобы 
угомонить разъяренную толпу.

— Граждане азиатской внешности пытались 
пинать задержанных, но мы не позволили этого 
сделать… Мы растолкали толпу по сторонам, и 
они разбежались, — рассказал свидетель о за-
держании водителей «Лады Приоры», сбившей 
двух таджиков.

Уже через час после начала драки у цен-
трального входа можно было наблюдать апо-
калиптическую картину: разбитые стекла, горы 
камней, арматура, перевернутые и обгоревшие 
автомобили, гильзы, два трупа в неестественных 
позах и лужи крови, бойцы ОМОНа, эвакуация 
мирных посетителей кладбища… 

Разные статьи одного дела 
За два месяца до начала главного процесса 

Щербинский суд Москвы вынес приговор пяте-
рым нелегальным мигрантам. Именно столь-
ко человек из пресловутой «армии таджиков» 
удалось задержать и вменить им «хулиганку». 
При этом в ходе прений сторон прокурор от-
казался от обвинения по нескольким статьям 
(«Умышленное уничтожение или повреждение 
имущества» и «Умышленное причинение легкого 
вреда здоровью») и просил смягчить квалифика-
цию обвинения по статье «Хулиганство». В итоге 
уроженцы Таджикистана Диловар Юнусов, Джоми 
Чакалов, Рахмуддин Садурдинов, Ходжикурбон 
Буриев и Шоимардон Ахмадов получили по 3 
года колонии общего режима. 

Впрочем, сидели осужденные недолго. Ле-
том 2018 года Мосгорсуд освободил пятерых 
таджиков. Это произошло после перерасчета 
срока реального наказания согласно новым по-
правкам в Уголовный кодекс. Таким образом, 
пока в Мосгорсуде полным ходом шел судебный 
процесс в отношении спортсменов и директора 
кладбища, пятеро представителей трудовых 
мигрантов уже были на свободе.

К слову, эту новость как нынешние 

обвиняемые, так и их адвокаты восприняли 
крайне болезненно. Как признались в беседе с 
«МК» защитники противоположной стороны, уго-
ловное дело одно — а статьи разные. По мнению 
защитников, в противоречие всем юридическим 
нормам одних судили по менее тяжкой статье 
«Хулиганство», а другим впаяли «Организацию 
массовых беспорядков», за которую грозит до 
15 лет.

— Кстати, на кладбище все осталось по-
прежнему. Мигранты как работали нелегально, 
так и продолжают работать. Мы недавно хоро-
нили друга и были свидетелями того, как они 
навязывают свои услуги, — признался в беседе 
с «МК» один из защитников. 

«Не оставляйте свой 
телефон» 
Как же сегодня живет одно из самых круп-

ных кладбищ? 
Мы приехали на «Хованку» в последнюю 

субботу октября. У центрального входа на клад-
бище довольно оживлено, бойко идет цветоч-
ный бизнес, тут же предлагаются памятники 
и надгробия на любой вкус. На центральных 
воротах огромное объявление — не пройдут 
мимо даже слабовидящие. Так руководство 
кладбища предупреждает посетителей: мол, 
услугами по захоронению, ремонту занимают-
ся только официальные службы. Нет, конечно, 
можно обратиться к мигрантам и поставить 
памятник подешевле, но за качество отвечать 
будет некому.

— Себе что-то выбираете?.. — троллит явно 
скучающая продавщица надгробий и тут же 
докладывает обстановку: — Драку тут, конечно, 
забудут еще не скоро — такое было… Но сегодня 
здесь более-менее тихо. 

По ее словам, таджиков с кладбища про-
гнать не удалось. 

— Люди, бывает, жалуются, что к ним ми-
гранты пристают со своими услугами. Бывает 
такое. Но вы не бойтесь, главное — не вступайте 
с ними в диалог, — советует продавец. 

По словам женщины, у нелегалов появился 
новый способ заманивания клиентов:

— Если к вам подойдут, ни в коем случае 
не рассказывайте, что именно вам нужно. И не 
оставляйте свой номер телефона. Иначе без 
вашего ведома вам такого настроят… Они как 
делают? Уже по факту звонят и говорят: мол, 
хозяйка, принимай работу, с вас столько-то…

В итоге клиентам ничего не остается, как 
платить за услуги. При этом работяга сегодня 
тут, а завтра — уже на родине.

— Мы выдаем сертификаты, отвечаем за 
свою работу и качество. А эти товарищи приеха-
ли и уехали. Конечно, у них, может, и дешевле, 
но гарантий никаких. А скупой, как известно, 
платит дважды…

С трудом верится, что Чабуев и компания 
руководствовались искренними патриотически-
ми чувствами, когда затевали силовой разгон 
нелегалов. Когда на кону стоит столь прибыль-
ный бизнес, о нуждах простого потребителя, как 
правило, думают в последнюю очередь.

В то же время остается вопрос: как получи-
лось, что на кладбище появился закрытый «город 
в городе» — со своим начальством, «черной 
кассой», силовым блоком и рабами? Возможно, 
если бы компетентные органы захотели разо-
гнать эту нелегальную «контору», то руководству 
кладбища не пришлось бы прибегать к услугам 
сторонних людей — и не было бы ни бойни, ни 
резонансного процесса.

Смех и слезы
На оглашении приговора в самом большом 

зале Мосгорсуда 14 ноября яблоку негде было 
упасть: мамы, жены, сестры, подруги, друзья. 
Кроме набитых «аквариумов» в зале находились 
два десятка адвокатов и столько же стражей 
порядка вперемешку с судебными приставами, 
а также кинолог с грозной овчаркой. Несмотря 
на грустный повод, в трех «аквариумах» было 
весело: завидев в толпе знакомые лица, под-
судимые стали активно размахивать руками, 
что-то кричать, подпрыгивать. 

— Ваши ожидания? — спросили у подсуди-
мых журналисты перед заседанием.

— Я верю самому гуманному и честному 
суду в мире, — с акцентом на полном серьезе 
заявил один из фигурантов дела. 

К слову, главное действующее лицо, Ча-
буев, как его ни просили дать комментарий, 
хранил гробовое молчание. И вообще в отли-
чие от остальных был собран, сосредоточен 
и, кажется, взволнован. Со своими близкими 
(среди прочих на приговор пришла его жена-
блондинка) он, как Штирлиц в кафе «Элефант», 
общался взглядом. 

Ожидалось, что коллегия из трех судей 
будет читать весь приговор, что немало трево-
жило разновозрастных слушателей, которым 
пришлось бы все это время стоять на ногах. Но 
уже через пару секунд все выдохнули — судья 
объявил, что из-за большого количества фигу-
рантов зачитает только вводную и резолютивную 
части. Сначала были оглашены самые большие 
сроки: Вадуеву дали 11 лет 6 месяцев, Чабуеву 11 
лет, а Бочарникову 9 лет. Все они будут отбывать 
наказание в колониях строгого режима. Кроме 
того, суд запретил Чабуеву 2 года и 6 месяцев 
заниматься деятельностью, связанной с оказа-
нием услуг в государственных и муниципальных 
учреждениях, госкорпорациях и госкомпаниях. 
Вадуеву суд дополнительно назначил ограни-
чение свободы на полтора года. Все это время 
он должен будет с 22.00 и до 06.00 утра нахо-
диться по месту жительства и два раза в месяц 
отмечаться у участкового. 

За участие в массовых беспорядках осталь-
ные подсудимые получили сроки от 5 лет и 6 
месяцев колонии общего режима до 4 лет и 9 ме-
сяцев (среди них, кстати, частично признавший 
свою вину Владимир Колесников и титулованный 
спортсмен Никита Мошенко). 

Отдельного упоминания заслуживает Сер-
гей Ульихин. Этот фигурант дела, находившийся 
под подпиской о невыезде, на оглашение при-
говора пришел в удобном спортивном костюме 
и со спортивной сумкой. Несмотря на признание 
вины и сотрудничество со следствием, он также 
получил срок — 3 года и 6 месяцев колонии 
общего режима. Прямо в зале суда Ульихина за-
ковали в наручники и первым вывели из зала. 

На все про все у судьи ушло не больше 
15 минут. Еще раз спросив, всем ли понятен 
текст приговора, и получив утвердительный 
ответ, судьи удалились из зала. Тем временем в 
зале началось оживление: Бочарников залез на 
скамью, чтобы попрощаться с близкими, Чабуев 
казался чернее тучи, хотя приговор выслушал 
без единой эмоции (возможно, потому что уже 
рассчитывал на запредельные 13 лет, которые 
ранее для него просил гособвинитель). В зале 
градом лились слезы — мамы, жены, сестры уже 
не скрывали своей досады. Адвокаты как могли 
успокаивали родственников своих клиентов. 

— Это разве суд? Судилище! — тем време-
нем кричали те, кто еще недавно нахваливал 
правосудие. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр.

ФИНАЛ «ХОВАНЩИНЫ» 
ОКАЗАЛСЯ СУРОВЫМ

Основным оружием в схватке были биты, лопаты, палки, арматура. 

Учредитель «Здоровой нации» Александр Бочарников (на заднем плане) 
явился в суд в бомбере с эмблемой родной организации.

«Директор кладбища», как прозвали главного фигуранта дела 
Юрия Чабуева журналисты, приговор выслушал без эмоций.
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После трагических событий руководство кладбища развесило 
предостерегающие объявления. НА
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Ученье, как известно, свет. Вопрос в 
том, как в пределах отдельно взято-
го субъекта Российской Федерации 
сформировать педагогический корпус, 
который бы учил школяров не только 
математике, физике и литературе, но и 
воспитывал настоящих граждан, патри-
отов своей страны?
В Московской области уделяется огром-
ное внимание процессу образования и 
привлечению в регион квалифициро-
ванных педагогических кадров. На се-
годняшний день учительские вакансии 
в Подмосковье заполнены более чем на 
98%. 

«Система образования занимает особое 
место в управлении, в жизни и власти и, конеч-
но, в жизни семьи», — заявил Андрей Воробьев 
на недавнем мероприятии, посвященном Дню 
учителя.

Губернатор отметил, что подмосковное об-
разование высоко котируется в России. Ведь 
в регионе огромная сеть общеобразователь-
ных учреждений и почти 900 тысяч учащихся 
начальной, средней и старшей школы. Под-
московье должно и дальше наращивать темпы 
строительства учебных заведений и улучшения 
жизни учителей.

«Мы стараемся постоянно увеличивать долю 
финансирования образования. Я хочу поблаго-
дарить всех, кто трудится на этом ответственном 
участке, внедряет самые современные методики 
в образовании наших детей. Мы будем оказывать 
максимальную поддержку. Хочу поблагодарить 
вас за самоотдачу и добросовестный труд», — 
заключил Андрей Воробьев.

Социальной поддержки 
педагогов много не бывает
Чтобы укомплектовать учебные учреждения 

профессиональными кадрами, в регионе широко 
практикуется заключение целевых договоров с 
вузами, где готовят таких специалистов. Кроме 
того, на базе общеобразовательных организаций 
Московской области создаются педагогические 
классы. 

Одно из главных направлений — помощь 
молодым специалистам. Что касается мер со-
циальной поддержки педагогов, то без преуве-
личения можно сказать, что у Московской об-
ласти есть чему поучиться. Как говорится, чтоб 
мы так жили. 

Вот что получают молодые учителя, кото-
рые приступают к работе в год окончания своего 
учебного заведения. 

Доплаты в размере 1000 рублей, которые 
выплачиваются в течение трех лет молодым спе-
циалистам. Дополнительно с 1 сентября нынеш-
него года учителям установлена доплата в 5000 
рублей. С 2016 года увеличена сумма пособия 
молодым педагогам до 150 000 руб. — ранее она 
составляла: 28 300 руб. для выпускников высших 

учебных заведений, 25 700 руб. — для выпускни-
ков, получивших среднее профессиональное об-
разование. Пособие выплачивается в два этапа: в 
год поступления на работу выплачивается 50 000 
руб. и 100 000 руб. — по окончании второго года 
работы в образовательной организации. 

Понятно, что вкладываемые в молодых пе-
дагогов государственные средства необходимо 
оправдывать творческим отношением к сво-
ей работе, постоянно совершенствовать свой 
уровень.

Если по каким-то причинам молодой спе-
циалист увольняется ранее установленного срока 
(3 года), то он возвращает в бюджет региона 
средства в сумме, пропорциональной не отра-
ботанному периоду.

Это что касается мер поддержки регио-
нального уровня. 

Не в стороне от привлечения кадров и му-
ниципальные органы власти. Ведь, как правило, 
именно там, «на земле», учителя и сеют разумное, 
доброе и вечное. 

Итак, при приеме на работу педагогу из 
муниципального бюджета выплачивают пособие 

до 10 000 рублей. Практикуются доплаты к за-
работной плате в размере до 10 000 рублей. 
Кроме того, мунобразования обеспечивают спе-
циалистов служебным жильем, предоставляют 
им места в общежитии, полностью или частично 
компенсируют проезд, оплату жилья и комму-
нальных услуг. 

Это не весь арсенал, который использу-
ется в Московской области для привлечения 
квалифицированных педагогов. Так, с 2016 года 
в Подмосковье реализуется программа «Соци-
альная ипотека». 

«Условия программы простые, — рассказы-
вает первый заместитель председателя прави-
тельства Московской области — министр обра-
зования Московской области Ольга Забралова. 

— Государство выплачивает первоначальный 
взнос и остаточную стоимость жилья, а участнику 
программы остается только оплачивать проценты 
по кредиту, что не станет серьезным фи-
нансовым обременением даже для 
молодых специалистов».

За 3 года сертификаты 
получили 112 учителей и 7 
воспитателей. В нынеш-
нем году в программе 
смогли принять участие 
и воспитатели детских 
садов. Действие про-
граммы будет продле-
но и на 2019 год. 

Как поясняет 
Ольга Забралова, в 
следующем году кате-
гории участников будут 
расширены учителями 
биологии и физики и также 
молодыми специалистами. 
Сама же квота на учителей вы-
растет практически в два раза: 90 мест 
вместо 50, которые были ранее.

За высотою — высота
Неудивительно, что при таком постоянном 

внимании к подбору кадров вакансий в регионе 
менее 2%. Как не удивителен и тот факт, что 
многие подмосковные школы считаются одними 
из лучших в стране.

Тут за примером далеко ходить не надо — 
взять элитную спецшколу физтех-лицей, что при 
МФТИ в Долгопрудном.

Там обучается будущее отечественной нау-
ки, которые скажет свое веское слово завтра. А 
вот настоящие звезды и светила в подмосковном 
образовании уже есть сегодня. 

Выдающимися учителями России, побе-
дителями Всероссийского конкурса «Учитель 
года России» в период с 2012 по 2018 год стали 
шесть педагогов из Подмосковья. А Александр 
Демахин из Сергиево-Посадской гимназии им. 
Ольбинского и Андрей Сиденко, учитель ин-
форматики МБОУ СОШ №29 городского округа 
Мытищи, стали абсолютными победителями 
столь престижного конкурса.

Учатся, «на старших глядя», и их молодые 
коллеги. Во всероссийском конкурсе «Педагоги-
ческий дебют» только в 2017 году победителями 
стали сразу четыре подмосковных учителя!

К этим вершинам профессионального ма-
стерства, признанию в общероссийском мас-
штабе нужно идти годы, выходить победителями 
в многочисленных конкурсах районного и об-
ластного уровня. 

Критерии отбора участников жесткие, на-
зовем лишь некоторые: наличие у претендента 
собственной методической разработки по пре-
подаваемому предмету; высокие (с позитивной 
динамикой за последние три года) результаты 
учебных достижений учеников; обеспечение 

высокого качества образовательного процесса 
на основе эффективного использования обра-
зовательных технологий, в том числе дистанци-

онных или электронного обучения...    
Победители регионального этапа 

конкурса лучших учителей награж-
даются премией губернатора Мо-

сковской области в размере 100 
тыс. рублей. В последующем, 

в соответствии с установлен-
ной квотой, из 100 претен-
дентов формируется пере-
чень «самых-самых». Им из 
федерального бюджета 
выплачивается денежное 
поощрение в размере 200 
тыс. рублей каждому. 

Размер квоты, а зна-
чит, и количество денежных 

поощрений, определяется 
Правительством РФ. И зависит 

от численности обучающихся в об-
разовательных организациях субъек-

тов Федерации.
Кстати, устанавливаемая федеральным 

правительством квота для Московской области 
из года в год растет. В нынешнем году она со-
ставила 48 учителей.

Широкое распространение в регионе полу-
чили конкурсы «Педагог года Подмосковья», «Пе-
дагогический дебют» — в нем участники должны 
провести показательный урок, сделать публичное 
выступление и поделиться опытом — «У меня это 
хорошо получается».

18 номинаций включает в себя конкурс «Луч-
ший учитель-предметник и лучший учитель на-
чальных классов» с размером премии 300 тыс. 
рублей. Такую же сумму получает победитель в 
конкурсе «Лучший по профессии» в сфере об-
разования. В нынешнем году он прошел уже в 
четвертый раз.

А подведение общих итогов профессио-
нального мастерства среди учителей происходит 
на слете участников конкурса «Педагог года 
Подмосковья».

Меры соцподдержки для педагогов при-
носят свои плоды. Подмосковные ученики с 
каждым годом покоряют все новые вершины. 
Так, например, в этом году число подмосковных 
«стобалльников» по ЕГЭ перевалило за 500 — это 
более чем в полтора раза превышает достижения 
прошлого года. А буквально на этой неделе из 
Пекина с триумфом вернулась российская коман-
да, выступавшая на Международной олимпиаде 
по астрономии и астрофизике. В копилке нашей 
сборной «золото» и «серебро» подмосковных 
ребят Даниила Долгова и Евгения Бойцова.

Умудренные опытом педагоги цитируют 
крылатое изречение: ученик — не сосуд, который 
нужно наполнить знаниями, а факел, который 
нужно зажечь!

Как видим, не всем, но многим это 
удается.

Владимир БЫКОВ.

БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ
Отбор подмосковных 
педагогов идет по самым 
строгим критериям

В новом году каждому жителю Под-
московья придется научиться разде-
лять свой мусор на условно «чистый» 
и «грязный». Металлические банки, 
стеклянные бутылки, бумага и пластик 
пойдут на вторичную переработку, а 
грязные отходы будут утилизироваться 
с помощью мусоросжигания. Посколь-
ку до 1 января осталось меньше двух 
месяцев, «МК» решил рассказать о том, 
как регион готовится к новому экологи-
ческому стандарту. 

Начни с себя!
Ирина — молодая мама из подмосковных 

Мытищ. После рождения сына Алеши женщина 
стала более внимательно относиться к эколо-
гическим проблемам. Ведь, как любая мать, 
она хочет, чтобы ее мальчик рос здоровым, а 
для этого и мир вокруг него тоже должен быть 
чистым и здоровым.

«Раньше я выбрасывала весь мусор в одно 
ведро и не задумывалась, что с ним потом про-
исходит. Но однажды по телевизору я увидела 
сюжет про дрейфующие острова в океане из 
пластиковых бутылок. А еще там рассказывали 
про гибель морских животных, которые заглаты-
вают целлофан. Этот фильм произвел на меня 
сильное впечатление, и я решила: сделаю все, 
что могу, лишь бы уменьшить вред природе. 
Наше Подмосковье тоже страдает от избыточ-
ного мусора. Но если каждый из нас будет хотя 
бы сортировать отходы, отделяя стекло, бумагу, 
пластик, которые можно отправить на вторичную 
переработку, то свалок станет меньше».

Ирина призналась, что не сразу привыкла 
разделять бытовые отходы, сначала приходилось 
постоянно себе об этом напоминать, а сейчас, 
наоборот, даже в гостях у друзей ищет второе 
чистое ведро, чтобы выбросить бумажный пакет 
или стеклянную бутылку. 

Казалось бы, такая простая мысль — начни 
бороться за чистоту окружающей среды прямо на 
своей кухне. Но многим это кажется ненужным, 
излишне хлопотным занятием, а есть те, кто и 
вовсе говорит: вот еще, буду я заморачиваться 
сортировать мусор, а кто мне гарантирует, что 
потом все отходы не окажутся в одном мусоро-
возе и на одной свалке? 

Недавно в прямом эфире губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев сам поднял 
эту тему и пообещал жителям, что грязный ор-
ганический мусор и чистые отходы будут вывоз-
иться на разных машинах, они к тому же будут 
окрашены в разные цвета. 

«Жители, когда разделяют мусор, начинают 
справедливо требовать, чтобы разные машины 
вывозили грязный и чистый мусор. Наши ре-
гиональные операторы — их семь — сегодня 
заказывают машины, которые уже раскрашены 
в два цвета», — сказал Воробьев

Машины серого цвета предназначены для 
вывоза грязного мусора, синие — для чистых от-
ходов. Такое же цветовое деление будет и у всех 
контейнеров на площадках для сбора бытовых 
отходов возле многоквартирных домов.

Вместо свалок КПО
С 1 января 2019 года по поручению губер-

натора Московской области Андрея Воробьева 
Подмосковье полностью перейдет на раздельный 
сбор отходов. Заменой контейнеров и приоб-
ретением мусоровозов для раздельного сбора 
будут заниматься региональные операторы, 
которые определены на конкурсной основе в 
апреле этого года. 

В каждом дворе или домовладении на спе-
циально оборудованных контейнерных площад-
ках, а их в области около 50 тыс., появятся раз-
ноцветные — серые и синие — контейнеры со 
специальной маркировкой. У серых — желтый 
банан на борту, они предназначены для мокрых/
органических отходов, а у синих — бутылка, туда 
следует выбрасывать сухие отходы — пластик, 
бумагу, стекло, алюминий. Вывозить их будут 
тоже в разных мусоровозах.

Плюс к этому с 2019 года каждый собствен-
ник квартиры или частного домовладения лично 
или через свою управляющую организацию будет 
обязан заключить договор об оказании услуг по 
обращению с твердыми коммунальными отхо-
дами (ТКО). А что будет происходить с мусором 
после того, как он попадет в мусоровоз? Ведь до 
сих пор все отходы везли на свалку. Но впредь 
будет не так.

В Подмосковье планируется постро-
ить 16 предприятий по переработке твердых 

коммунальных отходов (ТКО): из них 12 ком-
плексов будут применять технологию глубинной 
сортировки, а 4 завода — технологию термиче-
ского обезвреживания с попутной выработкой 
электроэнергии. Введение раздельного сбора 
отходов позволит вдвое сократить объемы за-
хоронения бытового мусора на полигонах! 

12 комплексов по переработке твердых 
коммунальных отходов (КПО) уже строятся в 
круглосуточном режиме. Недавно в этом смогла 
убедиться группа общественников из Ногин-
ска, в числе которых были управдомы. Они по-
знакомились с КПО «Экоград» на территории 
городского округа Зарайск: им показали пол-
ный производственный цикл, который проходят 
алюминиевые банки и органические отходы, 
начиная с момента прибытия и взвешивания 
мусоровоза и до отправки отсортированного 
сырья на вторичную переработку.

«Таких комплексов по переработке отходов 
будет двенадцать, пока открыто два. Третий 
мы откроем через месяц в Рошале. На них за-
действованы современные экологические про-
граммы — нормальная обстановка, нет никаких 
посторонних запахов или других воздействий на 
окружающую среду», — сообщил в ходе недав-
него телеинтервью Андрей Воробьев. 

Цикл ознакомительных поездок на КПО Под-
московья только начался. Министр жилищно-

коммунального хозяйства области Евгений 
Хромушин обещает, что с работой комплексов 
смогут познакомиться все желающие — про-
грамма по изучению производства переработки 
отходов и производственной культуры рассчи-
тана минимум на год, активных управдомов в 
Подмосковье много — несколько тысяч человек. 
Они потом должны рассказать жителям области, 
какой жизненный цикл проходит бытовой мусор, 
покидая наши квартиры, и как нужно грамотно с 
ним обращаться. Того же мнения придерживает-
ся и руководитель Ассоциации председателей 
советов многоквартирных домов Подмосковья 
Юлия Белехова.

«Осознанный переход собственников на 
раздельный сбор мусора невозможен без по-
нимания ими конкретных преимуществ нового 
подхода, без знания того, какова дальнейшая 
судьба отходов после того, как их увезли на со-
ртировку, вплоть до захоронения на полигоне и 
рекультивации», — считает она.

Всем миром
Общественным деятелям необходимо при-

нять активное участие в экологическом про-
свещении жителей Подмосковья, люди должны 
понимать, почему так важно применять раз-
дельный сбор мусора — с этими словами на 
днях губернатор Московской области Андрей 
Воробьев обратился ко всем активным граж-
данам Подмосковья.

«Нам предстоит большая и непростая рабо-
та. До сих пор мы разделяли мусор чаще всего 
на словах, а не на деле. С 2019 года вводится 
новый экологический стандарт, который по-
зволит нам приступить к формированию этой 
культуры и привычки. Большая задача ложится 
не только на власть и на глав территорий, но и 
на активных общественных деятелей», — сказал 
губернатор.

Он пояснил, что речь идет о больших об-
разовательных программах, как это было в 

Финляндии и во многих других европейских 
странах. 

«Смысл такой образовательной програм-
мы — научить население разделять мусор и 
сделать это нормой жизни. Очень надеюсь, что 
у нас у всех появится второе чистое ведро. Мы 
осознаем, что разделение мусора — это очень 
важно с точки зрения экологии», — добавил 
Воробьев.

Он подчеркнул, что все успешные города 
Европы и других стран справились с данной 
задачей. Кстати, в отдельных городах региона 
разделение мусора уже становится нормой — 
например, в Мытищах и Дубне несколько лет 
площадки для сбора ТБО оборудованы разными 
контейнерами для «чистых» и «грязных» отходов. 
Недавно и в Химках взялись за эту работу. А в Ко-
ролёве до конца года установят 300 контейнеров 
для раздельного сбора отходов. Но большинству 
подмосковных муниципалитетов лишь предстоит 
приступить к решению этой задачи. 

Расходы на отходы
И тут возникает еще один немаловажный 

вопрос, волнующий жителей Подмосковья: 
сколько придется платить с нового года за му-
сор? Ведь сейчас в наших коммунальных пла-
тежках даже такой графы нет, а вот с 1 января 
она будет выделена отдельной строкой — «вывоз 
коммунальных отходов». В социальных сетях по 
этому поводу бродит много слухом, поэтому 
люди опасаются: не станет ли вывоз мусора 
слишком дорогим?

«Размер платы за услуги своего региональ-
ного оператора по вывозу ТКО зависит от того, 
на какой территории (кластере) производятся 
отходы, — объясняет министр ЖКХ Евгений 
Хромушин. — У каждого кластера имеется свой 
региональный оператор, для которого установ-
лен предельный экономически обоснованный 
единый тариф за обращение с ТКО. Узнать, к 
какому кластеру принадлежит район, жители 
могут на сайтах министерства ЖКХ Москов-
ской области или своих администраций. Всего 
в Подмосковье выделено семь кластеров, по 
количеству региональных операторов, прошед-
ших региональный конкурсный отбор в апреле 
этого года».

По словам министра, конкретная цифра в 
платежке будет зависеть в первую очередь от 
того, в каком муниципалитете живет семья, но в 
итоге сумма по единому платежному документу 
нигде не должна вырасти больше чем на 2%. 
И, конечно, все меры социальной поддержки бу-
дут сохранены, пообещал Евгений Хромушин.

Каждый житель Подмосковья в начале 
декабря получит информационное письмо с 
указанием его регионального оператора, адре-
сами контейнерных площадок и пунктов приема 
опасных отходов, таких как батарейки, ртутные 
лампочки и градусники, а также с телефона-
ми единых контактных центров региональных 
операторов.

Получается, новая система обращения с 
отходами не ударит по карману населения, не-
смотря на то, что региональные власти вклады-
вают в развитие этой новой отрасли хозяйства 
большие финансовые средства. А вот наруши-
телей из числа тех, кто попытается вываливать 
по старинке весь мусор в одну кучу, ждут се-
рьезные денежные издержки. Попытки смешать 
в одном контейнере или мусоровозе все виды 
отходов будут жестко пресекаться, управляю-
щие компании и региональных операторов за 
подобное ждут серьезные штрафы. За первый 
прокол придется заплатить 200 тыс. рублей, 
поймают второй раз — сумма штрафа увеличится 
до полумиллиона рублей. Злостных нарушителей 
могут даже лишить лицензии. 

В то же время для несознательных жите-
лей пока никакие санкции не предусмотрены. 
Как известно, хорошие привычки за один день 
не сформируются. Нужно время и постоянная 
работа с населением. Людей нужно информи-
ровать о том, насколько важно каждому из нас 
разделять мусор у себя дома, чтобы потом в 
нашем общем доме — Подмосковье — было 
чисто и красиво.

Елена НИКИТИНА.

Цитата
«Подмосковье станет первым в России 

регионом с новым экологическим стандар-
том и действующей технологической си-
стемой утилизации отходов. Мы первыми 
вводим такой стандарт, параллельно за-
крывая свалки. Мусор будет сортировать-
ся, отбираться и перерабатываться».

Губернатор Андрей ВОРОБЬЕВ.
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В Московской области еще с 
советских времен действовали 
39 полигонов ТБО, сейчас 24 из 
них уже закрыты, остальные 
просуществуют до 2021 года. 
Сейчас на полигоны отправля-

ется 95% мусора, а раздельный сбор и пере-
работка отходов на КПО позволит снизить 
этот процент почти вдвое — до 50%. После 
строительства в Подмосковье четырех за-
водов по термической обработке мусора лишь 
20% пойдет в захоронение. Заводы построят 
к началу 2022 года под Воскресенском, Наро-
Фоминском, в Богородском городском округе 
и Солнечногорском районе. Каждый завод 
рассчитан на переработку 700 тысяч тонн 
отходов.
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Контейнеры для сбора пластико-
вых крышечек от бутылок устано-
вили на двух спортивных объектах 
в Коломне и Одинцове, по мере 
наполнения содержимое контей-

неров будут собирать и отвозить на заводы по 
переработке пластика. Инициатива исходила 
от активистов общественно-спортивного дви-
жения «Живу спортом». Туда входят молодые 
спортивные болельщики, они предложили 
установить контейнеры в конькобежном центре 
«Коломна» и волейбольном центре в Одинцове. 
А в будущем контейнеры появятся в спортивных 
комплексах городов Королёв, Коломна, Руза, 
Чехов, Домодедово и Сергиев Посад.

«Во время тренировок спортсмены ак-
тивно потребляют воду и, как правило, не за-
думываясь, выбрасывают пустые бутылки в 
мусорный контейнер. Но подобный пластик 
требует другой утилизации. Крышечки изго-
товлены из особого материала, и его перера-
ботка невозможна с обычными пластиковыми 
бутылками: цикл рекультивации они проходят 
отдельно», — отметил министр физической 
культуры и спорта Московской области Роман 
Терюшков.По его словам, благодаря установке 
контейнеров по сбору крышечек каждый спор-
тсмен сможет внести вклад в улучшение эколо-
гической ситуации в Подмосковье.

«Мы за осознанный, раздельный сбор му-
сора и надеемся, что нас поддержат все лю-
бители спорта и жители региона», — заключил 
Терюшков.

АЛЧНЫЙ КОНТРОЛЕР 
РАЗВОДИЛ ЗАЙЦЕВ  

НА БУМАГЕ 
На фальшивых документах погорел контро-

лер, проверяющий водителей маршруток в 
подмосковном Подольске. За неполных пол-
года мужчина состряпал 87 левых протоколов 
за невыдачу билета пассажирам, однако, как 
утверждает ревизор, поднимать показатели 
работы его заставляла начальница.

Как стало известно «МК», 22-летний житель 
Щапова Троицкого административного округа 
столицы Никита Быковский после службы в ар-
мии устроился работать в «Административно-
пассажирскую инспекцию» Московской об-
ласти. Парня взяли с удовольствием — он был 
в хорошей физической форме (закончил По-
дольский социально-спортивный институт) и 
представицл прекрасные характеристики за 
время службы в Вооруженных силах. В обязан-
ности новоиспеченного инспектора входило 
выявление безбилетных пассажиров и во-
дителей автобусных маршрутов, которые не 
выдают билеты. Сначала у нового сотрудника 
все было хорошо. Он познакомился с красивой 
девушкой, и вскоре она забеременела. Однако 
через некоторое время его вызвала к себе в 
кабинет руководитель учреждения.

 — Она стала меня ругать за низкие показа-
тели в работе. Говорила, что если не будет 6–7 
протоколов в день, меня уволят. А где их взять?! 
За смену их сделать просто невозможно в По-
дольске, — рассказал Быковский. — Она-то и 
подсказала мне, что и как нужно делать.

С этого момента молодой человек встал на 
скользкую дорожку. Он раздобыл сведения 
об анкетных данных и личных документах во-
дителей автобусов и стал составлять админи-
стративные материалы, не выходя из своего 
кабинета. Но сколько веревочке ни виться, 
конец все равно будет. Один из водителей был 
сильно удивлен, когда ему пришла квитанция 
о выплате штрафа в сумме 2000 рублей, и он 
обратился в полицию. Следователи возбудили 
в отношении Быковского уголовное дело сразу 
по двум статьям УК РФ — «Служебный подлог» и 
«Фальсификация доказательств и результатов 
оперативно-разыскной деятельности».

Контролер сразу во всем сознался, дело 
рассматривалось в особом порядке. Недав-
но Подольский городской суд приговорил 
Быковского к двум годам лишения свободы 
условно.

— Всего потерпевшими были признаны 10 
человек. Осужденный признал вину, на про-
цессе вел себя адекватно, — рассказала «МК» 
помощник подольского городского прокурора 
Валерия Бирюкова.

— Еще до приговора я устроился работать 
в школу учителем физкультуры. Но придется 
увольняться. Вызывали в отдел кадров и потре-
бовали справку о судимости. Даже и не знаю, 
что теперь делать. Я молодой отец, а где брать 
деньги на жизнь! — говорит осужденный.

У ФАБРИКИ МОРОЗОВА  
И ИСТОРИЧЕСКОГО 

МУЗЕЯ ОБНАРУЖИЛСЯ 
ОБЩИЙ КИРПИЧ

Тайну нерушимости старинных фабрик ди-
настии Морозовых в подмосковном Орехово-
Зуеве разгадали местные краеведы. Специ-
алистам удалось узнать, из какого кирпича 
строили эти здания.

Как стало известно «МК», в рамках одной из 
городских экспедиций эксперты недавно ис-
следовали самую загадочную постройку XIX 
века в черте города — так называемый саркофаг. 
Предназначение этого сооружения, которое 
представляет собой кубик размерами 5/5/5 
метров без окон и дверей, до сих пор не извест-
но. Примечательно, что внутри этого помеще-
ния очень необычная кирпичная кладка — она 
волнообразна. Для чего строителям пришлось 
прибегать к такой сложной технологии обта-
чивания кирпичей, исследователи понять не 
могут, и в письменных источниках, дошедших 
до наших дней, эта постройка не описывается. 
И хотя найти ответ на самый главный вопрос 
экспедиции краеведы не смогли, попутно они 
совершили настоящее открытие. Обследовав 
соседнее здание, которое когда-то было одним 
из складов «ветви Викулы Морозова», эксперты 
обратили внимание на то, что вход в него строи-
тели когда-то расширяли (видимо, проносили 
крупногабаритный груз), а потом снова сузили, 
доложив несколько рядов кирпичей. Так вот, 
на нескольких относительно свежих кирпичах 
краеведы разглядели клеймо купчихи Пела-
геи Ивановны Миловановой. Обратившись к 
архивам, ученые выяснили, что у нее было три 
завода, которые производили самый дорогой 
по тем временам кирпич: по 23 рубля за тысячу, 
тогда как средняя цена по стране была гораздо 
меньше — 15 рублей за тысячу. По словам пред-
седателя Морозовского клуба Андрея Столяро-
ва, заводы Миловановой производили кирпич 
по особой технологии, которая не давала ему 
расслаиваться. В пользу качества свидетель-
ствует тот факт, что этот кирпич использовался 
при строительстве здания Исторического музея 
в Москве. Изучив биографические сведения, 
краеведы также установили, что Миловановы 
и Морозовы даже состояли в родстве. Вот по-
чему Орехово-Зуево превратилось к началу 
XX века в своеобразный айсберг из красного 
кирпича. Ни один город Подмосковья больше не 
может похвастать таким количеством зданий, 
построенных на века.

ЖИВЫЕ ЗАСТАВИЛИ 
МЕРТВЫХ ПОТЕСНИТЬСЯ 

Не совсем обычный наезд — одной могилы 
на другую — довелось пережить жителю Сер-
пуховского района Подмосковья, чье родовое 
захоронение в одночасье было практически 
стерто с лица земли хозяйственной деятель-
ностью владельцев соседнего участка. Они 
самовольно увеличили границы территории, 
где был погребен их родственник, тем самым 
«похоронив» под своей плитой и мать истца.

Как стало известно «МК», Серпуховской го-
родской суд на днях рассмотрел иск местного 
жителя к семье, захватившей лишние ква-
дратные метры на кладбище Мартьяново-2 в 
сельском поселении Данковское. Истец рас-
сказал, что ухаживает за могилой своей матери 
с февраля 2015 года и за это время успел по-
садить на погосте клубнику, ирисы и гортензии. 
А в апреле 2017 года, когда он в очередной раз 
пришел к месту захоронения родительницы, 
то увидел, что могильный холм усопшей снят, 
цветы и кусты уничтожены, столбики, которыми 
был обозначен участок, вырваны и выброшены, 
а место, где находилось изголовье могилы, 
залито фундаментом и обложено мрамором. 
Оказалось, что родственники похороненно-
го на соседнем участке мужчины самовольно 
захватили лишний кусок земли размером 5 
квадратных метров и возвели на нем огром-
ную усыпальницу. Примечательно, что жалобы 
истца в местную администрацию и похоронное 
бюро не дали результата. Специалисты, оказы-
вающие ритуальные услуги, сообщили, что не 
дозвонились до наглецов, а исполнительная 
власть решила переложить всю ответственность 
на администрацию кладбища. Только в суде 
мужчине удалось добиться справедливости. 
Две независимые экспертизы показали, что 
ответчиками действительно был занят соседний 
участок, а также часть территории кладбища — 
по нормам расстояние между рядами должно 
составлять 1 метр, а нарушители сократили 
его до нуля. В итоге суд постановил взыскать 
с ответчиков стоимость экспертиз, на которые 
потратился истец, в размере 30 тысяч рублей 
и обязал виновных демонтировать могильное 
сооружение, которое выходит за пределы их 
родового захоронения. Если через полгода 
ситуация не сдвинется с мертвой точки, то сама 
администрация кладбища будет вынуждена 
приступить к сносу фундамента. 

ТРУДНИКОВ ДЕНИС

Схема КПО.

Сортировка отходов.

ПО ЗАКОНАМ ЭКОЛОГИИ

Такие контейнеры 
появятся в каждом 

подмосковном дворе 
с 1 января 2019 г.

Мусорную проблему будут решать новые 
технологии
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7

ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обращение профес-
сора к молодому аспиранту. 4. Врач, которому 
пациенты «строят глазки». 10. «Революция» 
в животе голодного человека. 11. Изречение, 
выражающее в лаконичной форме обобщенную 
законченную мысль. 13. Время бодрствования 
сов. 14. «Студень» для укладки непослушных 
кудрей. 15. Иное название лекарственных но-
готков. 16. Небольшая лопатка с изогнутой 
рукояткой в арсенале каменщика. 18. Машинное 
масло для ржавой цепи велосипеда. 20. Живой 
трофей, захваченный в бою. 22. Массивное 
золотое кольцо с крупным бриллиантом. 23. 
Быстрый кавказский народный танец. 24. Вы-
сокий пехотинец в царской армии. 27. Скелет 
железобетонной конструкции. 30. «Пришелец» 
во время еды. 32. Самая жуткая из трех сестер-
эриний в древнегреческой мифологии. 34. Де-
журный сторож на предприятии. 35. Поведение 
пустого франта в начищенных штиблетах и с 
модной стрижкой. 36. Кресло, что наследует 
дофин. 38. Пища для обитателей аквариума. 
39. Женские полуперчатки без пальцев. 40. 
Альбом в коллекции филателиста. 41. Дорожное 
покрытие, что плавится в жару. 42. «Пригоршня» 
звезд, разбросанных по небу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Американский телесериал 
о работе и жизни молодых врачей. 2. Моро-
зильный «сундук» с эскимо и пломбиром. 3. 
Домашняя обязанность дочки, «пытающей» 
мятое чистое белье раскаленным утюгом. 5. 
Пластиковый «сруб» огородной теплицы. 6. Звук 
бьющихся мечей. 7. Весенний луковичный цветок 
«в чалме». 8. «Мужик» в утином семействе. 9. 
Каждый католик в составе конклава. 10. Среднее 
профессиональное учебное заведение в СССР. 
12. Приятель, который не снимает вязаный сви-
тер даже в жару. 17. Один из титулов высшего 
католического духовенства. 19. Небольшая 
картина тщательной и изящной отделки. 20. 
Путешествие на автомобиле. 21. Одиночная 
камера в крепости для содержания политиче-
ских заключенных. 25. Оглушительная победа 
над врагом. 26. Музыкальное произведение на 
темы народных песен, эпических сказаний. 27. 
Современная лицедейка. 28. Цементный «клей» 
между кирпичами. 29. Белый соус, в котором 
жарят карасей. 31. Очень твердый камень и 
человек с твердым характером. 33. Середняк 
среди весенних месяцев. 34. Княжеская дружи-
на. 37. «Грот» в стене для встроенного шкафа. 38. 
Кожаный «мини-сейф» в руке бизнесмена.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Величие. 4. Эскулап. 10. Комедия. 11. Огласка. 13. Очаг. 14. Офис. 15. 
Инвентарь. 16. Орудие. 18. Ястреб. 20. Минимум. 22. Лазутчик. 23. Резкость. 24. Защитник. 
27. Вертолет. 30. Ермолка. 32. Спектр. 34. Сапоги. 35. Абонемент. 36. Ухаб. 38. Штык. 39. 
Лукошко. 40. Журавль. 41. Аппарат. 42. Таймень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водород. 2. Итог. 3. Имение. 5. Скамья. 6. Ушко. 7. Просьба. 8. Мятежник. 9. 
Костюмер. 10. Капуста. 12. Аферист. 17. Иммунитет. 19. Сыворотка. 20. Мучение. 21. Мазурка. 
25. Арсенал. 26. Комондор. 27. Вельможа. 28. Емкость. 29. Уступка. 31. Циркуль. 33. Работа. 
34. Страна. 37. Бука. 38. Шлем.

«Охотничий туризм — наш резерв» — ин-
тервью с председателем Адыгейской республи-
канской общественной организации охотников и 
рыболовов Сергеем Бельским. 

■ ОРУЖИЕ
Рука не дрогнет — применяем упор для 

результативной стрельбы. 
■ ПРИРОДА
Ледовый плен — о неприятных сюрпризах 

предзимья.
Бисмарк — из опыта охоты с норными 

собаками.
■ ТРОФЕИ
Уж больно они «гуманные» — полемика 

вокруг капканов продолжается.
На подхвате у жены — охота в Турции гла-

зами сопровождающего.
■ РЫБАЛКА 
Дорога на светлое озеро — за зубастой 

хищницей в Марий Эл.

нЕ пРОпУСТи!

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА  
И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

15 ноября в Санкт-Петербурге откры-
вается VII Международный культурный 
форум. В качестве стран-гостей заявле-
ны на нем Италия и Катар. 

За два дня до открытия форума в посольстве 
Италии в Москве обнародовали программу пред-
стоящих дней. Несмотря на сложности, связанные 
с прошедшими в Италии выборами и полной 
сменой аппарата министерства культуры страны, 
культурные инициативы не были сорваны. За это 
можно поблагодарить посла Италии в России 
Паскуале Терраччано. 

Как заметил господин посол, предстоящий 
форум станет для его страны витриной итальян-
ского совершенства. «Лицом» программы объ-
явлен дирижер Фабио Мастранджело, 18 лет 
живущий в России. У нас он чувствует себя как 
дома и превосходно говорит на русском языке. 
«У нас, в России, каждый год — это Год Италии, 
— заметил маэстро Мастранджело. — Я вам 
расскажу почти детективную историю. Недав-
но обнаружены два музыкальных инструмента, 
считавшихся утраченными. Екатерина II пода-
рила их когда-то неаполитанским композиторам 
Доменико Чимарозе и Джованни 
Паизиелло (его «Севильский 
цирюльник» появился еще 
до одноименного про-
изведения Россини, 
так что последний 
опасался, по сло-
вам Фабио, что 
его опера не пре-
взойдет сочине-
ние предшествен-
ника. — С.Х.). Они 
нашлись на складах 
неаполитанской кон-
серватории, и мы уже 
использовали их в двух 
концертах. 15 ноября на 
сцене Эрмитажного театра 
в дни форума прозвучат 

фрагменты забытой оперы «Дева 
солнца», которая исполнялась 

только в 1789 году. Таким образом, 
я успею опередить Риккардо Мути. 

Со своей стороны обещаю, что музыка 
будет качественно исполнена». 

Ведущий научный сотрудник отдела 
западноевропейского изобразительного 

искусства Эрмитажа Ирина Артемьева подели-
лась планами главной площадки предстоящего 
форума. Три выставки будут специально открыты 
в дни его проведения. В Эрмитаже можно будет 
увидеть те раритетные фортепьяно, подарен-
ные Екатериной II, о которых и упоминал Фа-
био Мастранджело. Их представят на выставке 
«Чарующее движение: Паизиелло и Чимароза 

при дворе Екатерины II». Увидят участники фо-
рума и работы Антонио Кановы, а также нечто 
вроде превью большой выставки экспонатов из 
Археологического парка Помпеи и Националь-
ного археологического музея Неаполя, которая 
откроется в 2019 году. Катар, ставший второй 
страной в статусе гостя, тоже представит архео-
логический проект, совместный с Суданом. Он 
призван сохранять историческое и культурное 
наследие Судана, в частности древние пирами-
ды, включенные в список объектов всемирного 
наследия ЮНЕСКО. 

Итальянский актер Тони Сервилло, извест-
ный по фильмам Паоло Соррентино и недав-
но сыгравший у него Берлускони, представит 
в Петербурге спектакль «Эльвира» миланского 
театра «Пикколо». Он его поставил как режиссер 
и сыграл главную роль.

По случаю 90-летия со дня спасения итальян-
ской арктической экспедиции Умберто Нобиле 
советским ледоколом «Красин» 17 ноября в Эрми-
тажном театре состоится торжественный вечер. 
Итальянская звезда Клаудиа Кардинале, Никита 
Михалков и их коллеги по советско-итальянскому 
фильму «Красная палатка» Михаила Калатозо-
ва встретятся с потомками участников давней 
экспедиции. 

Камиль Ларин из «Квартета И» в интерьерах 
итальянского посольства выглядел как неаполи-
танец. Он и сам подтвердил, что все не случайно: 
«Я отдыхал в Неаполе и сегодня специально одел-
ся во все итальянское». Поддержал его Ростислав 
Хаит, вспомнивший давнюю историю, накрепко 
связавшую его с Италией: «В 21 год я начал лы-
сеть. Страшно из-за этого переживал, не знал, 
как дальше жить, пока одна знакомая девушка не 
сказала мне, что я вылитый Челентано. Мое сход-
ство с Челентано примирило меня с жизнью». 

«Квартет И» поучаствует в ряде мероприятий 
форума вместе с итальянским режиссером Паоло 
Дженовезе, у которого наши актеры позаимство-
вали интересную идею. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у. 

т. 8(495)723-19-05

продаю
куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ замена замков 

т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

и примет участие в Международном 
культурном форуме

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших подписку в киоске у метро «Марксистская» в период с 10 по 
14 сентября этого года, просим срочно обратиться в киоск или позвонить в отдел подписки «МК» по тел:  
8-495-665-40-86 (в будни, с 9.00 до 18.00).  

пОДпиШиСЬ и ЧиТАЙ «МОСКОВСКиЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 ноября с 10.00 до 16.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
19 и 20 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета Eurospar
21 и 22 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, у маг. 
«Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
23 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. 
«Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комисса-
ров, д. 7, корп. 6
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. Полянка, ул. Большая Полянка, д. 30  
(на пересечении с 1-м Хвостовым переулком),  
рядом с кофейней «Кофе Хауз».
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета

м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды»,  
у выхода из метро к Чистопрудному бульвару,  
около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская»  
выход на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
В ряде городов Московской области с 15 по 17 ноября 
пройдет редакционная подписка на «МК» по сниженным 
ценам в центрах социального обслуживания населения. 
Ждем всех! Льготников просим не забыть взять с собой 
оригинал соответствующего документа.
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
16 ноября с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ,  
Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 2-й подъезд
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
17 ноября с 11.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, у ворот
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское ш., д. 4, библиотека, каб. № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-46-00
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

В «Геликон-опере» — удивительная пре-
мьера. Вернее, сразу две: днем играют 
«Волшебную флейту» Моцарта в адапти-
рованном варианте для детей, а в тот же 
вечер — ее же, но во взрослой версии. 
Случай уникальный, который вполне мо-
жет стать прецедентом. Режиссер Илья 
Ильин с художниками Сергеем Кузнецо-
вым и Агнией Стерлиговой поместили 
героев Моцарта на территорию луна-
парка, а художник Саша Фролова приду-
мала для персонажей невероятно смеш-
ные костюмы из дутого латекса. Но вряд 
ли этого было бы достаточно для успеха 
спектакля, если бы не работа дирижера 
Валерия Кирьянова и солистов, кото-
рые предъявили публике высокий класс 
музыкального решения последнего зин-
гшпиля Моцарта. 

Грамотная вокальная техника и владение 
моцартовским стилем — вот что в первую оче-
редь впечатляет и открывает путь для восприятия 
всяких визуальных примочек. Обозреватель «МК» 
слышал два состава: в детском спектакле, который 
значительно купирован, до одного акта длитель-
ностью 1 час 15 минут, и во взрослом — в полном 
варианте со всеми ариями и сценами, написан-
ными Моцартом. Диалоги в обоих вариантах идут 
на русском языке в редакции Марины Скалкиной. 
Ну а поют по-разному: для детей по-русски, а 
для взрослых на немецком. Причем на весьма 
недурном. Сценография и костюмы — общие, 
отличающиеся лишь некоторыми деталями. Напри-
мер, первое появление Царицы Ночи во взрослой 
версии сопровождается надуванием огромных 
черных щупалец. Детям такое не предлагают, 
чтобы не заплакали. Ну и Три Дамы, конечно, ве-
дут себя в детском варианте менее сексуально. 
Впрочем, ненамного.

При всем многообразии визуальных эффек-
тов и занятных решений после просмотра этой 
постановки в обоих вариантах более всего хочется 
говорить о музыке, что в эпоху диктата режис-
суры в опере, а уж тем более в одном из самых 
режиссерских театров страны, представляется 
чем-то необычным.

Обе пары главных героев — Тамино (Давид 
Посулихин и Иван Волков) и Памина (Елена Епихина 
и Анна Пегова) — доказывают, что наши моло-
дые певцы очень даже могут петь Моцарта. Они 

разные — и по фактуре, и по нюансам голосов, но 
вокальная техника и красота тембров присутству-
ет у всех четверых. Детские трио, которые часто 
являются камнем преткновения для «Волшебной 
флейты», слушаются очень достойно: дети (правда, 
в основном девочки, а не мальчики) поют чисто, и, 
несмотря на то что в этом театре не пользуются 
микрофонным усилением голосов, их значительно 
более тихие, чем у взрослых певцов, голоса звучат 
сбалансированно — и с оркестром, и с солистами. 
Прекрасны Три Дамы — всех их исполняют на-
стоящие звезды «Геликона»: Марина Андреева, 
Мария Масхулия и Екатерина Облезова в детском 
спектакле и Марина Карпеченко, Наталья Загорин-
ская и Юлия Никанорова во взрослом.

Оба Папагено — в исполнении Алексея Дедо-
ва и особенно Максима Перебейноса — оказались, 
как это нередко бывает, центром спектакля, и 
вместе со своими Папагенами — Мариной Кали-
ниной и Майей Барковской — эти нелепые ловцы 
птичек с надутыми крыльями и хвостами смешили 

и взрослых, и детей. 
Особые слова — 

в адрес исполнитель-
ниц сложнейшей партии 
Царицы Ночи — гелико-
новского сопрано Юлии 
Щербаковой и пригла-
шенной певицы из Петро-
заводска Эльвины Муллиной. 
Они исполнили свои партии 
на очень высоком вокальном 
уровне. И хотя роль Щербаковой была 
сокращена, зато ей выпала сложность пения на 
русском языке, что означает серьезный фонети-
ческий компромисс по отношению к привычному 
звучанию. Муллина исполняла партию без купюр 
и после самой популярной арии снискала заслу-
женные овации.

В этот гармоничный ансамбль хорошо вписа-
лись и два злодея — Николай Дорожкин и Василий 
Ефимов в партии Моностатоса. Моностатос во 

взрослой версии был, конечно, страшнее, от-
кровеннее домогался Памины и опасно грозил 
ей кинжалом. В детском варианте злодей был, 
скорее, смешным, чем страшным, домогался не 
столь агрессивно и очень забавно отдал Памине 
кинжал, предоставив ей расстаться с жизнью 
самостоятельно. Безотносительно к Моцарту об-
раз Моностатоса навел на размышления: а как 
в толерантной Европе нынче играют этого от-
рицательного персонажа, которого либреттист 
Эмануэль Шиканедер вывел мавром, всячески 
подчеркивая черный цвет его кожи?!

И наконец, Зорастро в исполнении Алек-
сандра Киселева и Станислава Швеца. Партия 
сложнейшая с низкими нотами и техничными во-
кальными руладами. Оба артиста в целом спра-
вились с ней, однако в немецкоязычном варианте 
у Киселева хотелось большей кантилены и легато 
в пассажах.

Постановщики никак не реализовали в 
спектакле масонскую тему, интерпретировав 
сюжет Шиканедера-Моцарта как веселую со-
временную сказку из жизни популярных игрушек-

трансформеров и разноцветных надувных 
шариков. Роботы царства 
Зорастро и надувные игруш-
ки, подвластные Царице 
Ночи, живут на американских 
горках, перемещаются в со-
провождении саундтреков 

компьютерных игр (они внедрены 
в ткань спектакля весьма дели-
катно и не перебивают Моцарта). 
При этом Зорастро, также обла-

ченный в доспехи трансформера, 
на самом деле является обычным 

человеком. И главная цель, которую 
он преследует, совершая над Тамино 

и Паминой обряд посвящения, — это 
желание как можно скорее переложить 

функции жреца на кого-нибудь помоложе и вместе 
с Царицей Ночи, также радостно сбрасывающей 
с себя бремя власти, отправиться на заслужен-
ный отдых. Что они и делают, оставив молодых 
героев, которые после инициации приобрели 
соответственно облик трансформера (Тамино) и 
надувной куклы (Памина) в растерянных попытках 
пробиться друг к другу через броню пластика и 
латекса.

Екатерина КРЕТОВА.

В «ГЕЛиКОнЕ» 
нАДУЛи 
МОЦАРТА
В театре поставили 
сразу две «Волшебные 
флейты»: одну для детей, 
другую для взрослых
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Давид Посулихин  
и Максим Перебейнос.

Давид Посулихин.
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КЛАУДиА КАРДинАЛЕ ВСТРЕТиТСЯ  
С ниКиТОЙ МиХАЛКОВЫМ В пЕТЕРБУРГЕ

Лицо форума Фабио 
Мастранджело.

Официальные лица Норвегии и Фин-
ляндии обвинили Россию в том, что она 
якобы создала помехи сигналам навига-
ционной системы GPS во время учений 
НАТО Trident Juncture («Единый трезу-
бец»). Пикантность ситуации в том, что 
крупнейшие за 20 лет военно-морские 
учения имели нескрываемую антирос-
сийскую направленность. Заверши-
лись они не очень бравурно — потерей 
норвежского фрегата, протараненного 
коммерческим судном. Негативную ин-
формационную волну надо было гасить. 
И ясно чем — давно опробованными ан-
тироссийскими страшилками. «МК» по-
просил эксперта рассказать, от чего мог 
на самом деле произойти сбой в работе 
американской системы GPS.

По мнению военного эксперта Виктора Мура-
ховского, причину неустойчивой работы системы 
gpS в зоне проведения крупнейших натовских 
учений надо искать в несогласованной рабо-
те привлеченных на учения радиоэлектронных 
средств.

К учениям привлекали корабли ВМС Канады, 
Дании, Норвегии, Польши, Великобритании и 
США. На земле действовали подразделения из 
15 стран — свыше 50 тыс. человек. Участвова-
ло несколько десятков самолетов, вертолетов 
и кораблей.

— Я знаю, что на учениях были задейство-
ваны средства радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
нескольких армий и различные средства связи. 
А есть такое понятие — «электромагнитная со-
вместимость». Там мог работать не специальный 
постановщик помех одной, а, например, мощная 
станция связи. Если не была обеспечена электро-
магнитная совместимость по определенным ча-
стотным диапазонам, связная аппаратура могла 
неумышленно подавлять или искажать сигнал 
gpS, — говорит Мураховский. — Думаю, вопрос 
именно в плохой электромагнитной совместимо-
сти радиоэлектронных средств тех стран, которые 
участвовали в учениях.

В то же время, по словам эксперта, наличие 
или отсутствие сигналов gpS никак не влияет на 
использование образцов вооружения.

— Для них это вспомогательное средство. 
Оружие должно работать и без такого сигнала, как 
и все транспортные средства — морские и воз-
душные суда, автомобильный транспорт. Поэтому 
поднимать натовским военным по этому вопросу 
панику не совсем достойно.

Никакой тайны нет в том, что у России есть 
системы РЭБ, которые позволяют подавлять или 
искажать сигналы спутниковых навигационных 
систем. Аналогичные системы есть в армии США 
и других стран.

— Но эти средства имеют ограниченную даль-
ность действия. Допустим, в радиусе нескольких 
десятков километров. Чтобы их задействовать в 
районе этих несчастных учений, средства РЭБ 
должны быть развернуты где-то вблизи, чего не 
наблюдалось, — отметил эксперт.

По его словам, очередные обвинения России 
не подкреплены доказательствами.

— Если бы даже работали какие-то наши 
средства РЭБ, как это утверждают натовцы, их бы 
легко засекли. Ведь это изучающая аппаратура. 
Простейшая триангуляция (метод определения 
местоположения источника излучения по не-
скольким «засечкам». — «МК») определяет его 
местонахождение. Поэтому когда такие обвине-
ния озвучиваются, надо к ним прилагать карты с 
триангуляцией источника помех и показывать: 
«вот здесь мы засекли, вероятно, в этом районе 

находился российский корабль». Но ничего этого 
нет. Просто политики в очередной раз использо-
вали «антироссийский жупел», не имея никакой 
фактологической основы за спиной.

Наша армия, конечно, использовала средства 
разведки для наблюдения за районом учений. 
Это общепринятая практика. То же делают США и 
НАТО во время российских учений. Но разведка, 
как правило, радиоэлектронных помех не создает. 
Напротив, она должна вестись скрытно и себя не 
обнаруживать.

 — Нам, естественно, интересно снимать 
сигнатуру чужих радиоэлектронных средств, ко-
торые на учениях работают. Было бы глупо этого 
не делать, — говорит Мураховский.

Трудно не согласиться. Если НАТО и в самом 
деле собирается с нами воевать, то мы должны 
заранее знать — чем и как. Ну а жалобы, причем 
бездоказательные, на то, что мы что-то там не так 
делаем и какие-то системы применяем, в этом 
случае смешны. Просто детсадовские обиды: 
мол, мы готовимся с вами воевать, а вы нам тут 
мешаете... Если уж в самом деле убеждены, что 
мы им «поломали» gpS, то сказали бы спасибо 
за то, что мы им усложнили на учениях опера-
тивную обстановку и хоть как-то приблизили ее 
к реальности. А то ведь еще убедят себя в том, 
что противостоять им в России будет технически 
отсталая армия, в лаптях и с дубинками, ведать 
не ведающая про какую-то электронику.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КТО «пОЛОМАЛ» GPS нОРВЕГии?
Эксперт разоблачил голословные обвинения в 
адрес России в создании радиоэлектронных помех
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Бортников (1951), генерал армии, 
директор ФСБ России
Уильям Гершель (1738–1822), астроном и оптик, 
открывший планету Уран
Александр Кибовский (1973), руководитель 
Департамента культуры города Москвы
Игорь Ливанов (1953), актер театра и кино, за-
служенный артист России
Лариса Мондрус (1943), певица и актриса, звез-
да эстрады СССР 
Максим Никулин (1956), художественный 

руководитель Московского цирка Никулина на 
Цветном бульваре
Франсуа Озон (1967), кинорежиссер, сценарист, 
продюсер («8 женщин»)

ДатскИй угОлОк
Всероссийский день призывника.
День создания подразделений по борьбе с 
организованной преступностью.
Всемирный день философии.
День вторичной переработки.
1933 г. — в Москве началось регулярное дви-
жение троллейбусов.

1938 г. — в Барселоне проходит прощальный 
парад интербригад, сражавшихся вместе с ре-
спубликанцами против фашистов.
1988 г. — приказом МВД СССР было организо-
вано 6-е управление МВД.
1988 г. — старт универсальной ракетно-
космической транспортной системы «Энергия». 
Завершается первый и последний 205-минутный 
космический полет «Бурана».

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 15.11.2018
1 USD — 67,9975; 1 EURO — 76,7556.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -4...-2°, днем в 
Москве -1…1°. 
Облачно с прояснениями, без осадков, ветер 
южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.02, 
заход Солнца — 16.24, 
долгота дня — 8.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.
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спОРтскаНДал

НЕ пРОпустИ! ШОу-БИЗ

ТЕМА ДНЯ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Вот вы говорите: кофе, чай... Ничто так не 
бодрит с утра, как обыкновенная вода, ка-
пающая с потолка!

— Вы знаете, Яша, у каждого мужчины все-
таки должна быть вторая половина!
— Вы мне будете рассказывать! Куда же без 
нее? Первая то на работе, то устала, то у нее 
голова болит...

— Кем наряжался на Хеллоуин?
— Счетом за «коммуналку».
— Да, это очень страшно.

— Алло, морг? Это вы в заявке требуете 
десять новых холодильников?
— Да, мы.
— Они у вас там что — постоянно едят, что 
ли?

 
— А меня из дома выгнали. 
— За что? 
— За плохую посещаемость.

1

2
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4
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

■ Сенаторы разгромили главу Минприроды.
■ Корни керченской трагедии — в Законе об 
охоте.
■ Вертикалка или горизонталка — что 
выбрать.
■ Ижевская горизонталка Иж-57 с замками 
на колодке.
■ Охота с лабрадором.

■ По медвежьей тропе.
■ Осеннее кольцевание вальдшнепов 
— итоги.
■ Охота на дореволюционных медалях.
■ Вести с водоемов.
■ Налим накануне зимы.
■ В предзимье с живцом.
■ Приманки на хищника.

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №23 
(14–27 НОЯБРЯ 
2018 Г.):

В мае 2008 года, когда, спустя 
буквально несколько минут после 
оглашения имени победителя на 
«Евровидении» в Белграде, Диме 

Билану позвонил тогдашний президент России 
Дмитрий Медведев и от имени всей ликующей 
страны поздравил певца с первой (и единствен-
ной пока) победой страны на «Евровидении», все 
почти были уверены, что в Москве приземлится 
самолет с если не «народным», то с «заслуженным 
артистом России» точно. 

— Думаю, что и в эмоциональном и даже 
практическом плане это очень хорошо, что не 
после какого-то конкретного события, большого 
или не очень большого масштаба, где награды 
даются быстрее и легче, меня наградили этим 
званием, — прокомментировал артист для «МК» 
сегодняшний указ президента. — Чем дольше 
этот путь, прежде чем тебя признали на таком 

официальном, государственном уровне, тем 
больше возрастает ценность награды. Это как 
хорошее выдержанное вино.

— Но ты разве не переживал все эти 
годы, когда другие за «Евровидение», при-
чем даже не за победу, как, например, 
Киркоров на Украине, получили звание 
«народного»? 

— Может, я этого и не совсем заслуживал 
по сумме каких-то факторов прежде. Особо нет, 
не переживал. Думал, что так, наверное, должно 
быть. Все-таки мои заслуги были отмечены на 
уровне моей родной республики — Кабардино-
Балкарии. Теперь — следующая ступень. Все 
планомерно. Очень даже приятно. Тем более 
что победа на «Евровидении» для меня это уже 
совсем пройденный этап, и смею полагать, что 
нынешнее звание подразумевает и многие другие 
мои заслуги, достижения, которые были отмечены 

десятками различных музыкальных наград, в том 
числе и «Звуковой дорожкой». 

— А почему так игриво написано в указе 
— «Дима»? 

— Официально и документально все верно 
написано, потому что я так указан в паспорте. 
Этот момент подчеркивает в некотором смысле 
мою особенность и неформальность. 

— То есть когда вы с Юрием Айзеншпи-
сом, твоим первым продюсером, меняли для 
благозвучия Виктора Белана на Диму Билана, 
в паспорте написали короткое имя?

 — Да.
— То есть с 70-летием тебя надо будет 

поздравлять как «Диму»?
— Я так далеко не загадывал. Наверное, 

я уже не буду Димой. Может, даже и Виктором 
опять стану. Кто знает?..

Артур ГАСПАРЯН.

ОсОБЕННОстИ «ЗаслуЖЕННОгО» ДИмЫ
c 1-й стр.

14 ноября Оксана Тарасова выложила 
на своей странице в соцсети фотогра-
фию искового заявления бывшего су-
пруга, где Дмитрий обвиняет ее в рас-
ходовании алиментов не по назначению 
и в том, что Оксана не дает ему видеться 
с ребенком. «МК» связался с адвокатом 
женщины Сергеем Жориным и узнал, 
есть ли правда в словах футболиста.   

Дмитрий и Оксана были женаты до 2011 года. 
За два года до расторжения брака, в 2009 году, 
у них родилась дочь. Ребенок остался с мате-
рью, которая передала исполнительный лист 
о выплате алиментов на содержание ребенка в 
«Локомотив», однако из-за того, что они не были 
индексированы клубом, за шесть лет накопилась 
солидная сумма. Когда же задолженность вырос-
ла до неподъемных 15 миллионов, Тарасов об-
ратился с исковым заявлением в суд с просьбой 
уменьшить размер алиментов в четыре раза. 

«Ответчик, получая регулярно алименты 
от истца, не использовала их по прямому на-
значению. При редких встречах отца с ребенком 
наблюдалось, что ребенок выглядел неопрятно, 
постоянно жалуясь, что ответчик не приобретала 
для нее необходимые вещи, предметы гигиены, 
игрушки и т.д. <…> Ответчица с 2012 года и по 
настоящее время препятствует встречам истца с 
дочерью и участию в ее воспитании», говорится 
в заявлении. 

По словам адвоката Оксаны Сергея Жорина, 
обвинениям, указанным в заявлении, доверять 
не стоит. Он также отметил, что бывшая жена 
футболиста тяжело переживает случившееся и 
не понимает, за что спортсмен обошелся с ней 
таким образом. 

— Когда мы показали Оксане исковое заяв-
ление, у нее просто не было слов, — говорит ад-
вокат. — Она воспринимает все это очень близко 
к сердцу. Оксана растит дочку сама, все для нее 
делает, и никакая дочка, конечно же, не «неопрят-
ная», поэтому Оксане очень неприятно слышать 
такую откровенную ложь. Мы как раз сейчас с 
ней общаемся. Она принесла к нам две коробки 
документов, которые как раз опровергают до-
воды Тарасова. Мы-то понимаем, что у Тарасова 
одна задача — не платить задолженность по 
алиментам и сократить максимально средства, 
которые он переводит ребенку. Как адвокаты, 
мы понимаем, что это просто его способ на-
падения. Он же должен что-то заявить. Сейчас 
есть решение суда, в соответствии с которым он 
должен ежемесячно платить 400 с лишним тысяч 
рублей. А ему не хочется. Поэтому он хочет все это 
обжаловать и отменить. Естественно, ему нужно 
как-то обосновать свои требования, и, видимо, 
какие-то советчики посоветовали ему обосновать 
их таким образом. То, что Тарасов, мягко говоря, 
рассказывает неправду, подтверждает и то, что 
публично он заявляет, что никакой задолженности 
по алиментам нет, а сам тем временем подает 
иск об уменьшении ее размера. Так что, конечно, 
доверять его словам нельзя. Хотя я и понимаю 
его стратегию: если он хочет уменьшить размер 
алиментов, он должен на что-то ссылаться. Он не 
может прийти и сказать правду, которая состоит 
в том, что ему просто жалко платить по 400 тысяч 
за ребенка, он хочет платить 100.

— Есть вероятность того, что Тарасо-
ву действительно удастся снизить размер 
выплат? 

— Законом такая возможность предусмо-
трена, но это зависит от финансового состояния 
человека, который платит алименты. В рамках 
этого иска мы запросим всю информацию о его 
доходах за несколько лет и посмотрим, действи-
тельно ли у него в четыре раза сократился доход. 
Если действительно он стал бедным человеком, 
ему не платят денег, то вполне вероятно, что суд 
учтет это и снизит сумму. Не думаю, правда, что 
в четыре раза, но в теории это возможно.

Наталия БЕЛОВА.

адвокат считает, 
что таким образом 
футболист пытается 
снизить алименты 

таРасОВ 
ОБВИНИл 
БЫВШуЮ ЖЕНу 
В плОХОм 
уХОДЕ 
За РЕБЕНкОм

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Очередным натурализованным (ро-
дившимся в другой стране) футболистом 
в сборной России стал бывший бразилец 
Ари, который вполне может сыграть уже 
в четверг против Германии. Он прожил в 
нашей стране почти 10 лет — и несколько 
месяцев назад законно получил паспорт. 
За сборную Бразилии (основную, а не мо-
лодежную или юниорскую) заигран не был. 
Препятствий вроде бы — никаких. Кроме 
чисто моральных, что ли, о чем и хотелось 
бы порассуждать...

Как будто к таким историям уже при-
выкаем. Это в хоккее мы (как и канадцы) 
сами что те бразильцы, игроков с нашей 
школой во многих национальных командах 
встретить можно. А вот в самой популяр-
ной игре на планете — не так. Тут Россия 
— реципиент.

К главному тренеру сборной Черче-
сову, сами понимаете, никаких вопросов. 
Далекий от сантиментов Станислав Сала-
мович после травмы Артёма Дзюбы стал 
искать замену нападающему из всех, кто 
в наличии. Иван Игнатьев из «Краснодара» 
или Андрей Панюков из «Урала»? Первому 
бы в основе «быков» закрепиться, несмо-
тря на сверкающий, как утренняя роса, 
талант, ну а второй по большому счету не 
доказал, что может удивлять защитников 
топ-уровня.

А вот Ари — один из лучших бомбар-
диров и ассистентов этого чемпионата 
России. Плюс давно в нашей стране — 
потому сам прекрасно знает всех, кто вы-
зван в сборную, равно как и остальные в 
сборной замечательно знают его. Да и 
по-русски говорит — несмотря на то, что 
интервью на великом и могучем давать 
стесняется.

И все же меня лично в этом выборе 
смущает одна вещь. Вовсе не цвет кожи 
— упаси Господь, в советской школе вос-
питывали в духе нетерпимости к расизму и 
т.д. А лишь то, что есть опасность рано или 
поздно получить еще одну сборную России 
по мини-футболу с половиной бразильских 
ландскнехтов (если не больше) в основ-
ном составе, против которой уже многие 
болеют из принципа: команда перестает 
восприниматься как СВОЯ.

На мой взгляд, в национальную ко-
манду можно — конечно, независимо от 
корней игроков! — дополнительно при-
влекать либо тех, кто получил образование 
здесь (как, например, упущенный, увы, 
питерский нигериец Брайан Идову), либо 
тех, кто вырос в русскоязычной среде (по-
ложим, Роман Нойштедтер, Константин 
Рауш — Германия, Денис Черышев — Ис-
пания). Если говорить о баскетболе — тут 
хороший пример недавно ставшего об-
ладателем российского паспорта, хотя и 
родившегося в Донецке и игравшего при 
этом в США, Джоэля Боломбоя.

Да, допустимы и исключения: когда 
позиция эта в сборной явно хромает, а 
кандидат однозначно сильнее всех. Вспо-
миная вновь баскетбол: автор «золото-
го» броска на Евро-2007 — Джон Роберт 
Холден. В футболе — Марио Фернандес, 
безусловно... Но именно — исключения!

...Все вышесказанное, повторю, не в 
упрек Черчесову, который руководствуется 
логикой именно тренерской. Это скорее 
к нашим спортивным руководителям, ко-
торые и должны определять политику в 
этом вопросе.

А может, ФИФА пора, подобно ФИБА 
(Международной федерации баскетбола), 
ввести лимит на натурализованных? Ровно 
один, как в баскете, либо два человека?..

Бразилия, 
в натуре Мой собеседник — бывший динамовец, кото-

рый, однако, уже седьмой год работает с разными 
командами «Локомотива», сейчас — главный 
тренер «Казанки». А еще Денис Клюев понюхал 
в 90-х пороху зарубежных чемпионатов — гол-
ландского, бельгийского и немецкой Бундеслиги. 
Ему уж точно есть с чем сравнивать...

— Начнем с уходящей от нас Лиги чем-
пионов. «Локомотив» потерял даже матема-
тические шансы на выход в плей-офф, после 
двух поражений от «Ромы» чисто теоретиче-
ские остаются у ЦСКА. По логике вещей вряд 
ли могли рассчитывать на большее?

— Почему нет? Я и сейчас верю, что обе 
команды достойно завершат групповой турнир. 
И не на голом энтузиазме. Вполне приличную 
игру показали и еще, не сомневаюсь, покажут в 
оставшихся двух встречах.

— Соглашусь, что в каждом из проигран-
ных матчей те и другие имели опре-
деленные шансы на успех. Чего, 
на ваш взгляд, не хватило им 
в первую очередь?

— «Локомотиву» каж-
дый раз — завершения. 
При 0:0 все время были 
моменты, которые наша 
команда, увы, не ис-
пользовала. ЦСКА игра-
ет противоречиво, но 
какие к ним могут быть 
сегодня претензии?

— С поправкой на 
кадровый дефицит?

— Я абсолютно не о 
том. Посмотрите, сколько 
энергии в каждое игровое 
действие вкладывает эта 
молодая команда! Действуют 
мобильно, объемно, прессингуют, 
насколько их хватит. Вот на первый тайм 
с «Зенитом» хватило, а большего и от флагманов 
европейского футбола ждать не приходится. Если 
они за такую игру зацепятся, нервы еще многим 
потреплют. В том числе и в Европе. 

— Уверенная победа ЦСКА над «Зе-
нитом» после трех поражений в четырех 
матчах не бросает тень на уровень нашего 
чемпионата?

— Вовсе нет. Просто пришло время этих 
молодых амбициозных ребят.

— Один из них, Федор Чалов, укрепил 
лидерство в гонке бомбардиров. Начинает 
оправдывать авансы?

— Просто делает ту работу, которую и дол-
жен. Будем считать, что для армейской молодежи 
удачно пазл сложился. Как знать, получили бы 
эти ребята такой шанс, не будь у клуба каких-то 
финансовых проблем. 

— В «Локомотиве» принципиально иная 
концепция?

— У нас тоже много молодежи, притом соб-
ственной, которая безо всякой протекции и каких 
бы то ни было тепличных условий пробилась в 
главную команду. Было очень приятно, когда на 
кубковый матч с «Енисеем» в заявку вошло сразу 
10 наших воспитанников. Значит, и мы в «Казанке» 
тоже не зря хлеб едим. Но если о концепции по 
большому счету, то твердый упор на воспитание 
своих только в «Краснодаре».

— Много разгово-
ров в эти дни было об 
Ильзате Ахметове, 
едва взошедшей ар-
мейской «звездочке». 
Рано ведь уезжать ему 

в ту же «Рому» или есть 
опасность упу-

стить момент, 
что уже слу-

чалось со 
многими?

— Здесь 
все индивиду-

ально. Я в свое время, 
будучи основным игроком 
«Динамо», быстро собрал 
чемоданы и уехал в гол-
ландский «Фейеноорд». 
Хотя прекрасно понимал, 
что там мне уготовлена 
роль «игрока ротации», как 
принято сейчас говорить. 
Но это был вызов, неверо-
ятно интересный и полезный 
опыт. Я поехал в Европу безо 
всяких сомнений. У Ахметова 
совсем другая ситуация. Он только 
пришел в команду, провел считаное 
число матчей. Думаю, ему стоит уезжать 
на Запад с каким-то багажом. Пока же надо 
помочь ЦСКА, а ЦСКА поможет ему. 

— «Зенит» вновь подпустил «Краснодар», 
«Локомотив» рядом, ЦСКА неподалеку. Вам 
это не напоминает прошлогоднюю исто-
рию, когда питерцы весь стартовый актив 
растеряли?

— Напоминает. Тем более что очки они берут 
без фееричной, скажем так, игры. Не впечатляют 
пока. А в Питере от своей единственной команды 
народ требует не только результата, но и зрелища. 
Посредственного футбола «Зениту» не простят. 
В любом случае вся борьба за чемпионство еще 
впереди.

— Много хорошего сказано о микрокли-
мате в коллективе Сергея Семака, но как 
сюда вписывается явно умышленная дис-
квалификация Леандро Паредеса?

— Не стану извне разбирать конкретную 
ситуацию. Но мы с Сергеем выходцы из того 

«Асмарала», где командный дух закла-
дывался великими Бесковым и 

Федотовым. Поэтому могу 
его только поддержать. 

Лучше пусть будет наш 
тренер, чем какой-то 

зарубежный.
— «Спартак» 

как никогда в 
центре внима-
ния. Почему в 
Лиге Евро-
пы команда 

билась что есть сил, а в чемпионате просто 
ждала нового тренера?

— В Еврокубках есть возможность показать 
себя кому-то со стороны, сыграть на перспективу. 
Но куда важнее другая тема, которую в своем 
недавнем интервью затронул Шалимов. У «Спар-
така» всегда была своя философия, рожденная 
Бесковым и подхваченная Романцевым. После 
его ухода она бесследно исчезла. «Спартак» 
всегда стоял особняком, а потом стал как все. 
Очень жаль, что болельщики об этом забыли и 
размениваются по каким-то мелочам, не замечая 
главной утраты — той игры.

— Новый наставник спартаковцев Олег 
Кононов может, на ваш взгляд, реанимиро-
вать ту самую философию? Затем вроде 
бы и звали.

— Исходя из того, что знаю и видел, может. 
Именно он заложил в «Краснодаре» основы ком-
бинационного стиля, в который команда играет 
по сей день. Более близкого тому «Спартаку» 
футбола не демонстрирует никто. То есть строит 
Кононов всерьез и надолго.

— Андрей Аршавин завершает карьеру 
в 37 лет, почти как и вы. Такой по нынешним 
временам и должен быть рубеж?

— В Союзе к 30 уже надо было заканчивать. 
Но футбол не стоит на месте, открывая все новые 
возможности для восстановления организма. Сами 
футболисты стали относиться к себе более бе-
режно, чем в мое игроцкое время. Раньше мениск 
практически был приговором, а сегодня это как 
насморк. Но 37 — в любом случае серьезный рубеж. 
И за все эти годы Андрей, безусловно, сказал свое 
слово в футболе, оставил хороший след.

— Несколько слов о предстоящих матчах 
сборной. Против немцев в четверг имеем 
право хорошенько поэкспериментировать 
или с такими командами всегда должны 
играть сильнейшие?

— Перемены определенно будут. Но они 
связаны в первую очередь с травмами. С другой 
стороны, это — большой шанс для вновь прибыв-
ших и тех, кто не всегда попадал в состав.

— Первое место в группе Лиги наций 
Россия уже не отдаст, даже при нынешних 
кадровых издержках?

— В этом нет никаких сомнений. 
— «Казанка», которую вы нынче возглав-

ляете, идет в ПФЛ на втором месте. Фарм-
клубу «Локомотива» поставлена задача выйти 
в ФНЛ?

— Задача есть. И нет смысла искусственно 
себя сдерживать, если футболисты готовы к ее 
решению. 

В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом  
пукШаНскИм

Четвертый тур Еврокубков, очное 
противостояние ЦСКА с «Зенитом» и 
новая спартаковская история пред-
варяли очередную паузу на матчах 
сборных. Было в минувшие дни и не-
мало иных заслуживающих внима-
ния событий. 
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Денис Клюев:
«Первое место в Лиге наций 

Россия не отдаст»

Со следующего сезона в РПЛ начнет-
ся введение системы видеопомощи 
арбитрам (VAR). Это намерение было 
оглашено на совещании руководства 
премьер-лиги с главными тренера-
ми и руководителями входящих в 
нее клубов.

Система видеопомощи арбитрам 
(VAR) практически утвердилась в ми-
ровом футболе. Она уже живет полно-
ценной жизнью во многих европей-
ских чемпионатах (Италии, Германии 
и т.д.), хорошо зарекомендовала себя 
во время чемпионата мира, в ближай-
шем будущем будет внедрена в Лигу 
чемпионов. Приходит VAR и к нам. Как 
подчеркнул на совещании главных трене-
ров и руководителей клубов РПЛ президент 
лиги Сергей Прядкин, оставшееся после чемпио-
ната мира в России наследие надо использовать в 
развитии нашего футбола. Опыт работы системы 
видеоповторов — тоже своего рода наследие.

Вводить систему VAR в чемпионат России 
резко никто, конечно, не собирается, сначала ее 
протестируют. «В период тестирования РФС бу-
дет выбирать матчи, на которых будет работать 
эта система, при этом никакого влияния на ход и 
результаты матчей на этой стадии она оказывать 
не будет. После ввода ее в эксплуатацию система 
VAR будет работать на всех матчах РПЛ без ис-
ключения, — рассказал «МК» директор по связям с 

общественностью Российской премьер-лиги Сер-
гей Алексеев. — Речь не идет о форсированном 
или каком-то еще методе ввода в эксплуатацию 
системы. Как известно, прогресс не остановить 
и изменения в футболе в той или иной степени 
неизбежны. Данная технология тестируется, и 
необходимость ее введения обсуждается уже не 
первый год. И отношение к необходимости такой 
технологии неоднозначное».

Мы собрали мнения экспертов о нововведе-
нии в российском футболе.

Виктор Филиппов, арбитр меж-
дународной категории:

— Никуда мы от видеопов-
торов не денемся, раз уж ФИФА 
и УЕФА их практикуют. Но важно, 
на какие эпизоды матча они будут 
распространяться: определение 
положения «вне игры», назна-

чение пенальти, определение взятия ворот… Я 
поддерживаю видеоповторы только при опреде-
лении взятия ворот. Здесь эту систему можно 
наладить. Полностью мяч пересек линию ворот 
или нет, засчитывать гол или нет — для таких мо-
ментов VAR подходит. Все остальное витиевато. 
Определение положения «вне игры», нарушения 
правил, назначение пенальти — очень щекотливая 

тема. Тут я бы воздержался. К тому же для вне-
дрения видеопомощи нужно большое количество 
аппаратуры в разных точках футбольного поля, 
установление связи со всеми арбитрами матча. 
В общем, в систему накручивается очень много 
людей. Моя точка зрения такова: по взятию во-
рот внедрение VAR логично, по другим игровым 
эпизодам — я против.

Сергей Юран, бывший игрок 
киевского «Динамо», московско-
го «Спартака» и сборной 
России:

— К системе VAR отношусь 
положительно. Судьи — тоже 
люди, им свойственно ошибать-
ся. Мы знаем много подобных 

случаев. Поэтому, чтобы не страдали болельщики 
и игроки, считаю, видеоповторы нужно вводить. 
На динамике игры это никак не скажется. Повтор 
занимает буквально 30 секунд, даже меньше. 
Сидит судья, смотрит и передает главному. Это 
же не полдня. Никаких минусов в этой системе 
не вижу. Она только на пользу, потому что мини-
мизирует вероятность ошибки главного арбитра. 
Перед монитором ему проще принять правильное 
решение.

Анастасия КЛЮКИНА.

Эксперты 
поддержали 

введение VAR 
в Российской 
премьер-лиге

«Никуда мы от видеоповторов не денемся»
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Ари 
впервые 
надел 
форму 
сборной 
России.

Денис 
Клюев — 
главный 
тренер 
«Казанки».

Вызванный в сборную 
Чалов возглавляет гонку 
бомбардиров РПЛ.

Денис 
Клюев 
надеется, 
что 
«Локомотив» 
достойно 
завершит 
выступление 
в Лиге 
чемпионов.

Сергею Семаку 
есть над чем 
подумать: 
болельщики 
не простят 
«Зениту» 
посредственного 
футбола.

Российским 
судьям 
на помощь 
скоро 
придет 
VAR.
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